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экономполитика | Систему ОМС предлагают 
изменить, чтобы уменьшить личные расходы 
населения на медицинские услуги —2

новости | При усилении кризиса  
самые благополучные регионы могут стать  
самыми активными в протестах —3

Спортивный 
образ жира
Запрет рекламы фастфуда 
признан вредным  
для ЧМ-2018 по футболу

Как стало известно ”Ъ“, Феде
ральная  антимонопольная 
служба (ФАС), Минздрав 
и Рос потреб надзор раскрити
ковали предложение запре
тить в России рекламу фастфуда 
и других продуктов с высоким со
держанием соли, сахара и жиров. 
Потери медиарынка в случае при
нятия законопроекта, который 
Госдума рассмотрит в декабре, 
оцениваются в 20 млрд руб. Кро
ме того, он может создать риски 
для организации в России чемпи
оната мира по футболу 2018 го
да, среди партнеров которого — 
CocaCola и McDonald’s.

Все три ведомства, рассматривав-
ших законопроект о запрете в Рос-
сии рекламы фастфуда,— ФАС, Мин-
здрав и Роспотребнадзор — предста-
вили отрицательные отзывы на ини-
циативу, сообщил 

”
Ъ“ источник в Ро-

спотребнадзоре, аккумулировав-
шем мнения. В ФАС подтвердили 
лишь, что служба отправила отзыв, 
не уточняя характер ответа. Предста-
вители Минздрава и Роспотребнад-
зора отказались от комментариев.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, законо-

проект, ограничивающий продви-
жение в СМИ и общественных ме-
стах продуктов с высоким содержа-
нием сахара, соли и жиров, в июле 
внес в Госдуму депутат от «Единой 
России» Василий Шестаков, тренер 
и спортивный функционер, напи-
савший в соавторстве с Владимиром 
Путиным две книги о дзюдо. Про-
ект фактически приравнивает ре-
кламу фастфуда к рекламе алкого-
ля, которая сейчас запрещена. Высо-
ким признается содержание сахара 
более 12,5 г на 100 г продукта или 15 
г на порцию, соли — 1,5 г и 2,4 г со-
ответственно, жира — 20 г и 21 г, на-
сыщенных жиров — 5 г и 6 г. Рекла-
му таких продуктов нельзя разме-
щать в печатных изданиях, радио- 
и телепередачах с 7 до 22 часов, ау-
дио- и видеопродукции для несовер-
шеннолетних. Под запрет попадает 
также большинство общественных 
мест, включая больницы, школы, са-
натории, театры, цирки и т. д. Также 
предлагается запретить BTL-рекламу 
с раздачей таких продуктов.

деловые новости — с10

В распоряжении ”Ъ“ ока
зался список предста
вителей сирийской оп
позиции, которые, по 
мнению Москвы, должны 
быть привлечены к уре
гулированию граждан
ского конфликта. В кон
це минувшей недели на 
переговорах в Вене гла
ва МИД РФ Сергей Лав
ров пере дал этот спи
сок своим коллегам из 
США, Саудов ской Ара
вии и Турции. Следую
щим шагом должно стать 
согласование кандида
тур всеми международ
ными посредниками, 
а также достижение до
говоренности о том, ко
го из участников сирий
ского конфликта считать 
террористами. Добить
ся этого — как и согласия 
властей и вооруженной 
оппозиции Сирии на про
ведение досрочных вы
боров под наблюдением 
ООН — будет непросто.

В списках значатся
О том, что МИД РФ составил 
список сирийских оппози-
ционеров, которые, по мне-
нию Москвы, должны ока-
заться за столом переговоров 
с представителями прави-
тельства Башара Асада, пер-
вым сообщил на прошлой 
неделе заместитель минист-
ра иностранных дел России, 
спецпредставитель прези-
дента РФ по Ближнему Вос-
току Михаил Богданов. 

”
Ъ“ 

стало известно, кого именно 
Россия считает потенциаль-
ными участниками межси-
рийского диалога.

В список, как и было объ-
явлено Михаилом Богдано-
вым, включили 38 человек 
(полный список см. на сайте 

”
Ъ“). Чаще всего встречают-

ся имена бывших и действу-
ющих руководителей Наци-
ональной коалиции сирий-
ских революционных и оп-
позиционных сил (НКОРС). 
Среди них — экс-председа-
тели Ахмад аль-Джарба, Ах-
мед Муаз аль-Хатыб и Хади 
аль-Бахра, бывший генсек 
Бадр Джамус, а также ны-
нешний лидер Халед Ходжа. 
Внимание к НКОРС не слу-

чайно: именно это объеди-
нение еще в ноябре 2012 го-
да было признано 27 страна-
ми ЕС и государствами Пер-
сидского залива — Саудов-
ской Аравией, Бахрейном, 
ОАЭ, Оманом, Катаром и Ку-
вейтом — «законным пред-
ставителем чаяний сирий-
ского народа». Ключевая де-
кларируемая цель коали-
ции — свержение режима 
Башара Асада, что не подра-

зумевает возможности како-
го-либо диалога с ним. В ав-
густе этого года делегация 
НКОРС посетила Москву, 
но сближения позиций по 
итогам визита не прои-
зошло: оппозиционеры да-
ли понять, что по-прежне-
му скептически настроены 
в  отношении инициатив 
властей РФ по межсирий-
скому  урегулированию (см. 

”
Ъ“ от 14 августа).

Куда менее радикально 
настроены члены Нацио-
нального координационно-
го комитета (НКК) — объеди-
нения, созданного в июне 
2011 года 13 левыми партия-
ми, тремя курдскими парти-
ями, а также независимыми 
политическими и молодеж-
ными активистами. В рос-
сийский список среди про-
чих вошли главный коор-
динатор НКК Хасан Абдель-

Азим (он был в Москве в кон-
це августа) и бывший зару-
бежный координатор Хай-
сам Манна (посещал рос-
сийскую столицу в 2012 го-
ду). Члены НКК выступают 
категорически против ино-
странного военного вмеша-
тельства в сирийский кон-
фликт, а также допускают 
(пусть и крайне осторожно) 
возможность диалога с офи-
циальным Дамаском.

Помимо этого, в россий-
ский список попали бывшие 
и нынешние представители 
Сирийского национального 
совета (входит в НКОРС), ли-
берального движения «Да-
масская весна», организации 
«Демократическая трибуна», 
«Народного фронта за пере-
мены и освобождение», Дви-
жения за плюралистическое 
общество, Партии коммуни-
стического действия, Пар-
тии строительства сирий-
ского государства и Партии 
сирийского единства. Также 
упомянуты в списке пред-
ставители религиозных и эт-
нических объединений Си-
рии — Христианского дви-
жения за демократию и мир, 
движения «Братья-мусульма-
не», сообщества ассирийцев, 
курдской партии «Демокра-
тический союз», племен се-
веро-востока страны. Нако-
нец, в списке есть предста-
вители местных властей се-
веро-востока Сирии (в основ-
ном контролируется курда-
ми), влиятельные бизнес-
мены, а также представите-
ли интеллигенции — актер 
Джамаль Сулейман и право-
защитница, астрофизик из 
Имперского колледжа Лон-
дона Рим Туркмани.

мировая 
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Россия очертила круг стола переговоров
„Ъ“ стало известно, кого из противников Башара Асада  
Москва считает нужным привлечь к урегулированию

После встречи в Вене на смену единоличным усилиям мировых держав по урегулированию сирийского кризиса пришло  
коллективное руководство (на фото: глава МИД РФ Сергей Лавров, спецпредставитель генсека ООН Стаффан де Мистура  
и госсекретарь США Джон Керри)    ФОТО AP

Как стало известно ”Ъ“, сотрудники пра
воохранительных органов  задержали 
бизнесмена Александра Григорьева, 
совладельца нескольких обанкротив
шихся финансовых структур, в том чи
сле банков «Западный», «Донинвест» 
и Русского земельного банка. По версии 
следствия, в составе группы, в которую 
входило около 500 человек, он не только 
разорял банки, выводя из них наиболее 
ликвидные активы, но мог организовать, 
в том числе с использованием молдав
ской и прибалтийских схем, вывод за 
границу порядка $46 млрд.

44-летний Александр Григорьев был за-
держан в минувшую пятницу сотрудника-
ми главного управления экономической 
безопасности и противодействия корруп-
ции (ГУЭБиПК) МВД и УФСБ по Ростовской 
области в столичном ресторане «Сфера» на 
Новом Арбате, совладельцем которого он 
является. В это заведение бизнесмен при-
шел пообедать со своей девушкой. Во вре-
мя трапезы в зале появились оперативники 

в сопровождении бойцов спецназа. Сидев-
ший за соседним столиком охранник биз-
несмена препятствовать задержанию не 
стал. Не сопротивлялся и сам господин Гри-
горьев — мастер спорта по боксу, одно вре-
мя являвшийся вице-президентом Федера-
ции бокса Москвы.

После того как уложенного на пол и зако-
ванного в наручники Александра Григорье-
ва усадили обратно за стол, сотрудники пра-
воохранительных органов поинтересова-
лись, не желает ли тот добровольно выдать 
похищенные деньги. Однако тот заявил, что 
ни о каких хищениях ничего не знает и во-
обще у него денег нет. Впрочем, уже на следу-
ющий день, когда в Ленинском райсуде Рос-
това-на-Дону полицейское следствие хода-
тайствовало об аресте Александра Григорь-
ева, подозреваемого в совершении двух эпи-
зодов мошенничества в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК), бизнесмен попросил от-
пустить его под залог.

новости — с5

Теневых дел мастер
Раскрыта преступная группа,  
которая вывела из страны $46 млрд

На состоявшейся вчера прессконфе
ренции руководители компании «Ко
галымавиа» заявили, что полностью 
исключают из причин авиакатастро
фы Airbus A321 в Египте, в которой по
гибли 224 человека, техническую неи
справность лайнера и допущенные его 
летчиками ошибки. По их данным, при
чиной аварии было некое «механическое 
воздействие» на машину. Между тем 
российские эксперты, согласившись 
с изложенной в ”Ъ“ накануне версией 
о взрывной разгерметизации фюзеля
жа Airbus, считают, что и так называе
мый человеческий фактор сбрасывать 
со счетов пока рано. В этой и других вер
сиях катастрофы сейчас  разбираются 
технические эксперты и усиленная 
следственная группа СКР.

По данным специалистов, журналисты, 
да и многие авиационные эксперты не сов-

сем правильно интерпретировали параме-
тры последнего полета Airbus, полученные 
системой Flightradar.com. Взяв за основу пре-
доставленные сайтом цифры об изменении 
скорости самолета с 748 км/ч до 172 км/ч за 
две минуты с одновременным снижением 
машины более чем на 1,5 км, «расследовате-
ли» сделали вывод о том, что Airbus в послед-
ние минуты падал, находясь в неуправляе-
мом полете. На самом же деле, по мнению 
собеседников 

”
Ъ“, в том числе летчиков-ис-

пытателей, Flightradar регистрировал паде-
ние так называемой путевой скорости само-
лета, измеряемой в горизонтальном направ-
лении, в то время как его истинная скорость 
относительно набегающего потока воздуха 
в последние минуты могла и возрастать. Ина-
че говоря, машина не падала, а пикировала 
к земле на хорошей тяге двигателей. 

новости — с3

Следствие изучит  
все факты и факторы
В деле о катастрофе в Египте ни одна из версий  
пока не может считаться основной
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Следует побуждать банки «доброволь-
но или добровольно-принудительно» на-
правлять кредитные ресурсы туда, где 
они могут понадобиться, заявил вчера 
на парламентских слушаниях, посвящен-
ных поискам источников роста и борьбе 
со структурными диспропорциями эко-
номики РФ, зампред ЦБ Дмитрий Тулин. 
Способом активизации частных инвесто-
ров выступавшие называли продажу госо-
блигаций физлицам и — уже традиционно 
— государственно-частное партнерство. 
Других рецептов роста в Госдуме не звуча-
ло — чиновники и депутаты обсуждали, как 
отсутствие полномочий мешает им стро-
ить долгосрочные планы. 

«Бизнес не вкладывает деньги в экономику, 
так как не понимает, куда мы движемся»,— зая-
вил, открывая вчерашние слушания, руководи-
тель комитета Госдумы по экономполитике Ана-
толий Аксаков. Многие не инвестируют потому, 
что не понимают, как будет вести себя регулятор, 
считает депутат. Ему ответил замглавы ЦБ Дмит-
рий Тулин. По словам чиновника, России необ-

ходима кредитно-денежная политика не слиш-
ком мягкая, но и не слишком жесткая. По сло-
вам господина Тулина, мягкая кредитно-денеж-
ная политика не стимулирует бизнес к сниже-
нию издержек и подстегивает инфляцию, но не 
способствует экономическому росту, а излиш-
не жесткая — не всегда приводит к снижению 
инфляции, но может усиливать диспропорции 
в экономике: в монополизированных отраслях 
производители закладывают сопутствующие 
издержки в тарифы. У ЦБ нет жестких планов и 
ориентиров по курсу рубля и целевых значений 
по валютному курсу, отметил зампред ЦБ.

Для экономического роста необходимы ин-
вестиции, отмечал практически каждый участ-
ник слушаний о диспропорциях в российской 
экономике. «Основной источник экономиче-
ского роста — средства банков»,— резюмиро-
вал академик РАН Абел Аганбегян, насчитав-
ший в 2014 году в банковских активах 72 трлн 
руб., из которых инвестиционные кредиты со-
ставили около 1,5%. Как заявил замглавы Мин-
фина РФ Максим Орешкин, «главная диспро-
порция — это низкая доля инвестиций в вало-

вом внутреннем продукте». Ее доля составля-
ет порядка 17–18% ВВП, и «очевидно, что такой 
уровень не позволит экономике расти выше 
примерно 1,5% ВВП», считает чиновник. 

Надо побуждать банки «добровольно или 
добровольно-принудительно» направлять кре-
дитные ресурсы туда, куда заинтересованы биз-
нес и государство, предложил Дмитрий Тулин, 
однако развивать свою идею не стал. Господин 
Аганбегян напомнил о таком инструменте, как 
долгосрочные государственные казначейские 
облигации. Напомним, сейчас обсуждается воз-
можность упростить приобретение таких ин-
струментов, как облигации федерального зай-
ма (ОФЗ) физлицами: в 2016 году их могут раз-
местить на сумму до 30 млрд руб.

Обсуждение диспропорций в экономике 
свелось де-факто к заявлению Максима Ореш-
кина о необходимости освободить бизнесу ме-
сто для роста. Для этого, по словам замминис-
тра, нужно снижать уровень госрасходов, ко-
торые сейчас превышают 40% ВВП, и не допу-
скать повышения тарифов госмонополий: чем 
они выше, тем больше ресурсов уходит к ним 

из частного сектора. Однако для развития ин-
фраструктуры «без определенного госучастия 
не обойтись», признавал замминистра. 

Еще одним инструментом долгосрочной 
экономической политики многие выступав-
шие называли стратегическое планирование. 
Однако участник разработки «Стратегии-2030» 
директор департамента стратегического раз-
вития Минэкономики Вячеслав Федорищев 
дал понять, что надежды эти также имеют дол-
госрочный характер. «Можно ли говорить о 
том, что система долгосрочного планирова-
ния создана? Скорее, нет»,— рассуждал он. Как 
напомнил господин Федорищев, закон о стра-
тегическом планировании принят чуть боль-
ше года назад и Минэкономики работает над 
подзаконными актами, но из системы сейчас 
«выпадают» госкомпании и институты разви-
тия, без учета которых планы будут неполны. 
Также чиновник дал понять, что намерения в 
действительности могут повиснуть в воздухе: 
у ведомства нет реальных механизмов контр-
оля их выполнения, посетовал он.

Софья Окунь

Добровольно-принудительные инвестиции
В поисках источников экономического роста депутаты похлопали по пустым карманам

экономическая политика
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доллара стоил в среднем баррель нефти марки Urals в октябре 2015 года, сообщил вчера Минфин со 
ссылкой на данные котировочных агентств. В сравнении с сентябрем средняя цена нефти хоть символически, 
но увеличилась — тогда было $46,7 за баррель. Минимальная в этом году цена фиксировалась в августе — 
$45,6 за баррель. В целом за январь—октябрь 2015-го средняя цена российской нефти составила $53,6 за 
баррель, что почти вдвое ниже, чем было в этот период годом ранее — $103. С учетом фактически складыва-
ющейся стоимости Urals Минэкономики уже подправило свой макропрогноз на 2015 год — ожидая в среднем 
по году уже не $50, а $53 за баррель нефти. На следующий год ведомство сохраняет прогноз $50 за баррель. 30,0
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Производство  
разыскивает  
покупателей

В октябре индекс PMI Markit, 
отражающий состояние обрабаты-
вающих отраслей (в выборке чуть 
более 300 компаний, ориенти-
рованных на внутренний рынок), 
продемонстрировал максимальное 
значение за 11 месяцев. Показа-
тель увеличился до 50,2 против 
49,1 в сентябре и свидетельствует 
о том, что ухудшение конъюнктуры 
прекратилось. Респонденты Markit 
отмечают увеличение внутренних 
и падение экспортных заказов, 
рост выпуска, уменьшение числа 
увольнений, слабый рост закупоч-
ных и отпускных цен. PMI и индекс 
предпринимательской уверенности 
Росстата в трактовке аналитиков 
Высшей школы экономики свиде-
тельствуют об улучшении основных 
показателей промышленности 
в октябре (см. ”Ъ“ от 28 октября). 
Исключением является лишь фи-
нансовое положение предприятий, 
которое ухудшилось из-за послед-
него девальвационного шока.

Окончательная оценка индекса 
промышленного оптимизма ИЭП 
им. Егора Гайдара (более 600 
компаний) в октябре также за-
фиксировала рост выпуска — 
но очень слабый по сравнению 
с сентябрем. Фактический уровень 
спроса, как и в сентябре, оказался 
заметно слабее ожиданий (см. 
график).  «Сохраняющийся рост 
производства заставляет пред-
приятия предъявлять повышенные 
требования к спросу, который 
пока недостаточен для уверенного 
отрыва  промышленности от дна 
кризиса. Предприятия готовы 
рисковать и не пересматривают 
оценки запасов готовой продукции 
даже в условиях опережающих 
спрос изменений выпуска. Инве-
стиционные планы вновь начали 
набирать пессимизм»,— отмечается 
в исследовании.  Заметного улучше-
ния положения промышленности не 
обнаруживают и в ЦМАКПе. «По кос-
венным признакам, отмечается 
некоторое ослабление производ-
ственной активности в сырьевых 
отраслях»,— отмечают аналитики 
центра. Уровень электропотре-
бления в экономике, отражающий 
активность металлургов, добычи 
полезных ископаемых, железнодо-
рожного транспорта, химических 
производств и сферы услуг, за 
октябрь снизился на 0,6%, с устра-
нением влияния температурного и 
календарного факторов, компенси-
ровав слабый рост в предыдущие 
месяцы. Восстановление железно-
дорожных перевозок остановилось 
(минус 0,5% к сентябрю, сезонность 
устранена) из-за падения пере-
возок экспортных грузов (–2,3%). 
Восстановительный рост перевозок 
строительных грузов сохраняется.

Алексей Шаповалов

ОЖИДАЕМЫЕ

ФАКТИЧЕСКИЕ

ИЗМЕНЕНИЯ ПЛАТЕЖЕСПОСОБНОСТИ
СПРОСА, ОЧИЩЕННЫЕ ОТ СЕЗОННОСТИ
(БАЛАНС = % РОСТА – % СНИЖЕНИЯ)  
ИСТОЧНИК: ИЭП ИМ. ЕГОРА ГАЙДАРА.
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Научно-исследовательский фи-
нансовый институт (НИФИ) Мин-
фина представил вчера оценки 
исполнимости госгарантий в сис-
теме обязательного медицинского 
страхования (ОМС). Эксперты уве-
рены, что в формально бесплат-
ном здравоохранении госгарантии 
в ОМС покрывают 50–70% расхо-
дов, а доля неформальных плате-
жей населения выше, чем в стра-
нах ЕС со схожими с РФ системами 
здравоохранения. Основная идея 
НИФИ — «рисковая» модель ОМС, 
в том числе c введением индиви-
дуальных целевых сберегатель-
ных счетов для населения.

В РФ при формально бесплатном 
здравоохранении доля платежей на-
селения в общем объеме расходов на 
него оценивается, по разным мето-
дикам, в 30–50%, заявил вчера в ходе 
конференции «Оценка технологий 
здравоохранения: пути развития в 
России» представитель НИФИ Нико-
лай Авксентьев. «Существенно выше, 
чем в странах Европы, где в среднем 
соплатежи населения составляют до 
25% общего объема затрат на отрасль. 
Сопоставимые цифры можно найти 
разве что в Америке, но там здраво-
охранение официально является ча-
стично частным»,— отметил он. По 
оценке НИФИ, единственным спосо-
бом сокращения доли платежей рос-
сиян является реорганизация систе-
мы ОМС. Был назван и ряд предложе-
ний в этой сфере, в том числе перевод 
ОМС с нынешней на «рисковую» сис-
тему страхования. Представители НИ-
ФИ подчеркнули, что не представля-
ют официальную позицию Минфина 
— НИИ финансового ведомства вы-
ступает как исследовательский и экс-
пертный институт.

Как пояснила Любовь Мельнико-
ва из НИФИ, личные траты россиян 
на здравоохранение достигли таких 
размеров из-за несоответствия меж-
ду декларируемыми возможностями 
государственного здравоохранения 
и его финансирования. «Необходи-
мо корректировать базовый для отра-
сли документ — программу госгаран-
тий предоставления медпомощи»,— 
заявила она. Государство может со-
кратить объем бесплатной медпомо-
щи, например, установив закрытый 
список заболеваний, покрываемый 
ОМС, а «полностью бесплатное лече-
ние должны получать только опре-
деленные группы населения, выде-
ленные по возрасту или по крите-
рию нуждаемости». Кроме этого, НИ-

ФИ предлагает перейти к нормирова-
нию услуг для нельготных категорий 
клиентов ОМС (см. подробнее 

”
Ъ-Он-

лайн“). По расчетам института, толь-
ко отказ от бесплатного вызова врача 
на дом в год может дать экономию от 
2 млрд до 8 млрд руб., или 0,62% стои-
мости базовой программы здравоох-
ранения, а ограничение бесплатных 
посещений терапевта сэкономит до 
50 млрд руб., или 4% стоимости базо-
вой программы.

Как следует из презентации НИ-
ФИ, эксперты предлагают сделать из 
номинально страховой системы ОМС 
реально страховую, где риски сверх-
нормативных расходов на медпо-
мощь возлагаются на страховые ком-
пании или передаются медоргани-
зациям и самим клиентам системы 
официально (сейчас они де-факто воз-
ложены на бюджет, а неофициально 
— на клиента ОМС). Отмечается и не-
обходимость снижения частных рас-
ходов на медицину, балансировки 
финансирования специализирован-
ной и высокотехнологичной медпо-
мощи. НИФИ предлагает в том числе 
передать страховым компаниям (хо-
тя бы частично) не только риски, но и 
права на определение индивидуаль-
ных условий страхования в ОМС — 
например, снижение тарифа или со-
платежа при прохождении диспан-
серизации — и постепенно вводить 
полный тариф ОМС, включающий 
капрасходы и стоимость медоборудо-
вания. Для населения предлагается 
ввести соплатежи в ОМС (де-факто — 
легализовать неформальные) и вне-
дрить систему индивидуальных ме-
дицинских страховых счетов для по-
крытия части стоимости медпомощи. 
Источником накоплений может быть 
часть платежей ОМС, схема применя-
лась при реформе здравоохранения в 
КНР и Сингапуре и распространена в 
частном медстраховании в США.

Часть идей НИФИ Минфина пред-
ставлена системно впервые — но 
вряд ли будет обсуждаться (по край-
ней мере, открыто) в этом политиче-
ском цикле, хотя НИФИ приводит и 
подробную критику рисковой моде-
ли ОМС (см. 

”
Ъ-Онлайн“). Тем не ме-

нее при продолжении роста нефор-
мальных платежей проблемы бюд-
жета при финансировании реально-
го дефицита ОМС в ближайшие годы 
в любом случае заставят и экспертов, 
и Минфин, и Минздрав искать альтер-
нативы «бюджетной модели».

Анастасия Мануйлова,  
Дмитрий Бутрин

Придется копить  
и на таблетки
Эксперты Минфина представили  
свое видение будущего  
частично бесплатного здравоохраненияСчетная палата (СП) подготовила 

заключение на проект бюджета 
на 2016 год. По оценке госауди-
торов, его доходная часть могла 
бы быть на 94 млрд руб. больше, 
чем насчитал Минфин. Однов-
ременно СП выявила возможные 
резервы для оптимизации рас-
ходов на сумму 78 млрд руб. Эти 
оценки, впрочем, не могут улуч-
шить баланс госказны на 2016 
год, сведенной с дефицитом в 
2,4 трлн руб. Глава палаты Тать-
яна Голикова полагает, что зако-
нопроект пройдет Госдуму без 
особых сложностей, поскольку 
все принимающие решения сто-
роны уже привыкли к мысли, что 
бюджет на следующий год жест-
кий и сверстан «без излишеств».

Первое чтение проекта закона о 
федеральном бюджете Госдумой за-
планировано на 13 ноября. Счет-
ная палата, в обязанности которой 
входит оценка реалистичности фи-
нансового плана страны, вчера об-
народовала свое заключение на не-
го. Именно на этот анализ в большой 
степени опирается профильный ко-
митет Госдумы по бюджету и нало-
гам, готовя свое сводное заключение 
думских комитетов на бюджет. Заме-
чания у госаудиторов нашлись как к 
доходным, так и расходным статьям 
минфиновского проекта.

По части доходов СП отметила их 
недостаточную прозрачность: нет 
расчетов по 5,2% общего объема за-
планированных Минфином посту-
плений на сумму 717,9 млрд. руб. 
Речь, в частности, идет о доходах от 
перечисления части прибыли Бан-
ка России (330 млрд руб.) и от безвоз-
мездных поступлений (196,2 млрд 
руб.). Баланс вовсе не учтенных или 
наоборот завышенных Минфином 
доходов — плюс 91,4 млрд руб. Са-
мая значительная «добавка» от СП: 
сборы НДС с ввозимых и произво-
димых в РФ товаров могут быть на 
85 млрд руб. больше. «Мы исходим 
из того, как исполняется бюджет в 
этом году и какая средневзвешен-
ная ставка сложилась по ввозимым 
товарам»,— пояснила Татьяна Голи-
кова. Кроме того, контрольные ме-
роприятия СП указывают на зани-
жение таможенной стоимости то-
варов — по ввозным таможенным 
пошлинам возможен допдоход в 
размере 16 млрд руб. Еще 12 млрд 
руб. можно добрать за счет утилиза-
ционного сбора, 18 млрд — на штра-
фах. Одновременно Счетная палата 
выявила риски снижения ожидае-
мых доходов — на сумму 46,1 млрд 
руб. Это поступления от прибыли ЦБ 

в 2016 году (34 млрд руб.) и от «вну-
тренних» акцизов (12,1 млрд руб.).

По части расходов госказны выбо-
рочный анализ Счетной палатой вы-
явил резервы для оптимизации ас-
сигнований в объеме 78,4 млрд руб. 
16,5 млрд руб. из этой суммы можно 
сэкономить на федеральной адрес-
ной инвестиционной программе. В 
частности, СП указывает на отсутст-
вие утвержденной проектной доку-
ментации с положительным заклю-
чением госэкспертизы (проекты на 
8,9 млрд руб.). 22,2 млрд руб. расхо-
дов в бюджете, по оценке палаты, не-
достаточно обоснованы или завыше-
ны, на 17,6 млрд руб. трат нет норма-
тивных актов и соглашений. Резерв 
для оптимизации объемом 10,8 мл-
рд руб. СП видит по части субсидий 
юридическим лицам — в том числе 
предоставляемых в виде взносов на 
уставные капиталы.

Оценивая макропрогноз Минэко-
номики, ставший основой бюджета, 
СП среди прочего отмечает риски не-
достижения цели по инфляции, кото-
рая в сравнении с текущим уровнем 
в 2016 году должна снизиться сразу 
вдвое — до 6,4%. Инфляция может не 
удержаться в отведенных ей преде-
лах из-за ослабления рубля, более су-
щественного роста цен на продоволь-
ствие из-за «антисанкций» и увеличе-
ния тарифов на услуги компаний ин-
фраструктурного сектора. Не нашла 
СП «должного отражения» в прогно-
зе вопросов импортозамещения «как 
фактора отраслевого обновления 
производственных мощностей и по-
вышения инвестактивности».

Несмотря на высказанные заме-
чания, прохождение в Госдуме бюд-
жета-2016, по ожиданиям Татьяны 
Голиковой, сложится благополуч-
но, «поскольку уже все привыкли к 
мысли, что бюджет жесткий». Кроме 
того, глава СП полагает, что, несмо-
тря на заверения Минфина о плани-
руемом возврате к трехлетнему бюд-
жету, есть вероятность, что бюджет 
2017 года будет также однолетним.

Татьяна Гришина

Бюджет может быть больше 
и эффективнее
Счетная палата оценила главный финансовый план страны

Председатель Счетной палаты 
России Татьяна Голикова вско-
ре придет к депутатам с докла-
дом о реалистичности бюдже-
та на 2016 год   
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Вчера на Конференции ООН 
против коррупции в Санкт-Пе-
тербурге глава администрации 
президента (АП) Сергей Ива-
нов заявил о соответствии ан-
тикоррупционного законода-
тельства РФ мировым стандар-
там и «позитивной динамике» 
в восприятии усилий власти на-
селением. В первом полугодии 
272  чиновника уволены с волчь-
им билетом, а 5,5 тыс. граждан 
 получили реальный срок за кор-
рупцию.

«Право провести сессию — знак 
признания борьбы с коррупцией в 
принимающей стране»,— конста-
тировал, открывая в Санкт-Петер-
бурге Конференцию ООН против 
коррупции, ее председатель ми-
нистр юстиции Александр Коно-
валов. Как отметил глава АП Сер-
гей Иванов, законодательство РФ, 
по итогам международного мони-
торинга, «признано соответству-
ющим» действующей с 2005 года 
Конвенции против коррупции и 
«мировым стандартам», хотя «опыт 
одних государств для других ока-
зывается неподходящим, а иногда 
и просто вредным». В России став-
ка сделана на раскрытие информа-
ции о материальном положении 
чиновников, внедрение исключа-
ющих их субъективные действия 
электронных услуг, снижение чи-
сла проверок бизнеса, ликвида-
цию излишних барьеров и проце-
дур, перечислил приоритеты гла-
ва АП. Он отметил необходимость 
принятия Антикоррупционной 
хартии для бизнеса, вслед за «до-
бровольно присоединившими-
ся» к ней представителями «круп-
нейших добывающих компаний» 
и «широкое подключение» НКО, 
«напрямую связанное с формиро-
ванием у населения тотального не-
приятия этого зла».

Удовлетворены в Кремле и дан-
ными ВЦИОМа о «позитивной ди-
намике борьбы с коррупцией» в 
восприятии россиян: впервые тех, 
кто замечает усилия власти, оказа-
лось на 2% больше, чем тех, кто их 
не видит (48% и 46% соответствен-
но). Глава управления АП по борь-
бе с коррупцией Олег Плохой от-
метил, что чиновники «чаще заяв-
ляют о склонении их к взяткам», 
на этих данных основана четверть 
возбужденных уголовных дел о 
взятках. Он сообщил о 5,5 тыс. «по-
садок» за коррупцию в первом по-
лугодии 2015 года. «Это реальные 
посадки среди всех граждан РФ»,— 
уточнил глава АП.

Всего по России ежегодно про-
веряется 1,5 млн деклараций чи-
новников, из них 8,5 тыс. — ми-
нистров, губернаторов, федераль-
ных судей и других лиц топ-уров-
ня непосредственно контроли-
рует управление по борьбе с кор-
рупцией АП. В целом по стране к 
дисциплинарной ответственно-
сти привлечены 4 тыс. должност-
ных лиц, 272 из них уволены с вол-
чьим билетом с госслужбы — это 
вдвое больше, чем за первое по-
лугодие 2014 года. По данным АП, 
конфликт интересов выявляет-
ся в четыре раза чаще в федераль-
ных органах власти, на которые 
приходится три четверти уволен-
ных. Из них две трети приходит-
ся на министерства, треть — на си-
ловые структуры. В этом году в суд 
поступили и первые иски о воз-
вращении не объясненных чинов-
никами доходов, недвижимости 
и транспортных средств на сумму 

100 млн руб. При кадровом отбо-
ре, который АП проводит в отно-
шении «генералов всех силовых 
структур и судей», посты не полу-
чили 198 кандидатов.

Как отметил господин Иванов, 
«неэффективные расходы — это 
еще не коррупция», но «в закуп-
ках существуют и откаты». Ком-
ментируя арест счетов экс-мини-
стра сельского хозяйства РФ Еле-
ны Скрынник, Сергей Иванов ска-
зал, что генпрокуратурой Швей-
царии причем в сотрудничестве 
с Генпрокуратурой РФ претензии 
предъявлены не госпоже Скрын-
ник, а ее бывшему заместителю 
Алексею Бажанову. На вопрос о 
результатах возвращения акти-
вов из-за границы господин Ива-
нов ответил, что 1,5 млн руб. вер-
нулось из Латвии, из Швейцарии 
вернулось 7 млн руб. по делу экс-
сенатора Игоря Изместьева. Боль-
ше средств арестовано, чем воз-
вращено: в частности, наложен 
арест на активы супруги экс-ми-
нистра финансов Подмосковья 
Алексея Кузнецова во Франции, 
ведется работа и в отношении за-
мка в Сен-Тропе, принадлежаще-
го самому фигуранту. В Швейца-
рии арестованы счета на сумму бо-

лее $163,5 млн и £1,5 млн по иску 
«Совкомфлота» к предпринимате-
лю Юрию Никитину. «Хуже всего 
обстоят дела» с США и Великобри-
танией, констатировал господин 
Иванов, подчеркнув, что это не ли-
шает смысла сотрудничества с дру-
гими странами—членами ООН, об 
«уникальной легитимности» кото-
рой говорилось вчера и в привет-
ствии Владимира Путина.

Кремль, подчеркнул господин 
Иванов, не имеет отношения к 
ареcтам губернаторов Коми и Са-
халина, а также к недавнему на-
значению в «Ростех» бывшего 
министра обороны и фигуранта 
громкого дела о коррупции Ана-
толия Сердюкова.

На вопрос 
”
Ъ“, планируется ли 

ужесточение антикоррупцион-
ного законодательства, глава АП 
ответил, что «не ожидает новых 
президентских законопроектов». 
Олег Плохой не против предложе-
ния ФСБ засекретить данные о вла-
дельцах недвижимости, поскольку 
в его управлении «насчитали все-
го пять обращений о коррупцион-
ных нарушениях» на основании та-
кой информации, а при ее раскры-
тии «есть криминальные угрозы». 
Александр Коновалов предложил 
сбалансировать «пределы досту-
па» к такой информации с учетом 
личной безопасности при участии 
экспертов и гражданского обще-
ства. Эффективной он считает ан-
тикоррупционную деятельность в 
РФ около десяти российских и ря-
да иностранных НКО, в частности 
Transparency International. Одна-
ко ресурс аккредитованных Ми-
нюстом 1790 специалистов и 323 
организаций по проведению не-
зависимой антикоррупционной 
экспертизы используется недоста-
точно, признал глава Минюста, со-
славшись на то, что в выводах не-
зависимых экспертов «много по-
литики и эмоций, но не юриспру-
денции».

Коалиция НКО, в свою очередь, 
подготовила обращение к деле-
гатам Конференции ООН с рядом 
конкретных предложений — в том 
числе о формировании механиз-
мов оценки и способов компенса-
ции ущерба от коррупции. Крите-
рии такого ущерба не определены, 
подтвердил господин Коновалов, 
однако сослался на данные экспер-
тов о том, что «ущерб сопоставим 
с 10–20% национального валового 
продукта».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

«Это реальные посадки  
среди всех граждан РФ»
Сергей Иванов рассказал о российских успехах  
в борьбе с коррупцией на Конференции ООН 

Губернатор Ульяновской  области 
Сергей Морозов после встречи 
с Владимиром Путиным заявил, что 
президент доволен его работой, по-
этому губернатор намерен баллоти-
роваться на следующий срок. Cло-
ва губернатора прозвучали на фоне 
его обострившихся отношений с ру-
ководством «Единой России». Экс-
перты предполагают, что абсолют-
ных гарантий переизбрания госпо-
дин Морозов пока не имеет.

В понедельник ульяновский губерна-
тор Сергей Морозов рассказал подробно-
сти своей встречи с Владимиром Пути-
ным 29 октября. По словам главы области, 
разговор длился 40 минут, его работой 
«президент удовлетворен» и «согласен с из-
бранной стратегией». «Я поставил вопрос 
о том, что мне нужно определяться: иду 
ли я на выборы (полномочия губернатора 
истекают в марте 2016 года.— 

”
Ъ“). Прези-

дент сказал, что он удовлетворен моей ра-
ботой и не видит никаких препятствий, 
чтобы я работал и дальше»,— сказал Сер-
гей Морозов. Отметим, что на президент-
ском портале kremlin.ru размещена сте-
нограмма встречи. Губернатор говорит, в 
частности, о промышленной политике, 
в том числе и в области оборонного ком-
плекса. Владимир Путин отвечает пожела-
нием: «Внимание к этим вопросам нельзя 
ослаблять. Надеюсь, вы будете отслежи-
вать и доводить до нужных параметров».

Губернатор подчеркнул, что Владимир 
Путин «хорошо осведомлен о том, как 
прошли выборы в Ульяновскую гордуму, 
о рейтингах и участии губернатора в поли-
тических процессах». Он имел в виду 10-й 
выпуск рейтинга эффективности губерна-
торов, подготовленного Фондом развития 
гражданского общества (ФоРГО), где Сер-
гей Морозов потерял десять баллов. Он на-
звал «некомпетентными и глубоко оши-
бочными» слова в рейтинге о том, что он 
вмешивался в дела партии, игнорировал 
решения ее руководящих органов, оказы-
вал давление на депутатов.

Речь идет о выборах главы Ульяновска 
из состава избранной 13 сентября горду-
мы. Региональная конференция «Единой 
России» выдвинула на должность главы 
города не прежнего руководителя Марину 
Беспалову, а сити-менеджера Сергея Пан-
чина, поддержанного губернатором. На-
кануне конференции Сергей Морозов ска-
зал 

”
Ъ“, что намерен голосовать за госпожу 

Беспалову. Это же он, по сведениям 
”
Ъ“, об-

ещал и в ходе устных консультаций с ру-
ководством «Единой России». Но на засе-
дании гордумы, когда мнения депутатов 
разделились, он заявил, что «ссылки на 
Москву — это несерьезно». Вчера же сведе-
ния о том, что «кто-то там кого-то согласо-
вал», Сергей Морозов назвал «сказками», 
заметив, что «представителем президен-
та, наделенным всеми правами, является 
губернатор и все политические консульта-
ции всегда велись и будут вестись через гу-
бернатора». «Мы отправляли (в президиум 
генсовета партии.— 

”
Ъ“) кандидатуры. От-

вета не последовало»,— сказал он.
В руководстве «Единой России» гово-

рят о нарушении норм устава. Секретарь 
генсовета Сергей Неверов пояснил 

”
Ъ“, 

что само выдвижение господина Панчи-
на прошло по уставу, но протокол конфе-
ренции был направлен в президиум ген-
совета формально: через час после заседа-
ния конференции сессия горсовета уже 
утвердила Сергея Панчина главой горо-
да, президиум генсовета даже не успел со-
браться. «Губернатор лукавит: согласова-
ния не было. Секретарю Виктору Корневу 
будет вынесено порицание за нарушение 
устава»,— сказал господин Неверов. А го-
сподин Корнев уже заявил, что «партия го-
това поддержать Сергея Морозова на вы-
борах губернатора, в регионе нет равной 
ему фигуры».

Политолог Константин Калачев счита-
ет возможным консолидацию недоволь-
ных Сергеем Морозовым вокруг перво-
го секретаря ульяновского обкома КПРФ 
Алексея Куринного: «они с Морозовым 
старые оппоненты». Господин Куринный 
сказал 

”
Ъ“, что ему «устные неофициаль-

ные обсуждения, переданные самим гу-
бернатором, ни о чем не говорят, все будет 
ясно в марте». Глава ФоРГО Константин Ко-
стин оставил без комментариев слова гу-
бернатора о рейтинге фонда, но отметил, 
что экс-губернатор Иркутской области 
Сергей Ерощенко тоже поменял главу го-
рода вопреки предпочтениям избирате-
лей и в итоге проиграл коммунисту. Член 
Общественной палаты РФ Нина Дергуно-
ва считает, что в отношении Сергея Моро-
зова «на федеральном уровне идет борьба 
групп влияния» и губернатор захотел по-
лучить публичную поддержку.

Сергей Титов, Ульяновск;  
Ирина Нагорных,  
Сергей Горяшко

Ульяновский губернатор 
собрался на выборы
Сергей Морозов утверждает,  
что получил поддержку президента
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Сергей Иванов и Александр 
Коновалов (вверху) уверены, 
что проведение в Санкт-Пе-
тербурге сессии ООН — знак 
признания борьбы принима-
ющей страны с коррупцией   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Экономический кризис задел все 
субъекты РФ, но массовых протест-
ных настроений это пока не породи-
ло. Если кризис будет усиливаться, 
то «взрывоопасными» могут стать са-
мые благополучные регионы, так как 
их внутреннее политическое управ-
ление лишено гибкости. Такой про-
гноз делают эксперты Комитета гра-
жданских инициатив (КГИ)  Алексея 
Кудрина, презентовавшие вчера 
собственные замеры социально-
экономической и политической  
напряженности в регионах.

КГИ оценивал регионы по трем состав-
ляющим: «социально-экономическому 
благополучию», «внутриполитической си-
туации» и «протестной активности» (о на-
чале исследования 

”
Ъ“ писал 30 сентября). 

А в силу того, что даже экономически бла-
гополучный субъект РФ может иметь по-
литические риски из-за внутриэлитного 
конфликта, эксперты КГИ решили не «вы-
ставлять оценок» губернаторам и не ран-
жировать регионы на «плохие/хорошие», 
пояснил вчера член КГИ Евгений Гонтма-
хер. Например, Москва и Санкт-Петербург 
примерно одинаковы по уровню благопо-
лучия жителей, но в политической сфере 
есть существенные отличия. Так, депутаты 
Мосгордумы работают на непостоянной 
основе, а депутаты заксобрания Петербур-
га — на профессиональной, при этом оп-
позиционеров среди петербургских пар-
ламентариев больше; в Москве в отличие 
от «северной столицы» нет реального мест-
ного самоуправления. Для Москвы, счита-
ют в КГИ, все это чревато тем, что при ухуд-
шении ситуации принять своевременные 
и адекватные решения будет сложнее, чем 
воспользуются группы интересов внутри 
московской элиты. А внутриэлитными 
конфликтами обычно подогревается про-
тестная активность.

Впрочем, в первые шесть месяцев это-
го года кризис не привел к усилению про-
тестов. В сравнении с прошлогодними по-
казателями активность возросла пример-
но на 15%, сообщил член КГИ, доцент Выс-
шей школы экономики Алексей Титков. 
Были акции рабочих и выступления ме-
диков, но власть, по его словам, пока «ре-
агирует грамотно», направляя «систему 
антикризисных мер на решение пробле-
мы снижения доходов и занятости». Дохо-
ды же граждан в этом году сократились во 
всех регионах, за «исключением Дальнего 
Востока и Нечерноземья, где они и так бы-
ли невысоки».

Массовых акций протеста в КГИ в бли-
жайший год не ждут. Но протестные на-
строения, считает член КГИ Александр 
Кынев, могут сказаться на электоральном 
поведении граждан, как это случилось в 
сентябре на выборах иркутского губерна-
тора (они прошли в два тура, победил кан-
дидат от КПРФ). А в будущем году предсто-
ят выборы депутатов Госдумы и 38 реги-
ональных парламентов, напомнил экс-
перт. Иркутские выборы, по его мнению, 
стали итогом того, что в регионе заметно 
сократились доходы граждан и обострил-
ся внутриэлитный конфликт.

По таким критериям, одним из самых 
«взрывоопасных» в перспективе реги-
онов в КГИ считают Москву. К «потенци-
ально взрывоопасным» КГИ относит Ин-
гушетию, Курганскую и Псковскую обла-
сти, где политическое управление также 
лишено гибкости. В этом же ряду, по оцен-
кам КГИ, такие благополучные регионы, 
как Калужская и Белгородское области. В 
этих регионах, по словам господина Кы-
нева, «довольно авторитарные системы 
управления», а «политические институты 
пребывают в архаичном состоянии»: сто-
ит «заменить губернатора, и система пе-
рестанет работать». Риски существенны 
также в Северной Осетии, Удмуртии, Да-
гестане, Ивановской, Кемеровской, Пен-
зенской, Свердловской, Челябинской об-
ластях, в Еврейской автономной области.

Напомним, калужский губернатор 
Анатолий Артамонов возглавляет рей-
тинг эффективности губернаторов, кото-
рый готовит Фонд развития гражданского 
общества (ФоРГО), оценивая их управлен-
ческие достижения по «самочувствию» (в 
том числе социально-экономическому) 
его жителей. Белгородский губернатор 
Евгений Савченко в октябрьском рейтин-
ге ФоРГО был третьим, кемеровский Аман 
Тулеев — пятым. Мэр Москвы Сергей Со-
бянин, по версии ФоРГО, тоже входит в 
группу глав регионов с «очень высоким 
рейтингом эффективности» (8-е место).

Следующий доклад КГИ обнародует 
в январе будущего года. В нем эксперты 
комитета намерены также оценить, как 
сказывается на уровне напряженности 
«участие в жизни регионов центра», ко-
торый, судя по арестам сахалинского гу-
бернатора Александра Хорошавина и 
высшего руководства Коми, в своей так-
тике «меняет пряник на кнут», заявил 
вчера профессор Высшей школы эконо-
мики Николай Петров.

Виктор Хамраев

Комитет Алексея Кудрина 
выявил тлеющие регионы
Самые благополучные  
рискуют стать самыми взрывоопасными

Причиной этого действительно 
могла быть взрывная разгермети-
зация салона из-за повреждений 
в хвостовом гермошпангоуте (см. 

”
Ъ“ от 2 ноября), сопровождавших-

ся разрушением хвостовой части 
лайнера. «При отрыве хвостового 
стабилизатора поперечной устой-
чивости Airbus сразу же перейдет 
в пикирование,— пояснил испы-
татель.— То же самое произойдет, 
если разлом в обшивке перервет 
электрокабели, питающие распо-
ложенные в хвосте бустеры, кото-
рые управляют рулем высоты, и 
тот заклинится в положении 

”
пи-

кирование“».
Этим обстоятельством, кстати, 

может быть объяснен и невыход 
пилотов на связь, о котором гово-
рят участники расследования,— 
полностью и резко потерявшим 
управление машиной, да к тому 
же испытывавшим перегрузки лю-
дям было просто не до разговоров.

Между тем, как полагают собе-
седники 

”
Ъ“, ввести самолет в ро-

ковое пике могла не только взрыв-
ная разгерметизация, но и дейст-
вия самих летчиков. Как пояснил 
один из специалистов, граждан-
ские пилоты современных Airbus, 
буквально нашпигованных авто-
матическими системами управле-
ния, навигации и защиты от чело-
веческих ошибок, привыкают к то-
му, что в рейсе они являются лишь 
операторами некоей компьютер-
ной системы. Однако эта дейст-
вительно сверхнадежная система 
время от времени все же дает сбой. 
Происходит это обычно из-за отка-
за датчиков, сообщающих борто-
вому компьютеру о работе тех или 
иных систем самолета.

Подобный сбой погубил, на-
пример, Airbus A-330 компании 
Air France рейса Париж— Рио-де-
Жанейро, перелетавший через Ат-

лантический океан в июне 2009 
года. Тогда произошло обмерза-
ние трубок Пито, с помощью ко-
торых определяются и передают-
ся в компьютер данные о воздуш-
ной скорости самолета. «Запутав-
шаяся» из-за недостатка данных о 
скорости машина отключила ав-
топилот, предлагая летчикам пе-
рейти на ручной режим управле-
ния самолетом Direct Mode. Пило-
ты оказались к этому не готовы. 
В результате они ввели лайнер в 
плоский штопор, и он упал в оке-
ан. В качестве причины катастро-
фы через три года расследования 
были официально названы «несо-
гласованные и неумелые» дейст-
вия экипажа.

По мнению источников 
”
Ъ“, по-

добным образом события могли 
развиваться и над Синайским по-
луостровом. Согласно этой вер-
сии, неизвестная пока неисправ-
ность, проявившаяся сразу по-
сле набора высоты, заставила эки-
паж А-320 перейти в режим Direct 
Mode, с которым опытные, но при-
вычные к автоматическому управ-
лению самолетом летчики не спра-
вились. Эксперт полагает, что «от-
ломить» хвост Airbus в ручном ре-
жиме, когда все его защитные сис-
темы отключены, также вполне ре-
ально. Для этого достаточно было, 
например, вывести самолет на за-
критические углы атаки или обес-
печить резкими маневрами запре-
дельные для машины перегрузки.

При этом в СКР отметили, что, 
как и в любой катастрофе, будут 

рассмотрены все версии. «Но го-
ворить о каких-либо приоритет-
ных можно будет только после за-
вершения следственных дейст-
вий, главное из которых — рас-
шифровка бортовых самопис-
цев, а также после получения ре-
зультатов всех необходимых экс-
пертиз»,— сказал официальный 
представитель СКР Владимир 
Маркин.

Между тем, как стало извест-
но 

”
Ъ“, по распоряжению предсе-

дателя СКР Александра Бастрыки-
на расследование обстоятельств 
катастрофы Airbus A-321 «Кога-
лымавиа» (Metrojet) проводят на-
иболее авторитетные следовате-
ли и криминалисты, специали-
зирующиеся на подобных делах. 
Непосредственный контроль за 
следственно-оперативной груп-
пой, по данным 

”
Ъ“, осуществля-

ет и. о. начальника главного след-
ственного управления СКР Юрий 
Тютюнник. В саму группу входит 
несколько десятков следовате-
лей и криминалистов как из цен-
трального аппарата СКР, так и из 
Московского межрегионально-
го следственного управления на 
транспорте. Около десяти из них 
по согласованию с властями Егип-
та уже вылетели в эту страну, что-
бы осмотреть место катастрофы и 
обломки самолета.

При этом в следственных дей-
ствиях участвуют как минимум 
два старших следователя по осо-
бо важным делам ГСУ СКР. Один 
из них, Антон Никитин, рассле-

довал катастрофу самолета Як-42 
в сентябре 2011 года в ярослав-
ском аэропорту Туношна, в ре-
зультате которой погибла коман-
да ХК «Локомотив». Правда, един-
ственный обвиняемый по делу — 
бывший замдиректора по органи-
зации летной работы авиакомпа-
нии «Як-Сервис» Вадим Тимофе-
ев, которому суд назначил шести-
летний срок, в итоге был освобо-
жден от наказания по амнистии. 
Производство по еще одному де-
лу — о катастрофе Boeing 737 в 
ноябре 2013 года в аэропорту Ка-
зани, жертвами которой стали 50 
человек, продолжается. Но Меж-
государственный авиакомитет 
и следователь Никитин уже при-
шли к выводу, что к трагедии при-
вели действия пилотов. Более то-
го, в ходе этого расследования бы-
ли выявлены масштабные нару-
шения при подготовке пилотов, 
проверке их знаний и выдаче сви-
детельств, что стало поводом для 
возбуждения еще нескольких дел.

В свою очередь, Александр Из-
бенко расследовал катастрофу ле-
том 2011 года самолета Ту-134 авиа-
компании «Русэйр», совершавшего 
чартерный рейс Москва—Петроза-
водск, в результате которой поги-
бли 47 человек. Непосредственны-
ми виновниками ЧП были призна-
ны пилоты, погибшие в аварии. А 
под суд недавно пошли начальник 
управления радиотехнического 
обеспечения полетов и авиаци-
онной электросвязи Росавиации 
Эдуард Войтовский, заместитель 
гендиректора аэропорта Петроза-
водск — начальник аэропорта Вла-
димир Шкарупа и и. о. начальника 
авиационной метеорологической 
станции аэропорта Петрозаводск 
Владимир Пронин, своевременно 
не обеспечившие экипаж прогно-
зом погоды.

Сергей Машкин,  
Николай Сергеев

Следствие изучит все факты и факторы

К О Н Т Е К С Т C O R A L  T R A V E L  У Ш Л А  О Т  « К О Г А Л Ы М А В И А »

Туроператор Coral Travel прекратил совместную полетную программу с «Когалымавиа» 
(работает под брендом Metrojet), сообщил вчера представитель компании. В дальней-
шем туроператор будет перевозить клиентов на рейсах других авиакомпаний или лайне-
рах собственной Royal Flight. По оценкам Ассоциации туроператоров России, Coral Travel 
обеспечивала незначительную часть загрузки самолетов «Когалымавиа», практически 
весь объем полетной программы приходится на туроператора Brisco, который вместе 
с этой авиакомпанией входит в холдинг TH&C. Александра Мерцалова
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Как стало известно ”Ъ“, в пятницу 
глава Минприроды Сергей Дон-
ской подписал новые положения 
о Сочинском природном заказни-
ке и Сочинском нацпарке — ранее 
эти документы раскритиковал 
общественный совет министер-
ства. Теперь на территории за-
казника будут созданы «условия 
для развития туризма и отды-
ха», а в нацпарке у части земель 
понижен природоохранный ста-
тус, что автоматически разреша-
ет там строительство. Чиновники 
объясняют изменения необходи-
мостью развивать открытые не-
подалеку лыжные курорты и ука-
зывают, что в обмен повысили 
охранный статус у других участ-
ков нацпарка. Но экологи счи-
тают обмен неравномерным — 
отданные под строительство 
участки являются критически 
важными для миграции красно-
книжных животных.

В начале осени Минприроды опу-
бликовало для общественного обсу-
ждения проекты приказов «Об ут-
верждении положения о Сочинском 
общереспубликанском государст-
венном природном заказнике» и «О 
внесении изменений в положение 
о Сочинском национальном парке». 
Уже 22 сентября оба документа под-
робно обсудил общественный совет 
при Минприроды, по итогам заседа-
ния члены совета единогласно про-
голосовали против их принятия. 
Как выяснил 

”
Ъ“, ведомство не обра-

тило на него внимание — в пятни-
цу, 30 октября, министр природных 
ресурсов и экологии РФ Сергей Дон-
ской подписал оба документа.

Положение о Сочинском заказ-
нике четко устанавливает его гра-
ницы и задачи. «У нас до сих пор не 
было положения об этой особо ох-
раняемой природной территории, 
теперь появилось»,— рассказал 

”
Ъ“ 

замглавы Минприроды Ринат Гиза-
тулин. Но экологи утверждают, что 

положение не было принято ранее, 
так как в нем просто не было нужды 
— эти земли должны были присое-
динить к Кавказскому заповеднику. 
«Правительство пообещало это еще 
в 2012 году как компенсацию ущер-
ба природе от проведения Олим-
пийских игр в Сочи,— сказал дирек-
тор «WWF России» Игорь Честин.— 
Потом в 2014 году Россия обещала то 
же самое ЮНЕСКО, но так и не сдер-
жала слова» (см. 

”
Ъ“ от 26 октября).

Экологов настораживает, что в 
положении о заказнике в числе за-
дач упоминается «создание усло-
вий для развития туризма и отды-
ха». «Некоторые формулировки по-
ложения допускают строительство 
объектов туристской индустрии»,— 
говорится в заявлении совета. «Мы 
просто прописали типовую форму 
документа,— отметает подозрения 

”
зеленых“ господин Гизатулин.— 

Я искренне уверен, что на терри-
тории Сочинского заказника мож-
но заниматься познавательным ту-
ризмом. Разумеется, там нельзя бу-
дет строить инфраструктурные со-
оружения».

Второй документ, подписанный 
министром, изменяет зонирование 
территорий Сочинского нацпарка. 
В частности, чиновники перенесли 
земли в районе хребта Аибга из ка-
тегории «заповедные» и «особо ох-
раняемые» в зону «рекреационно-
го использования». Ранее на этих 
участках запрещалось осуществле-
ние любой экономической деятель-
ности, но теперь здесь можно будет 
строить гостиницы и спортивные 
сооружения. Экологи подозрева-
ют, что это решение было принято 
в интересах владельцев располага-
ющихся рядом горнолыжных ку-
рортов, но чиновники утвержда-
ют, что заботятся только о лыжни-
ках. «Это не совсем правильно, что 
заповедная зона парка находится 
рядом с местом, которое ежегодно 
посещают 30 тыс. человек,— рассу-

ждает господин Гизатулин.— Мы 
прекрасно понимаем, что все они 
в какой-то момент нарушают бук-
ву закона. Если человек на полме-
тра отклонился от зоны катания, 
то он уже нарушитель». Замминис-
тра признал, что на участках с по-
ниженным статусом стало возмож-
ным «ограниченное строительст-
во», но уверен, что оно не начнется. 
«Для любой подобной деятельнос-
ти на этих территориях нужно раз-
решение правительства страны — 
как при Олимпиаде в Сочи,— гово-
рит Ринат Гизатулин.— Но даже в 
этом случае сохранится куча приро-
доохранных ограничений — прове-
дение экологической экспертизы, 
запрет рубки краснокнижных ра-
стений и так далее. Тут одни согла-
сования займут минимум два года, 
и я не знаю бизнесменов, которые 
при таких условиях в это полезут». 
По его словам, изменение зониро-
вания затрагивает 4 тыс. га — ме-
нее 3% от общей площади нацпар-
ка. «При этом приказ увеличивает 
площадь заповедной и особо охра-
няемых зон на те же 4 тыс. га за счет 
других территорий»,— указывает 
замминистра.

«В рекреационной зоне парка 
никакого распоряжения прави-
тельства для аренды не требуется. 
Подал заявку в Росимущество, про-
шел экологическую экспертизу и 
вперед, начинай строительство»,— 
поправляет чиновника Игорь Че-
стин и добавляет, что простой раз-
мен территорий невозможен, так 
как их экологическая ценность 
сильно различается. «Заповедная 
зона парка была специально созда-
на в этих местах. Ученые выяснили, 
что именно там проходят миграци-
онные пути животных и находятся 
их зимовки,— говорит эколог.— От-
дать ее под стройку, объявив запо-
ведными какие-то другие террито-
рии,— это прямой обман».

Александр Черных

Выездная коллегия Московско-
го окружного военного суда в Ека-
теринбурге приговорила к пяти 
годам лишения свободы 22-лет-
него рядового 335-го отдельно-
го батальона внутренних войск 
МВД России Ильнура Маргамова. 
По версии следствия, в 2014 го-
ду новобранец, приехавший слу-
жить в Екатеринбург из Башки-
рии, начал проводить в военной 
части пропагандистскую работу 
и вовлекать сослуживцев в дея-
тельность запрещенной в РФ ме-
ждународной террористической 
организации «Хизб ут-Тахрир 
аль-Ислами». Подсудимый вину 
полностью признал.

О вынесении приговора 22-лет-
нему рядовому 335-го отдельного 
батальона внутренних войск МВД 
РФ (в/ч №7605, дислоцируется на 
территории Екатеринбурга) Ильну-
ру Маргамову вчера сообщило УФ-
СБ по Свердловской области (ве-
домство осуществляло оператив-
ное сопровождение уголовного де-
ла). «Выездной коллегией Москов-
ского окружного военного суда фи-
гурант дела признан виновным по 
ч. 2 ст. 205.5 УК РФ (

”
Организация 

деятельности террористической 
организации и участие в деятель-
ности такой организации“) и при-
говорен к пяти годам лишения сво-
боды с отбыванием наказания в ко-
лонии общего режима»,— отмети-
ли в пресс-службе ведомства.

Уголовное дело в отношении 
Ильнура Маргамова было возбужде-
но в октябре 2014 года следователя-
ми 58-го военного следственного 
отдела СК РФ по Центральному во-
енному округу (ЦВО). Поводом по-
служили оперативные материалы 
сотрудников ФСБ, которые устано-
вили, что молодой человек являлся 
членом запрещенной в РФ между-
народной террористической орга-
низации «Хизб ут-Тахрир аль-Исла-
ми» и пытается вовлечь в ее ряды 
своих сослуживцев.

Согласно материалам дела, Иль-
нур Маргамов был призван на служ-
бу из деревни Новоутаево (Башки-
рия). Как считают следователи, уже 
прибыв на службу, он не прервал 
своего увлечения идеологией «Хизб 
ут-Тахрир аль-Ислами», о чем актив-
но сообщал через свою страницу 
в социальной сети (его аккаунт на 
данный момент удален, а опубли-

кованные им данные признаны Ле-
нинским райсудом Екатеринбурга 
по требованию военной прокурату-
ры ЦВО экстремистскими).

Вчера связаться с адвокатами 
Ильнура Маргамова не удалось. Од-
нако известно, что в ходе следст-
вия он не стал отрицать участие в 
«Хизб ут-Тахрир аль-Ислами». Более 
того, он полностью раскаялся и за-
ключил со следствием досудебное 
соглашение, которое суд зачел при 
определении срока наказания (под-
судимому грозило до десяти лет ли-
шения свободы).

Стоит отметить, что это не пер-
вый на Урале в этом году приго-
вор в отношении членов «Хизб ут-
Тахрир аль-Ислами». В июле в Че-
лябинске выездная коллегия Мос-
ковского окружного военного суда 
приговорила к пяти годам колонии 
члена террористической организа-
ции Рустама Синакаева. По версии 
следствия, он предоставлял свою 
квартиру для проведения религи-
озно-политических занятий и хра-
нил литературу запрещенной орга-
низации.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

Минприроды уступило лыжню
Сочинский нацпарк частично открыт 
для спортсменов и строителей

Вербовщика нашли  
во внутренних войсках
В Екатеринбурге осужден солдат  
за пропаганду экстремистских идей

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет заместитель председателя правитель-
ства РФ Дмитрий Рогозин:
— Дорогой Юрий Семенович, практически всю свою 
жизнь вы посвятили созданию ракетного ядерного щи-
та страны. Сложно переоценить ваше участие в созда-
нии таких комплексов, как «Тополь», «Ярс», «Рубеж»  

и «Булава»,— именно они надежно прикрывают Россию 
по всем стратегическим направлениям. Искренне же-
лаю вам здоровья, успехов и новых идей, которые  
в дальнейшем будут укреплять обороноспособность на-
шей родины. С уважением, ваш Дмитрий Рогозин.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 70 лет генеральному конструктору  
по наземным ракетным комплексам Московского института 
теплотехники академику Юрию Соломонову

Завтра в Москве и ряде других 
российских городов начнут отме-
чать День народного единства. 
До последнего времени эта да-
та ассоциировалась с «Русским 
маршем», который традицион- 
но проводили представители  
националистических движений. 
Но теперь бывшие идеологи  
правого движения либо находят-
ся под следствием, либо в бегах, 
либо предпочли уйти в подпо-
лье. ”Ъ“ разбирался, как пред-
ставители других политических 
движений собираются заполнить 
освободившуюся нишу на уль-
трапатриотическом поле.

Российские радикальные наци-
оналисты переживают сейчас не 
лучшие времена. Двое наиболее за-
метных лидеров движения — Алек-
сандр Белов-Поткин и Дмитрий Де-
мушкин — постоянно имеют про-
блемы с законом. Движение «Рус-
ские», которым они оба руководи-
ли, недавно было запрещено реше-
нием суда как экстремистское. Как 
неоднократно сообщал 

”
Ъ“, послед-

ний год, прошедший под флагом 
войны на Украине, серьезно осла-
бил политические позиции россий-
ских ультраправых, их расколов: од-
ни ехали воевать в Донбасс, другие 
— за силы АТО.

Главная националистическая ак-
ция «Русский марш», проходящая 
4 ноября в московском Люблино, 
два последних года постоянно на-
ходится под угрозой срыва. Как рас-
сказывал 

”
Ъ“ Дмитрий Демушкин, 

в 2014 году полицейские настоя-
тельно не рекомендовали ему про-
водить «нацистскую акцию». В этом 
году мэрия Москвы до последнего 
отказывалась согласовывать «Рус-
ский марш», но в итоге согласова-
ла. Как показывает исследование 

”
Ъ“, националисты все глубже ухо-

дят в маргинальную часть россий-
ской политики, но долго патрио-
тическое поле пустовать не может, 
поэтому им на смену приходят но-
вые движения, а власти пытаются 
постепенно менять повестку 4 ноя-
бря, превращая его из дня «Русско-
го марша» в день крупных патрио-
тических акций.

Единство во всем
Самой массовой акцией 4 ноября 
уже второй год становится шест-
вие «Мы едины», которое органи-
зуют члены Общественной пала-
ты (ОП) РФ, в том числе секретарь 
ОП Александр Бречалов. В прош-
лом году шествие прошло по Твер-
ской улице к Охотному Ряду и за-
вершилось митингом-концертом, 
в этом году маршрут останется не-
изменным. Как заявил 

”
Ъ“ сам го-

сподин Бречалов, идея акции «не 
в том, чтобы как-то перебивать по-
вестку». «Для меня этот праздник 

ассоциаций с 
”
Русским маршем“ не 

вызывает»,— сказал он. По словам 
господина Бречалова, тот факт, что 
ОП РФ так активно взялась продви-
гать акцию «Мы едины», никак не 
связан с изменившейся повесткой. 
Как ранее говорили 

”
Ъ“ соратники 

Дмитрия Демушкина (см. 
”
Ъ“ за 10 

августа), из-за того что «официаль-
ная пропаганда часто преподноси-
ла конфликт на Украине как борь-
бу с фашизмом», время публичных 
националистов прошло. «Я считаю, 
что такие идеи всегда были несосто-
ятельны в России, хотя бы исходя из 
моих познаний в истории, а Украи-
на тут ни при чем»,— настаивает го-
сподин Бречалов.

Зов «Родины»
Как отмечает глава центра «Сова» 
Александр Верховский, начиная с 
прошлого года активнее всех осво-
бодившуюся нишу публичного на-
ционализма пытается занять пар-
тия «Родина». В частности, ее чле-
ны в марте этого года провели в 
Санкт-Петербурге Международный 
консервативный форум, на кото-
рый приехали представители на-
ционалистических партий и орга-
низаций Европы, США и Великоб-
ритании. При этом в 2014 году чле-
ны «Родины» в том же Санкт-Петер-
бурге впервые провели «Русский 
марш» самостоятельно, подав заяв-
ку раньше других националисти-
ческих движений города. Похожие 
планы на 4 ноября у ее активистов 
и сейчас. Как заявил 

”
Ъ“ представи-

тель петербургского филиала «Роди-
ны» Юрий Любомирский, в День на-
родного единства на Марсовом поле 
пройдет «патриотический митинг-
концерт». «Обычно это место зани-
мали представители национали-
стических движений, а теперь мы 
проведем военно-патриотический 
концерт»,— сказал он, подчеркнув, 
что акция проводится не самой «Ро-
диной», «а лишь членами этой пар-
тии». На празднике планируется 
установить передвижной тир и про-
водить конкурсы по скоростному 
сбору автоматов.

В Москве за консервативную по-
вестку 4 ноября будет отвечать не-
давно созданное молодежное кры-
ло партии — «Тигры Родины». Как 
заявил 

”
Ъ“ Михаил Бутримов, депу-

тат муниципального округа Вешня-
ки и заместитель председателя дви-
жения, он с другими активистами 
присоединится к шествию «Мы еди-
ны». Свою колонну, хотя и пройдет 
она под имперскими флагами, аль-
тернативой «Русскому маршу» они 
не считают, воспринимая себя как 
неотъемлемую часть общего шест-
вия. По словам господина Бутри-
мова, в целом к «Русскому маршу» и 
националистам у «Родины» и ее мо-
лодежного крыла отношение пози-

тивное, но они считают неверным 
то, что «Русский марш» разделился 
на несколько акций. «Есть в 

”
Рус-

ских маршах“ тенденция, которая 
может разрушить нашу страну»,— 
считает господин Бутримов.

При этом источники 
”
Ъ“, близ-

кие к руководству партии, отмеча-
ют: попытки «Родины» занять осво-
божденную националистами нишу 
— инициатива снизу.

«Русский мир»  
за «Русский марш»
Еще одной заметной силой, кото-
рая в День народного единства про-
ведет альтернативные акции, ста-
нут сторонники «русской весны» и 
самопровозглашенных республик 
в Донбассе. Акция «Русский марш 
за русский мир» 4 ноября старту-
ет от метро «Цветной бульвар» и за-
кончится митингом у Театра зверей 
имени Дурова. Ее проведут участни-
ки движения «Русский мир», состо-
ящего из волонтеров, собиравших 
гуманитарную помощь для Донбас-
са. По словам лидера этого движе-
ния Михаила Очкина, себя они ви-
дят в качестве конструктивной оп-
позиции, которая ориентируется 
на православно-патриотический 
сегмент общества: «Сейчас Россия 
находится в состоянии агрессии 
извне, в состоянии войны, а когда 
идет война — бурления внутри об-
щества недопустимы».

Интересно, что бывший министр 
обороны ДНР Игорь Стрелков, став-
ший популярным у патриотиче-
ской общественности, от «Русских 
маршей» второй год предпочитает 
держаться подальше. В ноябре 2014 
года он должен был выступать на ак-
ции, альтернативной маршу в Люб-
лино, но в последний момент отка-
зался, заявив, что для него она но-
сит излишне оппозиционный ха-
рактер. В этом году, заявил госпо-
дин Стрелков 

”
Ъ“, он также не наме-

рен выходить на какие-либо акции, 
поскольку считает это «окончатель-
ным переходом на маргинальный 
уровень». Господин Стрелков при-
знался, что хочет сохранять «хотя 
бы моральное влияние» на среду чи-
новников и военных, для которых 
подобные уличные акции — исто-
рии однозначно маргинальные. 
При этом экс-министр самопровоз-
глашенной республики говорит, что 
новости о создании им партии пока 
преждевременные, хотя такие пла-
ны у него есть.

Григорий Туманов,  
Михаил Беляев,  
Дмитрий Сидоров

«Русский марш»  
пошел во все стороны
”Ъ“ разобрался, кто приходит на смену  
прежним идеологам национализма

Д О С Ь Е К Р А Т К А Я  И С Т О Р И Я  « Р У С С К И Х  М А Р Ш Е Й »

4 ноября 2005 года в столице прошел первый «Русский марш», 
организованный Евразийским союзом молодежи и запрещенным ныне 
Движением против нелегальной иммиграции (ДПНИ). Санкционирован-
ное шествие 4 тыс. человек состоялось от Чистых прудов до Славян-
ской площади. 4 ноября стало традиционной датой для маршей.
В 2006 году мэр Юрий Лужков запретил марш, назвав его «шови-
нистским». Вместо шествия прошел митинг в сквере Девичьего Поля. 
Из 3 тыс. участников было задержано около 300.
В 2007 году в Москве в разное время, но в одном месте (на набе-
режной Тараса Шевченко) состоялись два «Русских марша», органи-
зованных ДПНИ и «Народным союзом» Сергея Бабурина. В согласо-
ванных акциях в столице участвовали около 4 тыс. человек.
В 2008 году на разрешенный марш «Народного союза» на набереж-
ной Тараса Шевченко собралось около 1 тыс. человек. На запрещен-
ной акции ДПНИ и «Славянского союза» на Арбате задержали 500  
из 2 тыс. участников.
В 2009 году в согласованном марше в Люблино участвовало  
более 2 тыс. человек. На митинге выступили организаторы —  

лидеры ДПНИ Александр Белов (Поткин) и «Славянского союза» 
Дмитрий Демушкин.
В 2010 году согласованный с властями марш проходил в Люблино 
и собрал 7 тыс. человек, в основном из ДПНИ, «Русского образа»  
и «Славянской силы».
В 2011 году в Люблино на марш пришли 7 тыс. человек, на митинге 
выступил Алексей Навальный.
В 2012 году в Москве 6 тыс. человек маршем прошли по Крымской 
набережной. На митинге у ЦДХ выступили организаторы Сергей 
Бабурин и Дмитрий Демушкин. Были задержаны 25 человек.
В 2013 году в согласованных с властями маршах в Щукино и Люб-
лино участвовали до 10 тыс. человек. Первый организовали лидеры 
запрещенного ныне движения «Русские», второй — лидер незареги-
стрированной партии «Великая Россия» Андрей Савельев.
В 2014 году «Русские марши» вновь прошли в Люблино и Щукино  
с теми же организаторами. Первый собрал до 3 тыс. человек,  
а «“Русский марш“ в поддержку Новороссии» в Щукино — около 
1,5 тыс. участников.

контекст  

Космодрому прописали  
все российское 

Вчера вице-премьер Дмитрий Рогозин в 46-й раз за три года посетил 
строящийся в Амурской области космодром Восточный. Традицион-
ный обход объектов «пускового минимума» (монтажно-испытатель-
ный корпус ракеты-носителя, стартовый стол) он проводил вместе  
с главой Роскосмоса Игорем Комаровым и директором Спецстроя 
Александром Волосовым. Докладывали технический директор Вос-
точного Андрей Охлопков и начальник штаба строительства Александр 
Мордовец. Выяснилось, что на некоторых объектах система пожаро-

тушения до сих пор не прошла испытания, есть проблемы с вентиля-
цией. Представитель Спецстроя заверил, что все неполадки будут 
устранены в течение недели. По итогам инспекции господин Рогозин 
поручил составить список импортного оборудования, которое можно 
будет заменить в рамках строительства объектов второй очереди 
на российские аналоги. «Именно на российские,— подчеркнул вице-
премьер.— Схема, при которой одна голландская комплектующая за-
меняется на другую, например, китайскую,— это не импортозамеще-
ние, а профанация». Строители посетовали, что российское оборудо-
вание не всегда подходит из-за высокой цены. «Оно дорогое, потому 
что его никто не покупает и производят малыми партиями. Будем по-
купать — будет выходить дешевле. Даже если наше оборудование 
чуть дороже, мы выиграем на его обслуживании в ходе эксплуата-
ции»,— заявил господин Рогозин. Вице-премьер заехал также в стро-
ящийся город Циолковский и вручил почетные грамоты самым актив-
ным представителям студотрядов, строивших космодром. «С молоде-
жью надо работать, чтобы никто не подумал, что его отправили в тайгу 
и забыли»,— заявил ”Ъ“ Дмитрий Рогозин. 

Иван Сафронов, космодром Восточный

4 ноября у всех российских  
националистов будет  
возможность выбрать себе 
«Русский марш» по душе 
ФОТО ЕЛЕНЫ ГОРБАЧЕВОЙ



5Коммерсантъ   l   Вторник 3 ноября 2015 №203   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

Новосибирский облсуд признал экс- 
советника губернатора Александра Со-
лодкина-старшего и его сына, бывше-
го вице-мэра Александра Солодкина, 
участниками влиятельной криминаль-
ной организации и приговорил их к ше-
сти и восьми с половиной годам лише-
ния свободы соответственно. Бывшие 
чиновники утверждают, что их пресле-
довали по политическим мотивам. 

Солодкины — известная в Новосибирс-
ке семья. Ее глава, 72-летний Александр На-
умович, считается основоположником муж-
ского баскетбола в регионе. В 2003 году тог-
дашний губернатор Виктор Толоконский 
(сейчас глава Красноярского края), с кото-
рым господина Солодкина связывает по-
лувековая дружба, назначил его руководи-
телем управления физической культуры и 
спорта обладминистрации, а затем сделал 
своим советником.

Александр Солодкин-младший в 1995 го-
ду уехал в США. После возвращения на ро-
дину он занял одну из руководящих долж-
ностей в торговом доме Искитимского це-
ментного завода, основал транспортную 
компанию. В 2005 году избрался в горсовет, 
вошел в кадровый резерв «Единой России». 
В апреле 2009 года в возрасте 33 лет Солод-
кин-младший был назначен вице-мэром 
Новосибирска.

В феврале 2010 года отца и сына Солодки-
ных привлекли по делу «авторитета» Алек-
сандра Трунова (Трун), который уже отбыва-
ет 22-летний срок за создание организован-
ного преступного сообщества (ОПС), банди-
тизм, многочисленные убийства. По матери-
алам управления СКР по Сибирскому феде-
ральному округу, отец и сын Солодкины, ко-
торые вошли в состав ОПС в конце 1990-х го-
дов, возглавляли его «экономическое» подра-
зделение: как указывается в деле, они «поды-
скивали и обеспечивали контроль над объ-
ектами экономики, которые служили источ-
никами финансирования организации, уста-
навливали в интересах сообщества контакты 
с должностными лицами госорганов, мест-
ного самоуправления, правоохранительных 
органов». Третьим фигурантом дела стал за-
мначальника облуправления ФСКН Анд-

рей Андреев, который, по материалам след-
ствия, делился с группировкой оператив-
ной информацией. Как заметил официаль-
ный представитель СКР Владимир Маркин, 
«преступления долгое время оставались не-
раскрытыми в силу колоссального влияния 
в городе этих людей». Около двух лет продол-
жалось предварительное следствие, на год 
больше длился судебный процесс.

В прениях отец и сын Солодкины заяви-
ли, что основой доказательной базы стали 
клеветнические показания уже осужденных 
участников группировки, которые пошли на 
сотрудничество со следствием. В частности, 
те утверждали, что чиновникам в ОПС отво-
дилась одна из ключевых ролей: им полага-
лась часть прибыли от бизнеса ОПС, охрана. 
Организация якобы даже финансировала из-

бирательную кампанию Солодкина-младше-
го в горсовете  Новосибирска. Как говорили 
обвиняемые Солодкины, в обмен на эти по-
казания участники ОПС, сотрудничавшие с 
органами, получили «бонусы» — условные 
или незначительные тюремные сроки.

По словам экс-чиновников, все контак-
ты с Александром Труновым, который из-
вестен им исключительно как бывший бок-
сер и спонсор, сводились только к органи-
зации соревнований. По мнению защиты, 
дело фабриковалось с целью дискредити-
ровать Виктора Толоконского и помешать 
карьере Солодкина-младшего. «На полити-
ческом небосклоне появилась яркая моло-
дая личность в лице Солодкина Александ-
ра Александровича. И все сразу поняли, что 
эта личность может претендовать и на ме-
сто мэра, может созреть и вырасти до мас-
штабов более высоких. Но это не входило 
в планы других людей»,— сказал один из 
адвокатов семьи Солодкиных Михаил Кни-
жин. Кроме того, чиновники утверждали, 
что их назначение на высокие должности 
не состоялось бы, найди спецслужбы ком-
промат в их биографиях.

Главным свидетелем защиты в процессе 
выступил Виктор Толоконский, который за-
явил, что Солодкин-старший «для себя, сво-
их близких, знакомых никогда и ничего не 
просил». Однако суд счел господина Толо-
конского «заинтересованным лицом», по-
скольку тот на предварительном следствии 
ходатайствовал о смягчении Солодкину-
старшему меры пресечения.

Оглашение приговора заняло у судьи Ла-
рисы Чуб больше недели. Она понизила ста-
тус отца и сына Солодкиных в криминаль-
ной организации с руководителей структур-
ного подразделения до обычных участни-
ков. Также суд исключил из обвинения ква-
лифицирующий признак «с использовани-
ем служебного положения». Кроме того, Со-
лодкины признаны виновными в мошен-
ничестве (ст. 159 УК) в отношении бывших 
участников ОПС: якобы они передавали чи-
новникам деньги за решение вопросов, ко-
торые так и не были решены. Помимо этого, 
суд установил вину Солодкина-старшего в 
покушении на предпринимателя Фрунзика 
Хачатряна, отказавшего платить дань груп-
пировке, Солодкина-младшего — в причаст-
ности к поджогу автомобилей господина Ха-
чатряна. По нескольким эпизодам отец и 

сын Солодкины были освобождены от нака-
зания в связи с истечением сроков давности, 
по некоторым суд чиновников и обвиняемо-
го Андреева оправдал, от части эпизодов от-
казалась прокуратура. 

В итоге экс-советника губернатора при-
говорили к шести годам колонии (этот срок 
истекает в феврале 2016 года), бывшего ви-
це-мэра — к восьми с половиной. Экс-зам-
начальника УФСКН Андреева лишили сво-
боды на 11 лет и звания полковника. Мера 
пресечения всем троим оставлена прежняя: 
у Солодкина-старшего — домашний арест, у 
Солодкина-младшего и Андреева — содер-
жание в СИЗО. Сумма штрафов, которые 
должны выплатить осужденные, превыша-
ет 2,5 млн руб.

Больше всех вынесенным решением был 
возмущен бывший вице-мэр. Он заявил, что 
по тем же, что и у него, эпизодам обвинения 
участники ОПС, сотрудничавшие со следст-
вием, получили условные сроки. Прокурор 
отдела гособвинителей новосибирской обл-
прокуратуры Анжелика Егорова сообщила, 
что решение об обжаловании будет принято 
после изучения текста приговора.

Константин Воронов,  
Новосибирск

ОПС лишилась влияния в суде
Осуждены бывшие советник губернатора и вице-мэр Новосибирска

Д О С Ь Е Ч Е М  И З В Е С Т Н Ы  О Т Е Ц  И  С Ы Н  С О Л О Д К И Н Ы

Солодкин Александр Наумович родился 19 марта 
1943 года в Новосибирске. Окончил Новосибирский 
электротехнический институт (1966), физкультурный 
факультет Новосибирского пединститута (1990). 
С детства занимался баскетболом. В начале 1970-х 
возглавил спортивный клуб «Молодость», на базе кото-
рого в 1973 году создал мужской баскетбольный клуб 
«Локомотив», в руководстве которого состоял до 2003 
года. Заслуженный тренер РФ. В 2003–2008 годах 
возглавлял управление спорта и физической культуры 
администрации Новосибирской области. С 2008 года — 
советник по спорту губернатора Виктора Толоконского. 
С 2009 года — президент областного олимпийского 
совета. 16 февраля 2010 года задержан вместе с сы-
ном Александром по обвинению в подстрекательстве 
к убийству и участии в организованном преступном 
сообществе Александра Трунова (Трун), позже к делу 
добавились обвинения в мошенничестве. С сентября 
2014 года находился под домашним арестом.

Солодкин Александр Александрович родился 
12 января 1976 года в Новосибирске. Окончил Си-
бирскую коммерческую академию потребительской 
кооперации. Кандидат экономических наук. В 1997–
2008 годах занимался бизнесом, был руководителем 
ряда компаний, связанных с логистикой и строитель-
ством, коммерческим директором баскетбольного 
клуба «Сибинтербаскет-Динамо» (прежнее название 
«Локомотив»). В 2005 году избран в горсовет Ново-
сибирска, вступил в «Единую Россию». По данным 
СМИ, в 2007–2008 годах считался кандидатом 
в мэры Новосибирска. С апреля 2009 года — 
вице-мэр Новосибирска, курировал департамент 
по социальной политике, департамент образования, 
культуры, спорта и молодежной политики. В октябре 
2009 года привлечен обвиняемым по уголовному 
делу о бандитизме, убийствах и других преступле-
ниях, совершенных бандой Александра Трунова. 
16 февраля 2010 года задержан.

Бывшего советника губернатора  
Новосибирской области Александра 
Солодкина-старшего (справа)  
и экс-заместителя мэра Новосибирска 
Александра Солодкина-младшего суд 
признал рядовыми членами ОПС   
ФОТО КИРИЛЛА КУХМАРЯ

При этом он выразил готовность 
внести на депозит суда 105 млн 
руб.— именно нанесение ущерба 
на эту сумму ему сейчас и вменяет-
ся. Однако суд отклонил его предло-
жение, заключив Александра Григо-
рьева под стражу на два месяца.

Бизнесмен был арестован в рам-
ках расследования уголовного де-
ла о мошенничестве, возбужденно-
го ГУ МВД России по Ростовской об-
ласти еще в апреле нынешнего го-
да после обращения в правоохра-
нительные органы представителей 
Центробанка. Как установили со-
трудники ГУЭБиПК МВД, осуществ-
ляющие оперативное сопровожде-
ние по этому делу, за полгода до от-
зыва у банка «Донинвест» лицензии 
(банкротом признан в декабре 2014 
года) теневой контроль над финан-
совой структурой получили Алек-
сандр Григорьев и его люди. Затем 
они с помощью тогдашнего предсе-
дателя правления «Донинвеста» Ал-
лы Калитванской и ее заместителя 
Светланы Гуленковой организова-
ли вывод со счетов банка более 1 мл-
рд руб. на подконтрольные членам 
группы компании, а также заклю-
чили фиктивные сделки по покупке 
недвижимости, в том числе в Крыму, 
более чем на 150 млн руб. Обе дамы 
были задержаны оперативниками, 
а затем арестованы Ленинским рай-
судом — Ростовский областной суд 
оставил эти решения в силе.

Вопрос о задержании Александра 
Григорьева тогда только обсуждался 
в правоохранительных органах. Го-
ворят, что, узнав о возможных не-
приятностях с правоохранительны-
ми органами, Александр Григорьев 
якобы передал некоему «решальщи-
ку» 300 млн руб. за то, чтобы тот ула-
дил все его проблемы. За пару дней 
до ареста бизнесмена «решальщик» 
заверил своего клиента, что тому 
опасаться нечего, а потом просто ис-
чез с деньгами.

По данным 
”

Ъ“, в ближайшее 
время дело в отношении Алексан-
дра Григорьева планируется пере-
дать из Ростова-на-Дону в следст-
венный департамент МВД. Связа-

но это с тем, что махинации, в кото-
рых, по версии правоохранителей, 
мог быть замешан бизнесмен, име-
ли всероссийский масштаб.

Александр Григорьев известен 
как совладелец обанкротивших-
ся банков «Западный», «Транспорт-
ный», а также Русского земельного 
банка. Все они лишились лицензий 
в 2014–2015 годах в связи с проведе-
нием высокорискованной кредит-
ной политики, размещением денеж-
ных средств в низкокачественные 
активы, выводом капитала из Рос-
сии и утратой собственных средств. 
Все эти события происходили вско-
ре после того, как владельцем бан-
ков становился Александр Григорь-
ев. На сегодняшний день Русский зе-
мельный банк должен своим кли-
ентам 7 млрд руб., «Западный» — 
24,6 млрд руб., а «Транспортный» — 
44,2 млрд. АСВ уже усмотрело в дей-
ствиях менеджеров «Западного» при-
знаки особо крупной растраты (ч. 4 
ст. 160 УК), обратившись по этому по-
воду в правоохранительные органы, 
но дело пока не возбуждено.

Однако правоохранительные ор-
ганы, по данным 

”
Ъ“, больше инте-

ресует другой вид деятельности 
Александра Григорьева. По опера-
тивным данным, он являлся одним 

из руководителей самой крупной в 
России ОПГ, занимавшейся обналь-
ными операциями. В ее деятель-
ности участвовало более 500 чело-
век и около 60 российских банков, 
в том числе с участием госкапита-
ла. Часть из них, такие как Мособл-
банк, «Исткомфинанс», Инресбанк, 
Таурус-банк и ряд других, уже ли-
шились лицензий, но многие про-
должают работать и по сей день. Че-
рез них только за последние четыре 
года из страны было выведено по-
рядка $46 млрд (по данным ЦБ, в то 
же время всего за границу незакон-
но было выведено более $75 млрд), 
а годовой оборот криминальной 
группы составлял около 1 трлн руб. 
Отметим, что оргпреступное сооб-
щество Сергея Магина, считавшего-
ся королем российского обнала, вы-
вело из России всего 169 млрд руб. 
В прошлом месяце Генпрокурату-
ра направила дело ОПС в Преснен-
ский райсуд Москвы.

По оперативным данным, для вы-
вода денег из России группа Алек-
сандра Григорьева использовала так 
называемую молдавскую схему. В со-
ответствии с ней заключались фик-
тивные сделки, в том числе о креди-
товании, между офшорными фирма-
ми, гарантами по которым выступа-
ли граждане Молдавии. Последние 
находили поручителей из числа рос-
сийских фирм-однодневок. Когда 
действие контрактов истекало, од-
на из сторон по нему не могла рас-
платиться с другой. В итоге кредито-
ры обращались в молдавский суд, и 
тот принудительно взыскивал дол-
ги. Решение суда принимали к ис-
полнению судебные приставы, чьи 
счета находились в кишиневском 
Moldindconbank. В нем же были от-
крыты и корсчета лишившихся впо-
следствии лицензий банков Алек-
сандра Григорьева, которые якобы 
обслуживали российские фирмы-
поручители. По данным службы по 
борьбе с отмыванием денег Молдо-
вы, с 2010 по 2013 год только на ос-
новании решений молдавских су-
дов различных инстанций с россий-
ских фирм-резидентов было взыска-
но $18,5 млрд. На самом же деле схе-
ма лишь прикрывала вывод средств. 

Кроме того, той же группой для вы-
вода средств могли использоваться 
схемы с участием литовских и эстон-
ских банков. Как отметил источник 

”
Ъ“, близкий к расследованию, учи-

тывая все эти обстоятельства, госпо-
дину Григорьеву в итоге могут ин-
криминировать организацию пре-

ступного сообщества (ст. 210 УК). По-
лучить комментарии от представите-
лей бизнесмена 

”
Ъ“ вчера не удалось.

Олег Рубникович

Теневых дел мастер

Пока Александра Григорьева 
арестовали только за махина-
ции в Ростове-на-Дону   
ФОТО Ъ

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  А Л Е К С А Н Д Р  Г Р И Г О Р Ь Е В

Григорьев Александр Юрьевич родился 
12 июня 1971 года в городе Боровичи (Нов-
городская область). Окончил Санкт-Петер-
бургский госуниверситет («юриспруденция»), 
Всероссийский заочный финансово-экономи-
ческий институт («государственное и муници-
пальное управление»). Мастер спорта СССР 
по боксу, некоторое время был вице-прези-
дентом федерации бокса Москвы.

С начала 2000-х годов занимался биз-
несом, был одним из основателей якутского 
строительного ОАО «СУ-888» (по данным 
Kartoteka.ru, сейчас владеет 44,2% акций 

компании, ее выручка за 2014 год — более 
1 млрд руб.). В 2013–2014 годах в совет 
директоров СУ-888 также входил Игорь 
Путин, двоюродный брат президента РФ 
Владимира Путина.

В начале 2012 года господин Григорьев 
приобрел 16,35% акций и вошел в совет 
директоров столичного Русского земельного 
банка (РЗБ), ранее принадлежавшего Елене 
Батуриной. В октябре того же года приобрел 
долю в подольском Промсбербанке. В 2013 
году покинул состав акционеров РЗБ и при-
обрел около 20% акций столичного банка 

«Западный», в том же году стал совладельцем 
банка «Транспортный». По данным СМИ, биз-
несмен также контролировал ростовский банк 
«Донинвест», но сам он это отрицал. Все эти 
банки в 2014–2015 годах лишились лицензий 
за различные нарушения.

22 сентября 2014 года газета «Ведо-
мости» сообщила о раскрытой властями Мол-
давии схеме вывода средств из РФ (около 
700 млрд руб.) с участием 21 российского 
банка, в том числе принадлежавших госпо-
дину Григорьеву РЗБ и банка «Западный». 
Бизнесмен обвинения отрицал.

с1



6

мировая политика
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 3 ноября 2015 №203   l   Коммерсантъ

Вчера ЦИК Турции объявил о по-
беде на досрочных парламент-
ских выборах умеренно-исла-
мистской Партии справедливости 
и развития (ПСР). Результаты го-
лосования превзошли ожидания 
турецкого руководства — на фо-
не фактического поражения в хо-
де июньских выборов, когда ПСР 
утратила статус правящей. На-
брав по итогам воскресного голо-
сования 49,5% голосов, сторон-
ники президента страны Реджепа 
Тайипа Эрдогана получили абсо-
лютное большинство мест в пар-
ламенте — 317 из 550 — и поста-
вили новый рекорд в истории 
страны: они в четвертый раз в оди-
ночку сформируют правительст-
во. Победа, позволившая умерен-
ным исламистам приблизиться 
к самому высокому за 13 лет прав-
ления результату, мобилизовала 
власти. Те вспомнили о намерени-
ях провести масштабную рефор-
му конституции, которая позволи-
ла бы наделить Реджепа Тайипа 
Эрдогана сверхпрезидентскими 
полномочиями.

Обнародованные вчера турецким 
ЦИКом итоги выборов окончатель-
но закрепили триумф умеренно-ис-
ламистской Партии справедливо-
сти и развития, набравшей 49,5% го-
лосов. Это стало существенной побе-
дой для властей страны во главе с пре-
зидентом Реджепом Тайипом Эрдога-
ном и премьером Ахметом Давутоглу. 
На фоне результатов выборов в июне, 
обернувшихся для ПСР утратой пар-
ламентского большинства и статуса 
правящей политической силы, эта 
победа стала для руководства страны 
самой весомой за годы безраздельно-
го правления.

С опозданием на пять месяцев, по-
траченных сторонниками господи-
на Эрдогана на то, чтобы консолиди-
ровать свой электорат и дискредити-
ровать прошедшую в парламент по 
итогам июньских выборов оппози-

цию, ПСР сумела вернуть себе лидер-
ские позиции и теперь сможет само-
стоятельно сформировать однопар-
тийное правительство — в четвертый 
раз с 2002 года. Необходимым мини-
мумом для этого стали бы 279 кресел 
в Меджлисе, итоги же воскресных вы-
боров превзошли ожидания властей, 
в чьем распоряжении оказались 317 
депутатских мандатов — по сравне-
нию с 258 летом.

Ключевая задача, стоящая перед 
будущим кабинетом министров, по-
ложить конец внутриполитическому 
кризису, не утихавшему в стране по-
следние месяцы, и добиться норма-
лизации обстановки в юго-восточных 
регионах страны, охваченных крово-
пролитными столкновениями меж-
ду турками и сторонниками Рабочей 
партии Курдистана (РПК). Она имеет 
в стране статус террористической ор-

ганизации и отстаивает интересы на-
иболее радикально настроенных сло-
ев живущих в Турции представителей 
курдского меньшинства (составляют 
около 18% населения страны).

Именно рост напряженности на 
курдском фронте во многом способст-
вовал реваншу ПСР. С одной стороны, 
риторика властей против РПК, кото-
рую руководство страны обвинило в 
небывалом за последние десятилетия 
всплеске терроризма, дискредитиро-
вала прошедшую в парламент минув-
шим летом прокурдскую оппозицию 
— Демократическую партию народов 
(ДПН) во главе с Селяхаттином Демир-
ташем. По итогам этих выборов ДПН 
получила на порядок меньше голосов 
по сравнению с июньскими (59 мест в 
Меджлисе вместо 80).

С другой стороны, меры, приня-
тые властями против курдов — на-

строенных как умеренно, так и ради-
кально,— позволили Реджепу Тайи-
пу Эрдогану и Ахмету Давутоглу пе-
ретянуть на свою сторону значитель-
ную часть электората националистов 
— Партии националистического дви-
жения во главе с Девлетом Бахчели. 
По сравнению с летними выборами 
господин Бахчели не просто утратил 
поддержку половины своих прежних 
сторонников (40 мест вместо 80), но и 
уступил ДПН господина Демирташа 
статус лидера третьей по числу депу-
татских кресел партии в Меджлисе.

Противники партии власти в Тур-
ции восприняли это едва ли не как 
единственный положительный итог 
состоявшихся в воскресенье выбо-
ров. Учитывая, что электорат ПСР и 
националистов зачастую однород-
ный, оппозиция увидела в ослабле-
нии позиций Девлета Бахчели «окно 
возможностей» для сторонников Се-
ляхаттина Демирташа.

Серьезные ставки на национали-
стов со своей стороны делают и в пар-
тии власти. Их поддержка может по-
требоваться умеренным исламистам 
для того, чтобы реализовать давний 
замысел — конституционную рефор-
му, которая позволила бы превратить 
Турцию из парламентской республи-
ки в президентскую с наделением Ред-
жепа Тайипа Эрдогана сверхполномо-
чиями (формально первым лицом в 
государстве пока остается премьер).

Для того чтобы провести реформу 
конституции, правящей партии необ-
ходимо заручиться влиянием 330 де-
путатов Меджлиса. Уже имея в своем 
распоряжении 317 мандатов, полу-
чить поддержку еще 13 не представ-
ляло бы для сторонников господина 
Эрдогана больших сложностей. И до-
брать эту поддержку из рядов нацио-
налистов — вполне реальная для вла-
стей перспектива. Премьер Ахмет Да-
вутоглу уже призвал парламент уско-
рить работу над новой конституцией.

Ольга Кузнецова,  
Стамбул—Москва

Итоги турецких выборов  
хотят закрепить конституцией
Победа партии Реджепа Тайипа Эрдогана может позволить ему  
получить сверхполномочия

Российский список не оконча-
тельный и будет дорабатываться. В 
частности, в него могут быть вклю-
чены представители основной силы 
в борьбе с армией Асада — «Свобод-
ной сирийской армии» (ССА). Прав-
да, в кулуарах венских переговоров 
Михаил Богданов признался: «Мы, 
честно говоря, не знаем, кто входит 
в руководство „Свободной сирий-
ской армии

”
». Москва запрашива-

ла у представителей возглавляемой 
США антитеррористической коали-
ции координаты ключевых членов 
ССА, но ответа пока не добилась. 
Прояснение этого вопроса может 
стать одной из главных проблем, от 
решения которых зависит реализа-
ция согласованной 30 октября ме-
ждународной инициативы.

Ранее в МИД РФ утверждали, 
что встречались с представителя-
ми ССА. По данным 

”
Ъ“, в организа-

ции контактов российским дипло-
матам, в частности, активно помо-
гали власти Египта. Кроме того, Ми-
хаил Богданов на прошлой неделе 
рассказал, что «и в Москву приезжа-
ли различные люди (от ССА.— 

”
Ъ“)». 

Вместе с тем ряд руководителей от-
рядов вооруженной оппозиции Си-
рии в комментариях западным ин-
формагентствам какую-либо воз-
можность контактов с Москвой ка-
тегорически отвергали.

Многие же группировки в Си-
рии вообще неподконтрольны ССА. 
По данным американского Центра 
Картера, в стране более чем за четы-
ре года конфликта появилось око-
ло 7 тыс. вооруженных оппозицион-
ных группировок, которые не толь-
ко борются с «Исламским государ-
ством» и правительственными вой-
сками, но и нередко вступают в кон-
фликты друг с другом. Так что убе-
дить их выбрать представителей для 
контактов с официальным Дамас-
ком и затем признать результаты пе-
реговоров будет непросто.

Разногласия уже возникли и по 
поводу нынешней версии россий-
ского списка. Ранее представитель 
«Дамасской декларации за демо-
кратические перемены» (входит в 
НКОРС) Махмуд аль-Хамза заверил 

”
Ъ“, что в списке «имена многих лю-

дей, которые к оппозиции не имеют 
практически никакого отношения».

Путь к выборам
Так или иначе, в Москве считают 
проделанную работу — составление 
своего списка умеренных сирий-
ских оппозиционеров — важным 
шагом к политическому урегулиро-
ванию и ждут соответствующих дей-
ствий от других сторон. Саудовцы 
свой список уже подготовили, при-
чем он, как рассказал в кулуарах вен-
ских встреч собеседник 

”
Ъ“ в делега-

ции РФ, «во многом совпадает с рос-
сийским». США также обещали пре-
доставить свои предложения, одна-
ко пока не сделали этого.

«Мяч теперь на стороне партне-
ров. Они должны посмотреть, кого-
то добавить, с чем-то, может, не со-
гласиться,— заявила накануне пред-
ставитель МИД РФ Мария Захаро-
ва.— Но наш список включает пра-
ктически все силы, которые явля-
ются здоровыми с точки зрения то-
го, что не применяют ни экстремист-
ских, ни террористических методов 
в отстаивании своих политических 
интересов».

После согласования списков сто-
роны сирийского конфликта долж-
ны начать диалог. До этого момен-
та, как считают участники венской 

встречи, межсирийские перегово-
ры вряд ли приведут к каким-либо 
прорывным результатам. По этой же 
причине, как дал понять собеседник 

”
Ъ“ в российской делегации, пред-

ставителей правительства Асада и 
сирийскую оппозицию не позвали в 
Вену 30 октября — вначале междуна-
родным игрокам нужно было прий-
ти к согласию по ключевым момен-
там. «Не было цели собрать сирий-
цев, чтобы они сидели на пристав-
ном стуле или же чтобы представи-
тели множества стран стояли за их 
спинами и диктовали, что делать»,— 
пояснил собеседник 

”
Ъ“. Отметим, 

что за минувшие дни отсутствие си-
рийцев на венских переговорах рас-
критиковал целый ряд видных дея-
телей страны — например, фигуран-
тка российского списка оппозицио-
неров профессор Рим Туркмани.

Помимо согласования списка 
умеренных противников Асада ме-
ждународным посредникам также 
предстоит договориться о том, ка-
кие организации считать террори-
стическими — кроме тех, которые 
уже признаны таковыми Совбезом 
ООН. С этим, как показали дискус-
сии в Вене, также могут возникнуть 
проблемы. «Турки говорили о том, 
что члены курдских военизирован-
ных формирований — это террори-
сты. США же категорически возра-
жали против такого подхода»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ один из собеседников, 

знакомый с ходом проходивших за 
закрытыми дверями переговоров. А 
без этого другая согласованная в Ве-
не идея — об установлении режи-
ма прекращения огня на всей тер-
ритории Сирии, кроме той, которая 
контролируется террористами,— 
так и останется идеей.

Конечная цель переговоров — со-
здание «пользующейся доверием, 
инклюзивной, объединяющей все 
конфессии» системы управления го-
сударством с последующей рефор-
мой конституции и проведением 
выборов. На дискуссиях в Вене, по 
данным 

”
Ъ“, высказывалась идея о 

том, что голосование должно быть 
полностью организовано ООН. Та-
кой вариант использовался, напри-
мер, в Восточном Тиморе, где в авгу-
сте 2001 года сотрудники ООН взяли 
на себя ответственность за проведе-
ние выборов в Учредительное собра-
ние. Вместе с тем главы дипломати-
ческих ведомств РФ и ряда других го-
сударств заверили, что сирийцы са-
ми способны провести выборы, и 
в итоге была согласована формули-
ровка, что избирательная кампания 
и само голосование «должны пройти 
под наблюдением ООН».

Вопрос, однако, в том, согласится 
ли с самой идеей досрочных выбо-
ров правительство Сирии. На прош-
лой неделе администрация прези-
дента Асада распространила заявле-
ние о невозможности проведения 
всеобщего голосования «до искоре-
нения терроризма и восстановле-
ния безопасности и стабильности 
по всей стране».

Любопытно, что такой же пози-
ции придерживаются и ярые про-
тивники сирийского режима. «Учи-
тывая нынешнюю анархию, насто-
ящие выборы провести невозмож-
но, так что мы их категорически 
не приемлем»,— заявил командую-
щий 13-й дивизией ССА Ахмед Сауд. 
Кардинально изменить ситуацию 
с безопасностью в Сирии в обозри-
мом будущем представляется весь-
ма сложным, а значит, и идея с до-
срочными выборами может оказать-
ся лишь идеей.

Павел Тарасенко

Россия очертила круг 
стола переговоров

Поговорили как азиат с азиатом
На фоне противостояния с США Китай улучшает отношения  
с Южной Кореей и Японией

В Сеуле завершился первый по-
сле почти четырехлетнего пе-
рерыва саммит Японии, Южной 
Кореи и Китая. Стороны догово-
рились сотрудничать по пробле-
ме ядерного статуса Корейско-
го полуострова, двигаться к зоне 
свободной торговли и развивать 
гуманитарное сотрудничество. 
Тем не менее саммит показал: 
территориальные споры, исто-
рические обиды и отсутствие ме-
ханизмов доверия продолжают 
подрывать развитие региона, по-
следнее десятилетие претенду-
ющего на статус центра мировой 
экономики. Самые плохие отно-
шения сложились между двумя 
союзниками США: Японией и Ко-
реей. По мнению экспертов, вы-
году из этой ситуации, скорее 
всего, получит Китай.

Вчера в Сеуле завершился саммит 
трех тяжеловесов Восточной Азии. 
Встреча президента Южной Кореи 
Пак Кын Хе, премьера Японии Син-
дзо Абэ и премьера Китая Ли Кэцяна 
стала первой с 2012 года, хотя до то-
го подобные переговоры проводи-
лись ежегодно. Причина перерыва 
— в обострении региональных про-
тиворечий на фоне прихода к власти 
во всех трех странах националистов, 
сопровождавшегося усилением спо-
ров о прошлом и территориальных 
конфликтов. Хотя достигнутые по 
итогам саммита результаты скром-
ны, мнения экспертов совпадают: 
«Хорошо, что вообще встретились».

Главным политическим результа-
том стало совместное заявление по 
статусу Северной Кореи, которую 
призвали выполнять резолюции 
ООН об отказе от новых ядерных 
испытаний и запусков баллистиче-
ских ракет. Стороны также пообеща-
ли приложить все усилия к скорей-
шему возобновлению шестисторон-
них переговоров по ядерной пробле-
ме КНДР, замороженных в 2009 году. 
В области экономики стороны дого-
ворились ускорить создание трех-
сторонней зоны свободной торгов-
ли (очередной раунд переговоров 
намечен на 15 декабря) и форсиро-
вать создание инициированного Ки-
таем всеобъемлющего регионально-
го экономического партнерства, ко-
торое часто рассматривается как пе-
кинская альтернатива американско-
му проекту Транстихоокеанского 
партнерства.

Три страны также поддержали ко-
рейскую Инициативу для мира и со-
трудничества в Северо-Восточной 

Азии, которую Пак Кын Хе запустила 
в 2012 году в попытке заполнить «ва-
куум безопасности» в регионе. Впро-
чем, с момента выдвижения Иници-
ативы отношения между Южной Ко-
реей и Японией только ухудшились. 
По мнению Сеула и Пекина, прои-
зошло это по вине Токио. Вернув-
шийся к власти в Японии в 2012 го-
ду премьер Синдзо Абэ имеет репу-
тацию националиста, недостаточно 
серьезно относящегося к преступле-
ниям Японии в период Второй миро-
вой войны. Он и члены его партии 
посещали святилище Ясукуни, где 
захоронены останки военных пре-
ступников, действовавших в Китае 
и Корее. При Синдзо Абэ близкие к 
правящей партии историки публич-
но оспаривали численность угнан-
ных во время войны в рабство китай-
ских и корейских женщин, что осо-
бенно разозлило общественное мне-
ние Южной Кореи.

Учитывая эти факторы, хозяйка 
саммита президент Кореи Пак Кын 
Хе за несколько недель до встречи 

заявила, что не будет вести двусто-
ронние переговоры с Синдзо Абэ, 
если тот не извинится за преступле-
ния милитаристов. Позднее ее пози-
ция смягчилась, и два лидера все же 
встретились. Тем не менее премь-
ер Японии (первое лицо в политиче-
ской иерархии страны) был лишен 
отдельного банкета и даже скромно-
го обеда, которого был удостоен пре-
мьер Китая Ли Кэцян, стоящий ниже 
его по статусу. На позицию лидера Ко-
реи оказал влияние Вашингтон, кото-
рый Пак Кын Хе посетила 16 октября.

Кореевед Андрей Ланьков счита-
ет, что встреча госпожи Пак и госпо-
дина Абэ ситуации кардинально не 
изменит. «Ненависть к Японии — 
ключевой национальный миф Ко-
реи. Все политические движения 
страны — и проправительственные, 
и оппозиционные — его разделя-
ют»,— сообщил 

”
Ъ“ эксперт. Он доба-

вил, что Пак Кын Хе «находится под 
особенно сильным давлением об-
щественного мнения, так как ее дед 
был капитаном японской армии и 
она вынуждена постоянно доказы-
вать свою лояльность».

В условиях нарастающей кон-
фронтации с Китаем США стали ну-
ждаться в активной поддержке Юж-
ной Кореи и Японии как своих глав-
ных союзников в регионе. Вместо 
этого Белый дом получил ухудшаю-

щиеся японско-корейские связи и 
улучшающиеся отношения каждой 
из стран с Пекином. В сентябре Пак 
Кын Хе принимала парад победы в 
войне против Японии на площади 
Тяньаньмэнь рядом с лидером Ки-
тая Си Цзиньпином. Отношения То-
кио и Пекина, несмотря на проведе-
ние парада, также стали восстанав-
ливаться после обострения по пово-
ду принадлежности островов Сенка-
ку (Дяоюйдао) в 2012 году.

Тем не менее Ли Кэцян в ходе сам-
мита не преминул отметить, что Япо-
ния должна «ответственно относить-
ся к истории и не уходить от ответа 
на трудные вопросы». Почувствовав 
слабину в американо-японо-корей-
ском альянсе, Китай даже времен-
но приглушил антияпонскую рито-
рику у себя дома. «Усиление проти-
востояния с США в регионе заставля-
ет Китай снижать напряженность в 
своих отношениях с Японией»,— по-
яснил 

”
Ъ“ старший научный сотруд-

ник Центра исследований Восточ-
ной Азии и ШОС при МГИМО Игорь 
Денисов. При этом он добавил: «КНР 
интерпретирует итоги саммита как 
своего рода победу над США, так как 
завершившаяся встреча соответст-
вует тезису Си Цзиньпина о том, что 
азиаты должны решать дела Азии 
без вмешательства извне».

Михаил Коростиков

официальное  
мнение

Джон Керри пригласил Москву и Пекин  
к участию в Транстихоокеанском партнерстве

В ходе государственного визита в Казахстан госсекретарь США Джон Керри вчера сделал ряд 
заявлений, касающихся сотрудничества с Москвой. В интервью телеканалу «Мир» дипломат, 
в частности, заверил, что его поездка не связана с выбором (для Астаны) «между Россией и Ки-
таем» и «никакой политической интриги в ней нет». «Я здесь для того, чтобы поработать над 
проблемами безопасности и борьбы с терроризмом, Афганистана и другими проблемами,— 
пояснил он.— Это пойдет на пользу всем, включая Россию и Китай».

Развивая мысль о сотрудничестве с Пекином и Москвой, господин Керри также объявил, 
что США «приглашают» Китай, Россию «и другие государства» присоединиться к Транстихооке-
анскому партнерству (ТТП) — при условии готовности «повышать стандарты и жить в соответст-
вии с высокими стандартами, защищая людей, сотрудничая открыто, прозрачно и ответствен-
но». Напомним, ранее заместитель главы МИД РФ Сергей Рябков в интервью агентству ТАСС 
обвинил США в том, что работа над соглашением о ТТП была начата «нетранспарентно, без 
должного не просто вовлечения, но даже информирования других ключевых центров экономи-
ческой силы — в том числе России и Китая».

В интервью телеканалу «Мир» Джон Керри также прокомментировал объявленное на днях 
решение отправить в Сирию американский спецназ. «Взаимодействие могущественных держав 
с развитыми военно-воздушными силами просто необходимо»,— заверил он. По словам госсе-
кретаря, речь идет прежде всего о предварительной координации действий в воздушном про-
странстве, а дальнейшее углубление координации зависит от того, удастся ли участникам меж-
дународных переговоров по сирийскому урегулированию договориться в том числе о будущем 
президента Башара Асада. «Мы хотели бы большего, но это зависит от России, от принятия ею 
решений по поводу политического аспекта достижения мира,— пояснил Джон Керри, коммен-
тируя перспективы координации действий российских и американских военных.— Единствен-
ный вариант закончить войну — это предложить господину Асаду не сопротивляться созданию 
нового правительства. Таким образом он может помочь спасти свою страну. Присутствие Рос-
сии только ради режима создает проблему в регионе». Галина Дудина
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КАК ИЗМЕНИЛОСЬ РАСПРЕДЕЛЕНИЕ МЕСТ В ПАРЛАМЕНТЕ ТУРЦИИ
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Встреча президента Южной 
Кореи Пак Кын Хе (в центре) 
с премьер-министрами Японии  
Синдзо Абэ (слева) и Китая 
Ли Кэцяном (справа) прошла  
на фоне обострения регио-
нальных противоречий  ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18683,24 (–399,86)
РТС 853,77 (+8,23)
FTSE 100 6362,02 (+0,93)

DAX 30 10954,34 (+104,2)
DJIA* 17744,95 (+81,41)
NASDAQ Composite* 5097,935 (+44,187)

*На 19:47.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.11.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.11.15
Австралийский доллар 45,5974
Английский фунт 98,4551
Белорусский рубль** 36,6399
Датская крона* 94,2786

Доллар США 63,7993
Евро 70,3961
Индийская рупия*** 97,3626
Казахский тенге*** 22,6802

Канадский доллар 48,7501
Китайский юань* 10,0671
Норвежская крона* 75,3345
СДР 89,1193

Сингапурский доллар 45,5189
Новая турецкая лира 22,7044
Украинская гривна* 27,7388
Шведская крона* 74,9249

Швейцарский франк 64,6265
Японская иена*** 52,9279
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в тарифы против кадров осмысляет 
спецкорреспондент отдела бизнеса

Наталья 
Скорлыгина

Читатели, думаю, всегда догадыва-
ются по ненатуральности аргумен-
тов, что корреспондент, который 
сейчас им объясняет с позиции раз-
ума какое-то чиновничье решение, 
на самом деле непрошибаемо уве-
рен в том, что объяснению оно не 
поддается и природу имеет сугубо 
мистическую. Но не всегда это реше-
ние действительно иррационально. 
Просто если коммерческую логику 
объяснить обычно просто, то аппа-
ратную — не всегда. А она есть.

Меня, например, до недавних пор 
удивляла некая странность в споре 
органов власти об индексации тари-
фов ОАО РЖД на 2016 год. Монопо-
лия, запрашивавшая в начале года 
трехзначные субсидии в миллиар-
дах рублей, постепенно умеряла за-
просы и к августу остановилась на 
более или менее стандартном вари-
анте «10% индексации и 40 млрд руб. 
из бюджета». Потом Владимира Яку-

нина на посту президента ОАО РЖД 
сменил Олег Белозеров, которому 
публично поручили сокращать рас-
ходы. Пожелания монополии тут же 
съежились сначала до 22 млрд руб., 
а потом до нуля. Но размер индекса-
ции при этом почти не трогали. Пред-
ложения даже самых строгих госо-
рганов вроде Минэкономики состав-
ляли те же 10%. И даже новообразо-
ванный титан ФАС, занявшая сразу 
после поглощения ФСТ крайне жест-
кую позицию по отношению к ОАО 
РЖД, просила немногим меньше — 
двухступенчатую индексацию на 
5,5% в первом и на 4,3% во втором по-
лугодии. Сейчас в прогнозе Минэко-
номики указаны 9% в одну ступень и 
без субсидий.

Но правительство в последние го-
ды все время требует сократить на-
грузку на промышленность со сторо-
ны инфраструктуры. И в этой логике 
прямое финансирование ОАО РЖД 
из бюджета куда разумнее, чем через 
индексацию: в первом случае пла-
тят все налогоплательщики, во вто-
ром — грузоотправители, то есть как 
раз те, кого и хотят поддержать. Тогда 
зачем бороться с субсидиями и отка-
зываться от ограничения роста тари-
фов? Почему все наоборот?

Соль этого решения мне недавно 
разъяснил один некогда крупный чи-
новник. По его словам, власти отлич-
но понимают, что индексацию боль-
ше нуля экономика потянет с трудом. 
Но новичку Олегу Белозерову нужно 
при этом «внедряться» в тяжелую и 
косную махину ОАО РЖД, попутно 
еще и доказывая новым коллегам 
собственный вес, например аппарат-
ный. Нулевая индексация выглядела 
бы в этой ситуации очевидным про-
валом. Поэтому в качестве входного 
«жеста доверия» правительство дает 
ему эти 10%. В это простое объясне-
ние отлично вписывается и удивив-
шая многих двухступенчатая схема 
роста тарифов, которую предлагала 
ФАС: можно было бы поставить полу-
чение второй части индексации в за-
висимость от первых итогов работы 
Олега Белозерова. Формально речь 
шла бы о тех же примерно 10%, но ре-
ально от второго повышения можно 
было бы и отказаться. Впрочем, пока 
основным вариантом остается разо-
вый рост тарифов. Видимо, «жест до-
верия» требуется довольно широкий.

вчера

МИНФИН

объявил о готовящихся по-
правках, которые должны по-
высить эффективность сана-
ции банков. Уведомление раз-
мещено на портале regulation.gov.
ru. Как пояснили ”Ъ“ в Минфине, од-
на из поправок будет защищать пра-
ва участников санации. По данным 

”Ъ“, речь идет, в частности, о добро-
вольном bail-in, когда банк спасают 
в том числе за счет средств креди-
торов путем их конвертации в дол-
госрочные субординированные 
кредиты, депозиты и т. д. «Предла-
гается не распространять на них 
требования о прекращении (ме-
не или конвертации в акции) обяза-
тельств банка в установленных за-
коном случаях»,— отметили в Мин-
фине. Сейчас банковское законо-
дательство предусматривает спи-
сание субординированных дол-
гов перед кредиторами в случае 
снижения достаточности капита-
ла банка ниже 2% или его санации, 
для санаторов будет сделано пря-
мое исключение. Санация с участи-
ем крупнейших кредиторов приме-
нялась в банке «Таврический», Фон-
дсервисбанке.  Ольга  Шестопал, 
 Светлана  Дементьева

БАНК РОССИИ

опубликовал на сайте проект 
указания о требованиях к орга-
низации системы управления 
рисками НПФ. Главное требова-
ние регулятора — «система управле-
ния рисками фонда не должна допу-
скать вложения средств пенсионных 
накоплений и пенсионных резервов 
в активы, не соответствующие инте-
ресам застрахованных лиц». Рассчи-
тать риски нужно исходя из рыноч-
ных, кредитных, а также операцион-
ных рисков, по аналогии с банками. 
«Это не просто риск-менеджмент, 
а фактически полный запрет на вло-
жение средств пенсионных накопле-
ний и резервов в ненадлежащие ак-
тивы»,— считает один из участников 
рынка.  Анна  Каледина

«ЦЕНТРЭНЕРГО
ХОЛДИНГ»

(99% у «Газпром Энергохолдинга» — 
ГЭХ) начал поиск консультанта 
для оценки ряда сделок и ин-
вестпроектов. По данным заяв-
ки на сайте госзакупок, консультант 
должен проанализировать объеди-
нение ГЭХ с «Т Плюс» (энергоакти-
вы Виктора Вексельберга), вариан-
ты проекта Астраханской ГТУ-ТЭЦ, 
строительство ТЭЦ в сербском Пан-
чево и его финансирование. При 
этом объединение активов «Газ-
прома» и господина Вексельбер-
га обсуждалось несколько лет на-
зад, но от сделки отказались. Также 
ГЭХ заказывает координацию сдел-
ки по продаже ГЭС ТГК-1 (подкон-
трольна холдингу) и выделение те-
плосетевого бизнеса (ранее пере-
говоры о покупке ГЭС с ГЭХ вел фин-
ский Fortum). Также в тендере указа-
ны предполагаемые сделки по по-
купке ОГК-2 (входит в ГЭХ) 100% ка-
захского ТОО «Ангренсор Trading» 
(продает уголь Экибастузского раз-
реза) и «Центрэнергохолдингом» 
100% проектного ОАО «ВНИПИэнер-
гопром» (принадлежит «Россетям»). 
 Анастасия Фомичева

МОСГОРСУД

удовлетворил иск Universal 
Music о «пожизненной» бло-
кировке сайта Pleer.com. 
Об этом ”Ъ“ сообщил управляю-
щий партнер юридической фирмы 
Semenov&Pevzner Роман Лукьянов, 
представляющий интересы истца. 
«Суд иск рассмотрел и удовлетво-
рил требования в полном объеме, 
то есть вынес решение о постоян-
ной блокировке Pleer.com. Решение 
вступит в силу через 30 дней с мо-
мента изготовления полного текс-
та»,— добавил он. Это уже второе 
решение суда о постоянной блоки-
ровке пиратских сайтов. Первое ре-
шение о «вечной» блокировке вы-
несено в минувшем месяце в отно-
шении 11 сайтов включая Rutor.org. 
Владислав Новый

правила  
игры

Затянувшаяся дискус-
сия об индексации 
 железнодорожных 
 тарифов в 2016 году 
 может иметь простое 
аппаратное объяснение

Совладелец авиакомпании «Си-
бирь» Владислав Филев вышел 
из сделки по покупке контр-
ольного пакета акций проблем-
ной авиакомпании «Трансаэро», 
долг которой составляет поряд-
ка 260   млрд руб. Официальное 
объяснение почти совпадает 
с тем, которое в сентябре, после 
срыва первой попытки продать 
компанию, давал «Аэрофлот»: 
не удалось собрать контроль-
ный пакет. Впрочем, идея госпо-
дина Филева почти сразу выгля-
дела авантюрой: против сделки 
были профильные ведомст-
ва, и «Трансаэро» уже лишилась 
и сертификата эксплуатанта, 
и прибыльных международных 
маршрутов.

О том, что акционеры «Сибири» 
(S7) «выходят из сделки» по покупке 
контроля в «Трансаэро», 

”
Ъ“ рассказа-

ла совладелец S7 Наталия Филева. По 
словам представителя акционеров S7, 
текущие собственники «Трансаэро», 
крупнейшим из которых является 
Александр Плешаков, не смогли со-
брать контрольный пакет без обреме-
нения «обязательствами перед треть-
ими лицами», включая некие «неуре-
гулированные судебные претензии».

Сделка по продаже «Трансаэро» 
для спасения авиакомпании сорва-
лась уже второй раз. В начале сентя-
бря в правительстве одобрили пере-
дачу 75% плюс 1 акции перевозчика 
за 1 руб. «Аэрофлоту», но акционеры 
не смогли собрать пакет в срок. Глава 
«Аэрофлота» Виталий Савельев рас-
сказывал в интервью 

”
Ъ“ 12 октября, 

что на 28 сентября господину Плеша-
кову «удалось собрать 44,7%». Топ-ме-
неджер подчеркивал, что «даже согла-
сие ВТБ на передачу 25% акций, нахо-
дящихся в залоге у банка, пришло не-
сколькими днями позже и не обеспе-
чивало 75% плюс одну акцию». Источ-
ники 

”
Ъ“ на рынке утверждали, что 

акционерам «Трансаэро» не хватило 
4%, которые были в залоге у Сбербан-
ка. После срыва сделки с «Аэрофло-
том» в правительстве решили «управ-
ляемо банкротить» «Трансаэро». В 
«Аэрофлоте» вчера отказались от ком-
ментариев.

Но уже 20 октября совладелец «Си-
бири» Владислав Филев объявил, что 
заключил с Александром Плешако-
вым соглашение о продаже акционе-
рам S7 «не менее 51% акций» «Транс-
аэро». Это стало неожиданностью и 
для авиарынка, и для профильных 

ведомств, а смысл сделки был нея-
сен. У «Трансаэро» с 26 октября ото-
зван сертификат эксплуатанта, ком-
пания потеряла часть международ-
ных направлений, распределенных 
между другими перевозчиками («Аэ-
рофлот» получил 56 маршрутов). Ли-
зингодатели начали готовить переда-
чу самолетов новым лизингополуча-
телям («Сбербанк Лизинг» договорил-
ся о передаче «Аэрофлоту» 14 самоле-
тов «Трансаэро»). ФАС объявляла, что 
готова штрафовать акционеров «Си-
бири» за покупку акций «Трансаэро» 
без разрешения службы.

По данным 
”
Ъ“, против сделки бы-

ли ключевые кредиторы «Трансаэ-
ро». Самым крупным из них являет-
ся ВТБ, долг перед которым составля-
ет 12,7 млрд руб. (на 90% покрыт гос-
гарантиями), остальные — Сбербанк, 
МКБ, Новикомбанк, Россельхозбанк 

и другие. Публично за покупку «Тран-
саэро» акционерами «Сибири» вы-
ступал только подконтрольный Ми-
хаилу Прохорову МФК. При этом го-
сподин Филев на первой публичной 
встрече с кредиторами в пятницу не 
представил финансового плана оздо-
ровления «Трансаэро». Он подтвер-
дил планы по покупке доли, но от-
метил, что «не намерен работать» с 
«Трансаэро» в отсутствие контроль-
ного пакета. В то же время господин 
Филев говорил, что «в понедельник-
вторник» планирует оформить на се-
бя первые 20% акций «Трансаэро» и 
затем обращаться в ФАС.

Руководитель аналитической 
службы «АвиаПорт» Олег Пантелеев 
считает, что после аннулирования 
сертификата эксплуатанта «целесоо-
бразность сделки выглядела сомни-
тельно: семья Филевых не получала 
никаких значимых активов для раз-
вития бизнеса S7». При этом нельзя 
исключать, что этот шаг может обер-
нуться неприятностями если не для 
самой S7, то для Филевых, полагает 
эксперт, напоминая о «жестких от-
поведях», полученных Владисла-
вом Филевым от Минтранса, Росави-
ации и Виталия Савельева. По мне-
нию господина Пантелеева, главны-
ми интересантами в спасении «Тран-
саэро» были кредиторы компании, 
но поскольку им не удалось создать 
«договороспособный пул кредито-
ров», судьба компания была предо-
пределена.

Егор Попов, 
Наталья Скорлыгина, 
Анатолий Джумайло

«Роснефть» все же может продать один 
из своих проблемных активов — 50% 
в  «Полярном сиянии» (СП с американской 
ConocoPhillips). По данным 

”
Ъ“, компани-

ей интересуются ООО «Татнефтегаз-Север» 
и семья бизнесменов Юрия и Алексея Хо-
тиных. Актив с выработанными запасами 
и падающей добычей неофициально оце-
нивается в $200 млн, но эксперты уверены, 
что реальная цена не выше $50 млн. Экс-
перты сомневаются, что СП может прора-
ботать более десяти лет.

Как стало известно 
”
Ъ“, «Роснефть» заканчи-

вает выбор покупателя на свою долю (50%) в СП 
с ConocoPhillips «Полярное сияние». Весь актив 
в рамках сделки, по данным 

”
Ъ“, оценивается в 

$200 млн, а возможными покупателями являют-

ся ООО «Татнефтегаз-Север» и структуры Юрия и 
Алексея Хотиных.

• «Полярное сияние» создано в 1992 году, сейчас им 
на паритетной основе владеют ConocoPhillips и 
«Роснефть» (получила 50% долей от государствен-
ной «Архангельскгеологии»). СП принадлежит пять 
нефтяных месторождений Ардалинской группы 
в Ненецком АО (Ардалинское, Восточно-Колвин-
ское, Ошкотынское, Западно-Ошкотынское и Цен-
трально-Хорейверское, последнее открыто и вве-
дено в разработку в 2008 году). В начале разработ-
ки извлекаемые запасы оценивались в 16 млн тонн, 
нефть с месторождений поставляется по трубо-
проводу Усинск—Ярославль для продажи на рынках 
Европы. Но в последние годы добыча падала: в 2010 
году она, по данным «Роснефти», составляла около 
700 тыс. тонн, в 2012 году — около 520 тыс. тонн, 

а в 2014 году упала до 410 тыс. тонн. В перспекти-
ве эти показатели будут стремительно снижать-
ся, считают источники 

”
Ъ“ на рынке.

Господа Хотины, бизнес которых связан с деве-
лопментом, в последние годы заинтересовались 
нефтегазовой отраслью. Их структурам, в частно-
сти, подконтрольна нефтекомпания «Дулисьма» 
в Иркутской области, в прошлом году источники 

”
Ъ“ называли бизнесменов как одних из возмож-

ных покупателей на Саратовский НПЗ «Роснеф-
ти» (см. 

”
Ъ“ от 13 ноября 2014 года). В 2013 году 

Sinclare Finance Алексея Хотина купила 30,2% не-
большой британской нефтяной компании Exillon 
Energy с доказанными запасами в РФ 70 млн тонн. 
Связаться с господами Хотиными не удалось.
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Как стало известно 
”
Ъ“, с ново-

го года стоимость программного 
обеспечения и облачных серви-
сов Microsoft в России, за исклю-
чением коробочных версий 
Windows и игровых приставок 
Xbox, вырастет от 19% до 25%. 
В феврале, после стремитель-
ной девальвации рубля, компа-
ния уже поднимала цены, тогда 
повышение составляло до 30%. 
Причины те же и в этот раз, счи-
тают российские партнеры и за-
казчики Microsoft.

С 1 января 2016 года Microsoft уве-
личит в России цены на ПО и серви-
сы для частных и корпоративных 
пользователей на 19–25%, рассказал 

”
Ъ“ источник в одной из компаний—

партнеров корпорации и подтверди-
ла представитель Microsoft Кристина 
Давыдова. «Мы регулярно анализиру-
ем нашу ценовую политику, чтобы со-
ответствовать рыночной динамике. В 
свете происходящих на российском 
рынке изменений Microsoft скоррек-
тирует цены на программное обеспе-
чение и облачные продукты»,— пере-
дал 

”
Ъ“ президент «Microsoft Россия» 

Павел Бетсис.
По словам Павла Бетсиса, коррек-

тировка цен на программное обеспе-
чение для частных пользователей бу-
дет «минимальной» — 19%, а для ком-

мерческих заказчиков в зависимости 
от схемы лицензирования продук-
та повышение может колебаться от 
19% на софт до 25% на «облака». Изме-
нение цен коснется всей продукции, 
за исключением коробочных версий 
Windows, игровых приставок Xbox, 
решений по лицензированию нели-
цензионных копий Windows и про-
дуктов Dynamics/CRM. Таким обра-
зом, с 1 января подорожают офисные 
продукты Microsoft Office и Office 365, 
все серверные инструменты, напри-
мер SQL Server, облачные сервисы на 
основе Windows Azure, линейка соф-
та для разработчиков ПО Microsoft 
Visual Studio и др. Предыдущее повы-
шение цен на продукцию Microsoft 
случилось менее года назад — 1 фев-
раля 2015-го. Тогда компания подня-
ла цены на 15–30%.

• По данным Kartoteka.ru, выруч-
ка ООО «Майкрософт Рус» по итогам 
2014 года составила 8,8 млрд руб. При 
этом еще 19,6 млрд руб. заработало в 
России подразделение корпорации ООО 
«Майкрософт Мобайл Рус». Согласно 
информации Национальной ассоциа-
ции участников электронной торгов-
ли, Microsoft является одним из наибо-
лее востребованных в российском гос-
секторе производителей ПО. По ито-
гам 2014 года компания заработала 
на госзакупках не менее 3,05 млрд руб.

«Полагаю, единственной при-
чиной повышения цен со стороны 
Microsoft является сохраняющаяся 
волатильность рубля. В таких усло-
виях неудивительно, что на россий-
ском рынке компании пересматри-
вают цены на свою продукцию. Из-
вестные мне по работе ведущие рос-
сийские производители ПО практи-
куют это с завидной регулярностью, 
формируя цены в у. е. или пролонги-
руя годовые контракты с повышени-
ем на 20–25%»,— сообщил 

”
Ъ“ IT-ди-

ректор одного из крупных банков. 
Директор регионального бизнеса 
компании Softline Виктор Алгазин 
рассказал 

”
Ъ“, что Microsoft уже про-

информировала о грядущем повы-
шении цен весь партнерский канал. 
Он также соглашается, что причиной 
повышения цен могла стать девальва-
ция рубля. При этом курс рубля отно-
сительно доллара с февраля 2015 года 
изменился незначительно. 2 февраля 
официальный курс доллара, установ-
ленный ЦБ РФ, составлял 68,92 руб., а 
вчера — 64,37 руб.

По данным NetMarketShare, доля 
различных версий ОС Windows на 
мировом рынке ПК составляет 88,5%, 
однако в России этот показатель тра-
диционно выше. Повышение цен 
со стороны корпорации не скажет-
ся на российских ценах на ПК ми-

ровых вендоров с предустановлен-
ным софтов Microsoft, однако навер-
няка повлияет на цены на устройст-
ва от российских сборщиков ПК, та-
ких как Kraftway, «Аквариус» и Depo 
Computers. «Acer закупает ОС по гло-
бальному контракту. Было изменение 
стоимости лицензий при переходе от 
Windows 8 к Windows 10, которое от-
разится на стоимости готовых ПК, но-
утбуков и планшетов. Но с повышени-
ем цен самой Microsoft в России это 
никак не связано»,— считает генди-
ректор Acer в России Денис Кутников.

Вице-президент по коммерческой 
деятельности компании «Аквариус» 
Владимир Пискунов отмечает, что по-
вышение цен Microsoft, безусловно, 
затронет все российские компании, 
которые занимаются сборкой ком-
пьютеров, в том числе и «Аквариус». 
«Стоимость наших системных бло-
ков может варьироваться от $200 до 
$1 тыс. и выше, при этом в недорогих 
устройствах стоимость ОС Windows 
в зависимости от типа лицензии мо-
жет составлять до трети стоимости си-
стемного блока. Мы стараемся не по-
вышать цены вслед за Microsoft, но 
некоторое повышение на ПК россий-
ских вендоров из-за изменившейся 
стоимости софта все равно будет»,— 
говорит господин Пискунов.

Мария Коломыченко

«Роснефть» гасит «Полярное сияние»
На выработанный актив нашлись претенденты

С новым программным кодом
Microsoft повышает цены с 1 января
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«Трансаэро» не взлетела  
и со второй попытки
Владислав Филев отказался покупать авиакомпанию
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Как выяснил 
”
Ъ“, объявление 

о самоликвидации Связного 
банка, вероятнее всего, фор-
мальное исполнение закона. 
При позитивном сценарии еще 
до 9 декабря, когда акционеры 
банка рассмотрят этот вопрос, 
Связной банк может быть сани-
рован. Заняться оздоровлением 
банка на более чем скромных 
условиях согласен уже пытав-
шийся войти в его капитал сов-
ладелец Финпромбанка Анато-
лий Гончаров.

Вчера Связной банк сообщил о ре-
шении совета директоров провести 
9 декабря внеочередное собрание ак-
ционеров, на котором будет рассмо-
трен вопрос ликвидации банка. Ре-
шение вынужденное, провести дан-
ное собрание банк обязан в соответ-
ствии с законом «О банках и банков-
ской деятельности» во исполнение 
требований закона «О несостоятель-
ности (банкротстве)». По состоянию 
на 1 октября банк показал снижение 
норматива достаточности капитала 
Н 1.0 ниже 2% — до 0,98%.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, практиче-

ски сразу вслед за нарушением нор-
матива Н 1.0 в Связном банке была 
начата проверка Агентства по стра-
хованию вкладов (АСВ) (см. 

”
Ъ“ от 2 

октября) на предмет целесообразно-

сти оздоровления банка. По закону 
в случае снижения Н 1.0 ниже 2% у ЦБ 
наступает обязанность после получе-
ния подтверждения этого факта в те-
чение 15 дней отозвать лицензию 
либо принять меры по предупрежде-
нию банкротства банка. Как сооб-
щил 

”
Ъ“ вчера глава Связного банка 

Евгений Давыдович, проверка АСВ 
уже закончена, с ее выводами он не-
знаком. «Мы были обязаны назна-
чить собрание акционеров по вопро-
су ликвидации по закону, и мы это 
делаем, но сохраняем надежду на 
лучшее»,— заявил он.

Лучшее, что может быть сейчас 
для Связного банка,— санация. Не-
смотря на то что АСВ официально не 
объявляло конкурс по отбору сана-
тора для Связного банка, неофици-
ально с потенциальными инвесто-
рами такая возможность обсужда-
лась, знают источники 

”
Ъ“, знако-

мые с ситуацией. «Реальных интере-
сантов было всего два — банк 

”
Ре-

нессанс кредит“ и Финпромбанк 
(ФПБ),— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“.— Но оценка необходимой 

госпомощи, по оценкам 
”
Ренессанс 

кредита“, была в разы выше того, 
что предлагало АСВ (до 3 млрд руб.)». 
В ФПБ и «Ренессанс кредите» от ком-
ментариев отказались. «ФПБ сделал 
предложение в рамках суммы, кото-

рую готово предоставить АСВ,— го-
ворит другой собеседник 

”
Ъ“.— Это 

сумма только на покрытие потенци-
альной дыры, выявленной АСВ».

Совладелец ФПБ Анатолий Гонча-
ров ранее пытался войти в капитал 
банка, предоставив ему субордини-
рованный кредит в €11 млн, который 
был списан при снижении у банка ка-
питала. Господин Гончаров вчера не 
отвечал по мобильному телефону. По 
информации 

”
Ъ“, в ЦБ и АСВ склоня-

ются к санации, даже несмотря на то, 
что изначально ФПБ как санатор их 
не слишком устраивал. В ЦБ и АСВ на 
запрос 

”
Ъ“ не ответили. «Фигура сана-

тора вызывает вопросы, его собствен-
ное финансовое состояние не идеаль-
но,— отмечает аналитик 

”
Эксперт 

РА“ Станислав Волков.— У ФПБ низ-
кий уровень достаточности капитала 
(H 1.0 — 10,44% при минимуме 10%.— 

”
Ъ“), недостаточно консервативен 

уровень резервирования по кредит-
ному портфелю». При этом ФПБ — 
корпоративный банк, позитивного 
опыта развития розницы, позволяю-
щего говорить о шансах восстановле-
ния деятельности Связного банка, 
у него пока не было, отмечает он.

Впрочем, объем средств, выделяе-
мых на санацию, настолько неве-
лик — в четыре раза меньше, чем 
пришлось бы выплатить вкладчикам 

при отзыве лицензии (текущий объ-
ем вкладов — 12,6 млрд руб.), что ре-
гуляторам санация более предпочти-
тельна, полагают собеседники 

”
Ъ“. 

К тому же это и попытка дать Связно-
му банку еще один шанс. По мнению 
зампреда ХКФ-банка Александра Ан-
тоненко, у Связного банка было мно-
го сильных сторон: «С одной сторо-
ны, хорошо была развита дистрибу-
ция через сеть продаж, и основной во-
прос — на каких условиях банк смо-
жет использовать эту сеть в дальней-
шем». Нынешний крупнейший акци-
онер Связного банка Олег Малис со-
общил 

”
Ъ“, что готов будет предоста-

вить сеть ритейлера «Связной» однои-
менному банку в случае решения 
о его оздоровлении, отказавшись от 
дальнейших комментариев. «У банка 
была сформирована хорошая карта 
лояльности, и важно, какая часть 
клиентов осталась с банком: если она 
велика, то это хороший задел для вос-
становления деятельности»,— пола-
гает он. Впрочем, не все настроены 
столь позитивно. «Сложно понять, 
что можно реанимировать в Связном 
банке: все живое и доходное уже про-
дано для снижения нагрузки на капи-
тал»,— отмечает управляющий парт-
нер НАФИ Павел Самиев.

Ксения Дементьева,  
Юлия Локшина

Связной банк не дождался ответа
Финпромбанк готов помешать его самоликвидации

Третий месяц подряд управляю-
щие компании фиксируют при-
ток средств частных инвесто-
ров в открытые паевые фонды. 
В октябре в ПИФы поступило 
более 600 млн руб., а всего с ав-
густа пайщики вложили в фон-
ды свыше 1,7 млрд руб. Инвесто-
ры отдают предпочтение кон-
сервативным фондам облига-
ций, доходность которых суще-
ственно превышает ставку по 
банковским депозитам.

По оценке 
”
Ъ“, основанной на 

предварительных данных Нацио-
нальной лиги управляющих (НЛУ), 
в минувшем месяце чистый приток 
средств в розничные ПИФы превы-
сил 600 млн руб. Этот результат не 
намного выше показателя предшест-
вующего месяца, когда фондам уда-
лось привлечь около 570 млн руб. 
При этом октябрь стал третьим меся-
цем подряд, когда открытые фонды 
фиксируют чистый приток средств 
пайщиков. За этот период частные 
инвесторы вложили в ПИФы более 
1,7 млрд руб. Продолжительнее кли-
енты вкладывали средства в 2013 го-
ду, когда за пять месяца в фонды по-
ступило более 8 млрд руб.

Спросом у инвесторов по-преж-
нему пользуются в первую очередь 
консервативные фонды — облига-
ций и денежного рынка. Объем 
привлеченных в них средств в ми-
нувшем месяце превысил 343 млн 
руб. и 90 млн руб. соответственно. 
Участники рынка объясняют пове-
дение пайщиков их готовностью 
в условиях стабилизировавшейся 
ситуации на валютном рынке инве-
стировать в доходный инструмент. 
«Инвесторов привлекают уровни 
доходности, которые демонстриру-
ют фонды облигаций, и потенциал 
роста долгового рынка в ближай-
шие 6–12 месяцев»,— отмечает 
управляющий директор «Сбербанк 
Управление активами» Евгений Ко-
ровин. Действительно, крупные об-
лигационные фонды, инвестирую-
щие средства преимущественно 
в рублевые облигации, с начала го-
да показали прирост стоимости пая 
в размере 14–30%, в фондах евроо-
блигаций прирост составил 30–50%. 
Это существенно выше ставок по 
депозитам российских банков. По 
оценкам ЦБ, среднее значение мак-
симальной процентной ставки де-
сяти крупнейших российских бан-
ков в настоящее время составляет 
10,35% годовых, что на 5,42 п. п. ни-
же значений начала года.

После месячного перерыва при-
ток средств зафиксировали и фон-

ды фондов. За минувший месяц эти 
ПИФы привлекли более 300 млн 
руб., тогда как месяцем ранее был 
отток в размере почти 180 млн руб. 
Впрочем, почти весь приток средств 
обеспечил только один фонд — 
«Сбербанк-Биотехнологии». В октя-
бре клиенты фонда принесли 
356 млн руб. «В середине октября 
мы видели существенные притоки 
в валютные фонды, когда инвесто-
ры после укрепления рубля увели-
чивали валютную позицию в ожи-
дании коррекции»,— отмечает го-
сподин Коровин.

В то же время инвесторы продол-
жали выводить средства из фондов 
акций, хотя и меньшими темпами, 
чем месяцем ранее. За месяц пай-
щики вывели из этих фондов более 
140 млн руб. против 190 млн руб. 
в сентябре. «Состояние российской 
экономики не позволяет уверенно 
говорить о начале нового роста 
спроса на российские акции. Поэто-
му мы видим продолжающийся вы-
вод инвестиций из акций, пускай 
и сократившийся»,— отмечает на-
чальник управления продаж и мар-
кетинга УК «Райффайзен Капитал» 
Константин Кирпичев. Популярны-

ми были только фонды, ориентиро-
ванные на вложения в акции ком-
паний потребительского рынка, ко-
торые в октябре привлекли около 
300 млн руб. По словам Евгения Ко-
ровина, инвесторов привлекает хо-
рошая динамика паев ПИФов по-
требительского сектора в прошлом, 
а также увеличение доли иностран-
ных компаний в таких фондах.

В ближайшие месяцы участники 
рынка ожидают дальнейшего при-
тока инвестиций, который будет 
сосредоточен в отдельных кате-
гориях фондов. По мнению главы 
бизнеса доверительного управле-
ния группы Газпромбанка Айлин 
Сантей, инвесторы по-прежне-
му будут отдавать предпочтение 
фондам облигаций и фондам фон-
дов. «Вследствие проводимой ЦБ 
политики понижения ключевой 
ставки доходность депозитов бу-
дет снижаться, повышая привлека-
тельность облигационных ПИ-
Фов»,— отмечает госпожа Сантей. 
По итогам состоявшегося в конце 
прошлой недели заседания ЦБ регу-
лятор сохранил ставку на уровне 
11%, однако не исключил ее сни-
жения в декабре. Привлекатель-
ность валютных фондов возрастает 
в периоды ослабления рубля, кото-
рый традиционно в конце года те-
ряет позиции.

Виталий Гайдаев

Пайщики  
зарабатывают 
консервативно
Депозитам они предпочитают 
облигационные фонды

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Одновременно с покупкой Юниаструм-бан-
ка за €7 млн в конце сентября новому собст-
веннику — Артему Аветисяну — пришлось 
докапитализировать его еще на 1,5 млрд руб. 
В противном случае банк не смог бы нара-
щивать кредитование и столкнулся бы с ри-
сками нарушения капитальных требований 
ЦБ. У господина Аветисяна будет возмож-
ность вернуть средства за счет перешедших 
к нему кредитов прежнего собственника 
Юниаструм-банку, однако пока неясно,   
в какой перспективе.

О том, что новый владелец Юниаструм-банка, 
в конце сентября проданного ему Bank of Cyprus, 
докапитализировал банк на 1,5 млрд руб. (до 6,9 мл-
рд руб.), свидетельствует сентябрьская отчетность 
банка по РСБУ. Благодаря этому капитальному вли-
ванию нормативы достаточности капитала банка 
выросли на 3 процентных пункта — так, Н1.0 к 1 ок-
тября вырос до 13,92%. В октябре рейтинговое 
агентство «Эксперт РА» на основании факта докапи-
тализации банка сохранило его рейтинг на уровне 
B++ с развивающимся прогнозом, сумма докапита-
лизации тогда не раскрывалась. Докапитализация 
произошла одновременно с закрытием сделки 
25 сентября (подробности о сделке 

”
Ъ“ сообщал 

28 сентября). В Юниаструм-банке и представители 
самого Артема Аветисяна от комментариев отказа-
лись. В Bank of Cyprus не ответили на запрос 

”
Ъ“.

В публикуемой отчетности банка источники 
происхождения докапитализации не раскрывают-
ся. По сведениям 

”
Ъ“, они были предоставлены но-

вым собственником в качестве вклада в имущество 
«живыми» деньгами. Не исключено, это могло быть 
условием сделки, поскольку докапитализация об-
суждалась сторонами еще летом, после первого пу-
бличного объявления о намерении Bank of Cyprus 
продать Юниаструм-банк Артему Аветисяну (см. 

”
Ъ“ от 18 июля).

Однако тогда предполагалось, что конфигура-
ция докапитализации будет другой и новый собст-
венник фактически не понесет на нее реальных за-
трат, говорит источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. 

Для этого предполагалось использовать один из 
компонентов сделки — два валютных межбанков-
ских кредита, предоставленных Bank of Cyprus 
Юниаструм-банку в эквиваленте 1,5 млрд руб. «Пла-
нировалось, что Bank of Cyprus в рамках сделки пе-
реуступит права требования по данным кредитам 
структурам нового собственника, а он 

”
простит“ 

эти кредиты Юниаструм-банку, за счет чего банк от-
разит их в доходах и в конечном счете увеличивает 
капитал»,— поясняет источник 

”
Ъ“. Права требова-

ния по межбанковским кредитам были переусту-
плены новому собственнику (они отражены в от-
четности банка за сентябрь как межбанковские 
кредиты от банков-нерезидентов), но прощены 
банку не были, а Артем Аветисян внес в капитал 

банка «живые» деньги, в 2,5 раза превышающие по 
размеру цену, которую он заплатил при покупке 
Юниаструм-банка (€7 млн, или 521 млн руб. по кур-
су ЦБ на дату закрытия сделки).

Потребность в капитале к моменту продажи 
у Юниаструм-банка острая. «К сентябрю банк не 
только оказался у границ регуляторных требова-
ний — норматив Н1.2 оказался на уровне 6,05% 
при минимально допустимом уровне 6%,— но 
и фактически не имел возможности наращивать 
выдачу новых кредитов»,— говорит управляю-
щий директор по банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Станислав Волков.

У господина Аветисяна будет возможность вер-
нуть средства за счет перешедших к нему кредитов 
прежнего собственника Юниаструм-банку, однако 
пока неясно, в какой перспективе, указывают экс-
перты. «Новый собственник, наверное, может пре-
тендовать на возврат этого кредита, но точно не 
в ближайшей перспективе, а как минимум при раз-
витии бизнеса и по мере выхода банка в при-
быль,— полагает партнер BDO в России Денис Тара-
дов.— Однако с учетом того, что Bank of Cyprus не 
регистрировал этот кредит как субординирован-
ный и при этом не попытался его вернуть целиком, 
продавая банк, очевидно, что сам Bank of Cyprus 
оценивал эти инвестиции как безвозвратные».

Ольга Шестопал,  
Дмитрий Ладыгин

Юниаструм-банк потребовал денег
Его новый собственник потратился на капитал

Несмотря на действующую про-
грамму субсидирования ставок 
по ипотеке, темпы прироста 
ипотечного кредитования 
в банках замедляются второй 
месяц подряд, причем в сентя-
бре замедление ускорилось. По 
мнению банкиров, торможение 
ипотеки связано с ограничен-
ностью спроса и его постепен-
ным исчерпанием. В таких усло-
виях по итогам 2015 года объем 
всей выданной ипотеки риску-
ет достигнуть лишь минималь-
ных прогнозных значений, пре-
дупреждают эксперты.

Информация о снижении темпов 
роста портфелей ипотеки в банках 
содержится в последнем исследова-
нии Frank Research Group (есть 
в распоряжении 

”
Ъ“) по итогам сен-

тября. Согласно статистике, темпы 
роста ипотеки в сентябре (к августу) 
составили 0,7% (рост до 4,3 трлн 
руб.). Замедление наблюдается уже 
второй месяц подряд: в августе пор-
тфель ипотечных ссуд банков вырос 
на 1%, в то время как в июле рост со-
ставлял 1,1%. При этом в предыду-
щие пару месяцев ипотека, напро-
тив, демонстрировала рост: в июне 
на 0,8% к маю, в июле — на 1,1% 
к июню, что участники рынка рас-
ценивали как следствие запуска го-
спрограммы субсидирования ста-
вок по ипотеке. Теперь вес этого 
фактора, очевидно, снизился.

Программа субсидирования ста-
вок по ипотеке была запущена пра-

вительством весной этого года, 
срок ее действия — с 1 марта 
2015 до 1 марта 2016 года. Согласно 
условиям программы, банки долж-
ны выдавать ипотеку в новострой-
ках по ставкам не выше 12% годо-
вых, при этом недополученный до-
ход (разница между максимально 
возможной ставкой по ипотеке 
в 12% и ключевой ставкой ЦБ, уве-
личенной на 3,5 п. п.) банкам возме-
щают из госсредств.

Причина торможения едва на-
чавшего расти рынка ипотеки — 
снижение спроса. По словам дирек-
тора дирекции ипотечного креди-
тования Транскапиталбанка Вади-
ма Пахаленко, «наиболее активно 
банки выдавали ипотеку по госпро-
грамме в первые четыре-пять меся-
цев ее действия». В это время ряд 
потребителей фактически реализо-
вали отложенный спрос на ипоте-
ку, так как в начале года из-за высо-
ких ставок и ужесточения кредит-
ной политики большинства банков 
ипотека для граждан была недо-
ступна, уточняет он. «Сейчас пер-
вичный спрос потребителей на 
ипотеку по госпрограмме удовлет-
ворен, поэтому и объем выдавае-
мых кредитов выравнивается»,— 
поясняет господин Пахаленко. 
«В начале запуска госпрограммы 
многие потребители приобретали 
квартиры в ипотеку, так как счита-
ли ставки на уровне 12% годовых 
очень привлекательными, однако 
уже к концу июля поток таких кли-

ентов значительно снизился»,— 
указывает руководитель блока роз-
ничного бизнеса Промсвязьбанка 
Леонид Качалов. Менее выгодной 
стала ипотека по госпрограмме 
и для банков — из-за снижения ЦБ 
ключевой ставки для них падает 
маржинальность этого продукта.

Кредитование на покупку жилья 
на вторичном рынке, за счет которо-
го банки могли бы нарастить объе-
мы кредитования, сейчас находится 
фактически в «замороженном» состо-
янии. «Кредитование 

”
вторички“ го-

сударством не субсидируется, и став-
ки по ипотеке в этом сегменте значи-
тельно (на 2–3 процентных пункта) 
выше, чем ставки по субсидируемой 

”
первичке“»,— указывает руководи-

тель ипотечного центра компании 
RDI Рустам Азизов. Кроме того, сред-
няя стоимость квартир на вторич-
ном рынке также выше. «Так, сред-
ний размер ипотеки на квартиру 
экономкласса составляет 3 млн руб., 
тогда как на квартиру аналогичного 
сегмента на вторичном рынке — уже 
5–7 млн руб.»,— уточняет господин 
Азизов. Отдельным фактором, опре-
деляющим консерватизм покупате-
лей, являются и риски дальнейшего 
снижения цен на недвижимость.

В таких условиях возможность то-
го, что банкирам удастся выполнить 
обозначенные ранее позитивные 
прогнозы Минстроя и Агентства по 
ипотечному жилищному кредитова-
нию (прогнозировали рост рынка 
в 2015 году на уровне 1 трлн руб. 

и 1,2–1,3 трлн руб. соответственно), 
становится все менее вероятной, 
указывают эксперты.

Валерия Францева

Ипотека без очереди
Жилищное кредитование не растет вопреки госпрограмме

1,7 млрд руб.
составил чистый приток средств частных 
инвесторов в открытые паевые фонды 
за три месяца
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Реальные владельцы «Татнефтегаз-Севера» не ясны 
и скрыты за цепочкой офшорных компаний: ООО, со-
гласно СПАРК, принадлежит ЗАО «Татнефтегаз», подкон-
трольному кипрской RGF Investments & Energy Limited, 
которая, в свою очередь, принадлежит Pivitol Holdings 
Limited и Ristgu Limited (BVI). «Татнефтегаз-Север» создан 
в 2014 году, его гендиректором является бывший вице-
президент «Русснефти» по геологии, разработке и недро-
пользованию Андрей Шегимаго. В «Русснефти» 

”
Ъ“ зая-

вили, что компания никакого отношения к ней не име-
ет. В «Роснефти» не стали комментировать ситуацию, в 
ConocoPhillips 

”
Ъ“ не ответили.

Оба участника «Полярного сияния» давно рассматри-
вают вопрос продажи долей, ConocoPhillips хотела выйти 
из СП еще в 2012 году. Тогда компания вела масштабную 
распродажу активов для снижения долга, в рамках кото-

рой продала 18% ЛУКОЙЛа. Сейчас у американского инве-
стора других активов в России нет. «Роснефть», как писал 

”
Ъ“, начала поиск покупателей на свою долю осенью 2013 

года, открыв data-room и оценив стоимость 100% актива в 
$120–150 млн. Но покупателей не нашлось.

Андрей Полищук из Raiffeisenbank считает, что на 
данный момент цена «Полярного сияния» с учетом по-
чти полной выработки актива составляет не больше 
$50 млн, но крупным игрокам компания с падающей 
добычей будет неинтересна. Ею, говорит он, могут заин-
тересоваться мелкие инвесторы, но они будут готовы ку-
пить актив только за очень низкую цену. По его словам, 
инвестировать в месторождения уже бесполезно, так что 
новые владельцы смогут получать небольшое количест-
во нефти в течение еще максимум десяти лет, затем ме-
сторождения придется консервировать (стоимость этого 
— примерно $10 млн).

Ольга Мордюшенко

«Роснефть» гасит «Полярное сияние»

Введение новой модели конку-
рентного отбора мощности на 
энергорынке привело к замет-
ному падению цен на мощность 
в европейской части страны: 
в 2016 году потребители здесь бу-
дут платить 112 тыс. руб. за 1 МВт 
в месяц (в этом году — до 133 тыс. 
руб.). Регуляторы объясняют это 
ростом конкуренции и тем, что 
генераторы минимизировали 
риск, подавая много заявок с ну-
левой ценой. Но в Сибири такой 
дефицит не наблюдается: цена 
составила 189 тыс. руб. за 1 МВт 
в месяц, тогда как в этом году 
не превышала 179 тыс. руб.

«Системный оператор» (СО) сооб-
щил, что генераторы подали на кон-
курентном отборе мощности (КОМ) 
на 2016 год 196,9 ГВт. Этот объем 
включает и обязательные к отбору 
новые блоки ТЭС, построенные по 
договорам на поставку мощности 
(ДПМ), новые ГЭС и АЭС, а также «вы-
нужденную» — неэффективную, но 
необходимую по системным сообра-
жениям — генерацию. При этом в 
первой ценовой зоне (европейская 
часть РФ и Урал) заявилось 155,9 ГВт, 
во второй ценовой зоне — 41 ГВт. В 
итоге по новой модели рынка мощ-
ности этот объем соответствует цене 
112,6 тыс. руб. за 1 МВт в месяц в пер-
вой зоне и 189 тыс. руб. за 1 МВт в ме-
сяц — во второй. Формально резуль-
таты не окончательные: ФАС прово-
дит проверку ценовых заявок на обо-
снованность до 4 ноября.

В этом году отбор впервые прово-
дился по «кривой эластичного спро-
са»: при превышении минимально-
го спроса (140 ГВт в первой зоне и 
39,4 ГВт — во второй) цена долж-

на снижаться. При росте заявок на 
12% от этого объема цена падает — с 
150 тыс. руб. за 1 МВт в месяц в пер-
вой ценовой зоне и 210 тыс. руб. во 
второй до 110 тыс. руб. и 150 тыс. 
руб. соответственно. При этом цена 
едина для всей ценовой зоны (рань-
ше определялась отдельно по более 
мелким зонам свободного перето-
ка (ЗСП)). По мнению разработчи-
ков модели, при падающем спросе 
она уравновесит интересы генера-
торов с избыточной мощностью и 
потребителей.

Регуляторы оказались довольны 
отбором. Модель показала свою ра-
ботоспособность, считают в СО, она 
позволяет лучше прогнозировать ре-
зультаты отбора. Эффект уже виден: 
в отборе на 2016 год не стали участ-
вовать 36 станций (почти 4 ГВт), под-
черкивают в регуляторе. Новая мо-
дель «успешно прошла боевое кре-
щение» и может быть использована 
для основной цели — долгосрочных 
отборов на 2017–2019 годы, согла-
шаются в НП «Совет рынка». Отбор 
исключает ценовые манипуляции, 
отмечают там, участники восполь-
зовались «беспроигрышной страте-
гией подачи ценопринимающих за-
явок» (заявок с нулевой ценой, пра-
ктически гарантированно проходя-
щих отбор). По мнению Минэнерго, 
результаты КОМ отражают рыноч-
ную конъюнктуру.

Но цена в первой зоне существен-
но ниже предела: объем заявок пре-
высил минимальный спрос на 11%. 
В 2015 году здесь в большинстве ЗСП 
цена была выше и достигала 133 тыс. 
руб. за 1 МВт в месяц (только на Ура-
ле она была ниже — 106 тыс. руб.). Во 
второй ценовой зоне предложение 

превысило минимальный спрос 
только на 4%. В 2015 году цена в си-
бирских ЗСП была ниже — 144 тыс. 
руб. за 1 МВт в месяц, а свободная 
цена в ЗСП Сибирь — близка к ней, 
179 тыс. руб. за 1 МВт.

Для подавляющего большинства 
генкомпаний цены отбора 2016 го-
да обеспечат как минимум безубы-
точную эксплуатацию станций, счи-
тают в «Совете рынка». Цены выгля-
дят нейтрально для «Интер РАО», «Ру-
сГидро», «Э.ОН Россия» и «Энель Рос-
сия», рассуждает Федор Корначев из 
Raiffeisenbank, негативно они вы-
глядят для генерации в Московском 
регионе и на северо-западе, где це-
ны снизятся на 12–15% к 2015 го-
ду. Во второй ценовой зоне рост це-
ны на 5,5% выглядит скорее пози-
тивным фактором, указывающим 
на меньший избыток мощности, за-
ключает он. Результат отбора во вто-
рой зоне был во многом предопреде-
лен завышенным объемом резерва, 
не согласен директор НП «Сообще-
ство потребителей энергии» Васи-
лий Киселев, риск неотбора для по-
ставщиков был исключен, а незна-
чительное снижение объема заявок 
давало существенный рост цены. 
По мнению главы НП «Совет произ-
водителей энергии» Игоря Мироно-
ва, избыток мощности (оценивает-
ся примерно в 20 ГВт) ожидаемо при-
вел к снижению цен на 2016 год. Го-
сподин Киселев также отмечает, что 
в последние годы влияние цены от-
бора мощности на платежи потреби-
телей за мощность падает из-за крат-
ных темпов роста выплат по ДПМ, их 
доля в общем платеже за мощность в 
2016 году достигнет 54%.

Анастасия Фомичева

Энергоцены упали от конкуренции
Но только к западу от Урала

Федеральная антимонополь-
ная служба признала противо-
речащей закону о конкуренции 
прежнюю схему Федеральной 
службы по тарифам (ФСТ) по 
предоставлению инновацион-
ным вагонам скидок на порож-
ний пробег. И хотя ФАС по фор-
мальным признакам не стала 
дальше рассматривать свое де-
ло против ФСТ, ведомство мо-
жет отменить скидку и самосто-
ятельно ввести новые правила 
предоставления дисконта. Это 
может серьезно ударить по Объ-
единенной вагонной компании 
(ОВК) и Уралвагонзаводу (УВЗ).

ФАС изготовила полный текст ре-
шения по своему иску к ФСТ об от-
мене льготы по порожнему пробегу 
для инновационных вагонов произ-
водства Тихвинского вагонострои-
тельного завода (ТВСЗ; входит в ОВК 
Александра Несиса). Пониженный 
тариф на порожний пробег для ряда 
моделей вагонов с улучшенными ха-
рактеристиками ФСТ ввела в 2013 го-
ду. Эти модели производятся только 
ОВК. В результате стоимость порож-
него пробега таких инновагонов 
снизилась в среднем на 23% по срав-
нению с обычными. В декабре 2014 
года ФАС возбудила дело против 
ФСТ на основании того, что эти скид-
ки введены не по универсальному 
принципу, а в индивидуальном по-
рядке, что имеет признаки наруше-
ния ФЗ «О защите конкуренции». Но 
в сентябре дело было неожиданно 
закрыто по формальному признаку 
(ликвидация единственного ответ-
чика — ФСТ влилась в ФАС).

Скидка была введена для стиму-
лирования закупки более дорогих 

инновагонов и объясняется тем, что 
такой вагон экономит ОАО РЖД из-
держки на инфраструктуру. Инно-
вагоны в основном закупают кэп-
тивные операторы вагоностроите-
лей. Скидка для ТВСЗ — примерно 
250 руб. в сутки на вагон, введенная 

позднее для УВЗ — 150 руб., объясня-
ет глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров. Ранее эксперты при-
знавали, что при падении грузопе-
ревозок и спроса на вагоны скидка 
становится одним из ключевых фак-
торов для приобретения нового под-
вижного состава.

В мотивировочной части ФАС 
признает, что скидка противоречит 
закону о конкуренции. Служба от-
мечает, что понятие «инновацион-
ность» законодательно не закрепле-
но, а критериев отнесения вагонов к 
этой категории нет. Это «не позволя-
ет формировать недискриминаци-
онные условия хозяйственной дея-
тельности на рынке услуг по предо-

ставлению вагонов», говорится в тек-
сте. В службе не комментируют, что 
намерены дальше предпринять. На-
чальник управления регулирования 
транспорта ФАС Дмитрий Рутенберг 
пояснил 

”
Ъ“, что после перехода пол-

номочий ФСТ к ФАС служба может 
принять решение об отмене льготы, 
в том числе по своей инициативе.

В ОАО РЖД, ранее выступавшем 
против скидок, от комментариев от-
казались. В ОВК подчеркивают, что 
рассмотрение иска прекращено и 
приказ ФСТ о пониженном тарифе в 
силе. В УВЗ отстаивают скидку как та-
ковую, но не принцип ее предостав-
ления. «Мы считаем, что скидка для 
инновационных вагонов — важный 
элемент поддержки обновления под-
вижного состава,— говорит началь-
ник управления продвижения про-
дукции УВЗ Михаил Бойко,— но в су-
ществующей форме как поддержка 
отдельных моделей отдельных ваго-
нов отдельных производителей она 
непрозрачна». По его словам, было 
бы логично, не меняя ничего для ва-
гонов, эксплуатируемых в пределах 
нормативного срока службы, предо-
ставлять всем инновагонам скидку 
(например, 15%) к тарифу, а всем ва-
гонам с продленным сроком службы 
— такую же надбавку.

По мнению Михаила Бурмистро-
ва, ОАО РЖД вправе стимулировать 
появление тех или иных вагонов в 
сети, предоставляя скидки, но про-
блема в том, как принимаются ре-
шения о дисконте и как осуществля-
ется экспертиза инновационности. 
Введение универсальных критери-
ев инновационности — правильная 
мера, полагает эксперт.

Наталья Скорлыгина

ФАС прошлась по вагонам
Служба может изменить правила помощи вагоностроителям

НЛМК Владимира Лисина привлекла синдициро-
ванный кредит на $400 млн от зарубежных бан-
ков, организатором которого неожиданно высту-
пили китайские China Construction Bank и Bank 
ICBC. Раньше банки КНР кредитовали россий-
ских металлургов на условиях поставок продук-
ции в Китай или импорта технологий, но сейчас, 
говорят на рынке, они просто заинтересованы 
в поиске качественных заемщиков.

НЛМК Владимира Лисина привлек четырехлетний 
синдицированный предэкспортный кредит (PXF) на 
$400 млн. Участники синдиката — Societe Generale и вхо-
дящий в его группу Rosbank, ING Bank, Nordea Bank и дру-
гие. Ставку по новому кредиту в НЛМК не раскрывают, но 
два источника 

”
Ъ“ говорят, что она составляет LIBOR плюс 

3% годовых. Деньги должны пойти на рефинансирование 
краткосрочной задолженности и «общекорпоративные 
цели», говорят в НЛМК. На начало августа чистый долг 
компании составлял $1,1 млрд (0,47 EBITDA), до конца го-
да компании нужно было погасить $491 млн, в 2016 году 
— $296 млн. А вице-президент по финансам НЛМК Григо-
рий Федоришин говорил, что до августа 2016 года компа-
нии надо погасить или рефинансировать около $300 млн. 
В конце октября он уточнял, что синдицированный кре-
дит должен пойти «на рефинансирование рублевых бон-
дов и выплату дивидендов».

Любопытно, что организаторами синдиката неожи-
данно выступили китайцы — China Construction Bank 

и Bank ICBC (ранее они не кредитовали НЛМК, говорят 
в компании). Ранее российские металлурги привлекали 
китайские кредиты в привязке к поставкам продукции в 
КНР: так деньги занимали «Русал», железорудная IRC (вхо-
дит в группу Petropavlovsk), а «Норникель» планирует че-
рез ВЭБ привлечь около 5,4 млрд юаней ($900 млн) от ки-
тайского Эксимбанка на развитие Быстринского поли-
металлического месторождения с перспективой экспор-
та меди в Китай. В НЛМК говорят, что у компании в по-
следнее время развиваются отношения с китайскими 
банками, там видят «интерес с их стороны к качествен-
ным компаниям», но отмечают, что у НЛМК «нет допол-
нительных коммерческих обязательств перед банками 
КНР». Неформальных договоренностей об экспортно-
импортных операциях с китайскими компаниями так-
же нет, говорит источник 

”
Ъ“, близкий к НЛМК. Доля ки-

тайцев в синдикате не раскрывается.
Сергей Донской из Societe Generale полагает, что китай-

ские банки могут быть заинтересованы в диверсифика-
ции заемщиков, а такие российские компании с хорошим 
балансом, как НЛМК и «Северсталь», выглядят привлека-
тельно, и в этом случае привязка к сырьевому экспорту 
или импорту технологий из Китая совсем не обязательна. 
Источник 

”
Ъ“ в одном из зарубежных банков подтвержда-

ет, что китайские банки в принципе активизировали про-
цесс поиска качественных заемщиков в РФ, хотя предпоч-
тение по-прежнему отдается сырьевым проектам.

Анатолий Джумайло

Банки из Китая  
занялись российской сталью
China Construction Bank и ICBC организовали кредит для НЛМК
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ЦИТАТА

Меры, которые были приняты, 
привели к тому, что с начала 
2015 года по 1 сентября у нас 
 списано 68 тыс. грузовых вагонов. 
 Никогда такой объем единовре-
менно не списывался
— Алексей Цыденов,
замминистра транспорта РФ, 2 сентября

Его поздравляет генеральный директор госкорпорации 
«Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Александр Александрович! Примите са-
мые искренние поздравления с юбилеем — 100-летием 
со дня рождения! Вы прошли большой трудовой путь, 
многое сделали для становления, развития и укрепления 
отечественного сельхозмашиностроения. В непростое по-
слевоенное время налаживали производство и возглав-
ляли такие крупные заводы, как Иркутский автосбороч-
ный, Алтайский тракторный и «Ростсельмаш». За время 
вашей деятельности на посту министра тракторного и 

сельскохозяйственного машиностроения СССР рекон-
струированы многие промышленные предприятия, на-
лажено производство новых машин. Ваши заслуги перед 
Отечеством отмечены высоким званием Героя Социали-
стического Труда и государственными наградами.
Принципиальный и ответственный человек, сегодня ва-
ши знания по-прежнему востребованы. Вы ведете актив-
ную общественную деятельность, делитесь бесценным 
профессиональным и жизненным опытом с молодежью. 
В этот знаменательный день желаю вам крепкого здоро-
вья, благополучия и всего самого наилучшего!

Сегодня исполняется 100 лет члену правления  
Иркутского  землячества «Байкал», экс-министру тракторного  
и сельскохозяйственного машиностроения СССР 
Александру Ежевскому

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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деловые новости

АФК «Система» и Reliance Communica-
tions (RCom) объявили о слиянии теле-
коммуникационных активов в Индии. 
Акционеры подконтрольного «Систе-
ме» оператора Sistema Shyam Teleservic-
es (SSTL) смогут обменять свои бумаги 
совокупно на 10% RCom. Сделка позво-
лит АФК сэкономить около $370 млн 
в виде платежей за частоты, которые 
нужно было выплачивать десять лет, 
но накладывает обязательство пога-
сить задолженность SSTL на $500 млн 
уже до середины 2016 года.

«Система» и RCom сообщили о подписа-
нии обязывающих документов о сделке, со-
гласно которой телекоммуникационный 
бизнес SSTL будет выделен и присоединен к 
RCom. В оплату актива RCom выпустит в 
пользу SSTL 27,7 млн новых акций (10%). Доля 
АФК «Система» в RCom составит 5,67%, Shyam 
— 2,4%, правительства РФ — 1,7%, минорита-
риев — 0,218%, уточнил представитель «Сис-
темы». При этом доля основателя RCom — 
Reliance Group индийского миллиардера 
Анила Амбани — снизится примерно с 60% до 
54%, подсчитала газета The Economic Times. В 
результате слияния на рынке появится иг-
рок, обслуживающий 118 млн абонентов, с 
долей более 12% рынка (четвертое место).

По словам президента АФК Михаила Ша-
молина, «Система» входит в капитал RCom «в 
качестве стратегического инвестора». Одна-
ко АФК и другие акционеры SSTL не получат 
представительства в совете директоров 
RCom. При этом «Система» и основатели 
RCom заключат акционерное соглашение. 
Мажоритарный акционер RCom будет учи-
тывать позицию АФК при управлении ком-
панией, сообщили в «Системе».

АФК вышла на индийский рынок в 2007 
году, путем создания СП с Shyam Group. В 
2010 году SSTL начала готовиться к IPO, кото-
рое планировалось в конце 2011 года. В мар-
те 2011 года акционером SSTL стало Росиму-
щество. В феврале 2012 года в результате ан-
тикоррупционной компании в Индии Кон-
ституционный суд аннулировал разреше-
ния SSTL на частоты. После вмешательства в 
ситуацию Владимира Путина и Дмитрия 
Медведева в марте 2013 года SSTL смогла вы-
купить лишь часть из имевшегося ресурса, 

потеряв 6 млн абонентов. Однако Индия 
пошла навстречу SSTL, согласившись зачесть 
ранее уплаченные $297 млн. Поэтому факти-
чески ресурс ценой $665 млн по курсу на 
март 2013 года обошелся SSTL в $368 млн, ко-
торые нужно было уплатить в течение деся-
ти лет с 2016 года. 

Вчера RCom заявила, что принимает обя-
зательства SSTL по оплате частотного ресур-
са и будет платить до 3,92 млрд рупий еже-
годно в течение десяти лет (всего около 
$600 млн). Если департамент телекоммуни-
каций Индии подтвердит, что спектр SSTL 
может быть использован для развертывания 
сетей LTE без доплаты, то SSTL может полу-
чить компенсацию, сообщили стороны. Воз-
можно, она составит $300 млн, говорит пред-
ставитель «Системы». Если же Индия потре-

бует доплаты, то АФК предупредила, что со-
чтет такой платеж «дискриминационным» и 
оспорит это решение в суде.

В свою очередь, «Система» до закрытия 
сделки должна погасить долговые обязатель-
ства SSTL, говорится в пресс-релизах сторон. 
Долг SSTL составляет чуть более $500 млн, 
часть из этого — кредиты китайских банков, 
часть — облигации, выкупленные одним 
держателем, пояснили в АФК. Кроме того, пе-
ред «Системой» в течение года, начиная с 
марта 2016 года, может возникнуть обяза-
тельство в рамках опционного соглашения 
выкупить у правительства РФ его долю в 
SSTL не менее чем за $777 млн. В самой «Сис-
теме» готовятся к тому, что РФ потребует вы-
купа, и ведут переговоры о реструктуриза-
ции опциона. С 2008 года АФК вложила в 
SSTL $3,5 млрд, и сейчас в «Системе» рассчи-
тывают, что за исключением долга до сих 
пор убыточного SSTL и расходов на выкуп ак-
ций РФ (всего $1,3 млрд), новых вложений не 
последует.

По сообщению «Системы», закрытие сдел-
ки запланировано на второй квартал 2016 
года. За это время ожидается получение одо-
брения акционеров SSTL и RCom, Бомбей-
ской фондовой биржи, судов и департамен-
та телекоммуникаций Индии. После закры-
тия сделки миноритарии SSTL смогут про-
порционально обменять свои бумаги на ак-
ции RCom, сообщает RCom. Обмен будет 
проходить в течение трех месяцев, уточнили 
в «Системе». В Shyam и Росимуществе не 
комментируют сделку с RCom. Если минори-
тарии не получат «справедливой стоимо-
сти», сделка будет оспорена в суде, предупре-
дил представитель акционеров SSTL. 

Владислав Новый

«Система» разыграла индийскую партию
Оператор SSTL будет присоединен к RCom

Гендиректор Group M в России и СНГ 
Нил Хардвик на ежегодной конференции 
рекламной сети в пятницу оценил потен-
циальные потери медиарынка от предлага-
емого закона в 15–20 млрд руб. в год. Запрет 
коснется сетей фастфуда (McDonald’s, 
Burger King, KFC и др.), газированных на-
питков, безалкогольных коктейлей, конди-
терских изделий, орехов, продуктов быст-
рого приготовления, чипсов и т. д. По оцен-
ке аналитического центра Vi, с 2012 года 
реклама товаров, которые могут попасть 
под возможные ограничения, занимает 
около 8% от всех федеральных телереклам-
ных бюджетов. На продвижение продуктов 
питания и безалкогольных напитков в эфи-
ре федеральных телеканалов в 2014 году 
рекламодатели потратили 22 млрд руб. По 
данным Ассоциации коммуникационных 
агентств России (АКАР), объем бюджетов на 
рекламу продуктов питания в прошлом го-
ду сократился на 7%, до 24,8 млрд руб., в 
этом году снижение может быть более за-
метным: весь рынок по итогам трех кварта-
лов 2015 года потерял 14% по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года.

В АКАР также не поддерживают законо-
проект господина Шестакова, добавляя к не-
гативным последствиям его принятия со-
кращение занятости в сфере рекламы и 
смежных с ней отраслях, где работают около 

1 млн человек. Соответствующие письма (ко-
пии есть у 

”
Ъ“) ассоциация направила пред-

седателю комитета Госдумы по информаци-
онной политике Леониду Левину и предсе-
дателю комитета по экономической полити-
ке Анатолию Аксакову.

Дополнительные риски связаны с гаран-
тиями, данными Россией по проведе-
нию чемпионата мира по футболу в 2018 го-
ду, говорит собеседник, знакомый с услови-
ями организации чемпионата. «В частно-
сти, гарантируется защита прав партне-
ров и спонсоров»,— указывает он. Среди 
спонсоров ЧМ-2018 — пивной бренд Bud, 
Coca-Cola и McDonald’s. При этом в июле 
президент Владимир Путин уже подписал 
закон, разрешающий до 2019 года рекламу 
пива на стадионах и во время спортивных 
трансляций.

В McDonald’s, KFC и Burger King вчера не 
ответили на запросы 

”
Ъ“, в Coca-Cola переа-

дресовали вопросы в ассоциацию «Рус-
бренд». Исполнительный директор «Рус-
бренда» Алексей Поповичев отметил, что 
для принятия предложенного законопроек-
та не хватает понятийного аппарата. «Снача-
ла нужно научно определить, что такое здо-
ровая еда, что к ней относится, а что нет. А 
потом думать, как регулировать»,— резюми-
ровал он.

Екатерина Геращенко,  
Анна Афанасьева,  
Владислав Новый

Спортивный образ жира

Один из крупнейших российских про-
изводителей водки ГК «Синергия» оста-
новил работу своего нижегородского 
завода РООМ. Решение связано с небла-
гоприятной конъюнктурой рынка: 
в прошлом году легальное производст-
во водки сократилось на рекордные 
22,3%. За последние восемь лет количе-
ство работающих заводов в России со-
кратилось более чем в два раза.

То, что принадлежащий «Синергии» завод 
РООМ (Нижний Новгород) с июня перестал 
выпускать продукцию, следует из имеющих-
ся у 

”
Ъ“ данных Росстата. Всего с начала года 

он произвел 57,4 тыс. дал водки, что на 73,5% 
меньше, чем было в январе—сентябре прош-
лого года. Директор по связям с общественно-
стью «Синергии» Прохор Малютин подтвер-
дил остановку работы предприятия, отметив 
при этом, что решение о временной консерва-
ции завода компания приняла в августе. 
«Часть сотрудников завода была переведена 
на работу в другие бизнес-единицы, часть по-
кинула компанию по соглашению сторон»,— 
сказал господин Малютин. 

РООМ выпускал как локальные, так и феде-
ральные бренды компании (водки «Белень-
кая», «Государев заказ», «Мягков»). Кроме РООМ 
«Синергии» сейчас принадлежат еще шесть за-
водов в разных регионах страны, крупней-
шим из которых является подмосковное пред-
приятие «Традиции качества». Как сказали в 
компании, объемы РООМ будут перераспреде-
лены между другими площадками.

Остановку РООМ председатель правле-
ния и основной акционер «Синергии» Алек-
сандр Мечетин объясняет оптимизацией 
бизнеса в условиях сокращения рынка ле-
гальной водки. «Доля завода в общем объеме 
производства компании была незначитель-
ной»,— отмечает господин Мечетин. По дан-
ным Росстата, в 2014 году РООМ выпустил 
278,1 тыс. дал — 3,2% от всей произведенной 
«Синергией» водки. Александр Мечетин не 
исключает, что решение о возобновлении 
производства на РООМ может быть принято 
в следующем году перед тем, как у завода за-
кончится лицензия на производство: «Исхо-
дя из ситуации на рынке, мы решим, продле-
вать ее или нет». Согласно «СПАРК-Интер-
факсу», срок лицензии истекает у РООМ 6 
июля 2016 года.

Из крупных российских водочных ком-
паний у «Синергии» сейчас самое большое 
количество производственных площадок. 
Ее основной конкурент, принадлежащий 
Рустаму Тарико холдинг Roust («Русский 
стандарт», «Зеленая марка», «Талка»), владе-
ет в России четырьмя действующими заво-
дами, самым крупным из которых является 
подмосковный «Топаз». Два участника рын-
ка слышали, что в планах компании было 
перераспределение объемов производства 
«Топаза» между заводами «Парламент Про-
дакшн» (также в Подмосковье) и Сибир-
ским ЛВЗ (Новосибирская область). В самом 
Roust это не подтверждают. Но из данных 
Росстата видно, что в этом году «Топаз» су-

щественно снижал объемы выпуска водки: 
если в августе отставание по прошлому го-
ду было 59,1% (произведено 118,5 тыс. дал), 
то в сентябре оно составило уже 86,3% 
(54,8 тыс. дал). Представитель Roust сказал 

”
Ъ“, что снижение выпуска водки на «Топа-

зе» в сентябре было «связано с производст-
венным планом завода». Всего с начала го-
да «Топаз» сократил производство на 46,7% 
(до 1,2 млн дал) — значительнее, чем осталь-
ные заводы холдинга.

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз отмеча-
ет, что из-за сокращения водочного рынка с 
2007-го по 2015 год количество ликероводоч-
ных заводов в стране сократилось более чем 
вдвое: с 265 до 110. В прошлом году объем 
производства водки снизился на рекордные 
22,3% (до 66,6 млн дал), что участники рынка 
объяснили высоким акцизом (500 руб. за 
литр безводного спирта), повлекшим рост 
объемов нелегальной продукции. По итогам 
девяти месяцев 2015 года объем производст-
ва водки остался на прошлогоднем уровне 
— 28,4 млн дал. 

Во втором полугодии 2016 года выпуск ле-
гальной водки должен показать рост, уверен 
господин Дробиз. Свои ожидания он связы-
вает с подключением к ЕГАИС оптового и 
розничного звена (с 1 января и с 1 июля соот-
ветственно). «При нормальной работе систе-
мы мы можем увидеть сокращение 

”
левой“ 

водки и ее частичную замену легальной про-
дукцией»,— рассуждает эксперт. 

Олег Трутнев

«Синергия» консервирует водку
Компания остановила свой нижегородский завод

Всероссийская ассоциация рыбохозяй-
ственных предприятий, предпринима-
телей и экспортеров (ВАРПЭ) предлагает 
Росрыболовству официально публико-
вать информацию о компаниях, кото-
рые перепродают квоты на вылов ры-
бы. Такими рантье, утверждает ВАРПЭ, 
являются, например, структуры Рус-
ской рыбопромышленной компании 
(РРПК), которые передают свои квоты 
на вылов минтая в Беринговом море. 
В РРПК претензии не признают.

Всероссийская ассоциация рыбохозяй-
ственных предприятий, предпринимате-
лей и экспортеров обратилась к замминис-
тра сельского хозяйства и главе Росрыбо-
ловства Илье Шестакову с предложением 
публично сообщать информацию о рыбо-
добывающих компаниях-рантье (копия 
письма есть у 

”
Ъ“). В Росрыболовстве под-

твердили получение письма.
В своем обращении ВАРПЭ указывает, 

что к таким компаниям-рантье можно отне-
сти АО «Турниф», ООО «Пелагиаль» и ООО 
«Востокрыбпром», которые входят в хол-
динг «Русская рыбопромышленная компа-
ния» (принадлежит Глебу Франку и Макси-
му Воробьеву). По данным ассоциации, они 
передают свои квоты на вылов минтая в Бе-
ринговом море сторонним компаниям. 
Впрочем, в самой РРПК это отрицают, уточ-
няя, что сторонние компании привлекают-
ся, только когда погодные условия не позво-
ляют выйти на промысел собственным су-
дам. По данным самой компании, в этом го-
ду РРПК не освоит лишь 5–7% от всей имею-
щейся у нее квоты, которая составляет 
250 тыс. тонн.

Президент ВАРПЭ Александр Фомин ут-
верждает со ссылкой на экспертов, что РР-
ПК передает иным компаниям, не входя-
щим в холдинг, квоты объемом около 
10 тыс. тонн в Беринговом море. «С одной 

стороны, это может быть связано с тем, что 
добыча в этой акватории не так выгодна, 
как в Охотском море (где также работает РР-
ПК), с другой стороны, не исключено, что 
компании не хватает собственных судов 
для самостоятельного выбора квоты».

Сейчас юридически не закреплены осно-
вания, на которых рыбодобытчика можно 
отнести к рантье, отмечают эксперты. Но 
Росрыболовство разработало поправки к за-
кону «О рыболовстве», предусматриваю-
щие, что к рантье относятся компании, ос-
ваивающие не менее 70% доли квоты на соб-
ственных судах или судах, используемых 
на основании договора лизинга или догово-
ра фрахтования.

Ранее РРПК поддерживала введение так 
называемых квот под киль. В октябре на за-
седании Госсовета по развитию рыбопро-
мышленной отрасли чиновники представи-
ли президенту Владимиру Путину предло-
жение выделить из общего объема квот 20% 
под специальные инвестиционные квоты. В 
частности, предлагалось выделять дополни-
тельные объемы рыбодобывающим компа-
ниям, которые построят на российских вер-
фях рыбопромысловые суда. Идею уже под-
держал ряд профильных министерств и ве-
домств, в том числе Минэкономики.

Пока что готовность построить суда на 
российских верфях официально выразила 
лишь РРПК. Вместе с тем представители ры-
бодобывающей отрасли в конце сентября 
написали письмо Владимиру Путину, рас-
критиковав идею загружать российские су-
достроительные мощности заказами на 
строительство рыбопромысловых судов в 
обмен на квоты. Рыбаки в качестве альтерна-
тивы предлагают строить на верфях государ-
ственные научно-исследовательские суда, в 
том числе ледового класса, для работ в Арк-
тике и Антарктике (см. 

”
Ъ“ от 14 сентября).

Анна Зиброва

Рантье призвали к судам
Рыбодобытчики не поделили квоты
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культура

На экраны выходит очередная картина 
франшизы о британском секретном аген-
те Джеймсе Бонде, элегантно и легковес-
но затрагивающая актуальные мировые 
проблемы: глобальную слежку и теневые 
проделки мировой террористической ор-
ганизации. В фильме с нелепым клиши-
рованным сюжетом, невероятно краси-
вой картинкой и бюджетом в $300 млн 
Бонда с внутренним конфликтом в чет-
вертый раз сыграл Дэниел Крейг. Чувст-
во избыточности при просмотре испыта-
ла ЕЛЕНА КРАВЦУН.

После высокой планки, взятой в «007: Ко-
ординаты „Скайфолл

”
», хорошем и современ-

ном шпионском триллере, остро чувствова-
лась опасность, что новый фильм оскаронос-
ного режиссера Сэма Мендеса повторит судь-
бу «Кванта милосердия». «Спектр» действи-
тельно в подметки не годится своему велико-
му предшественнику, но и от всех других кар-
тин с Крейгом тоже отличается. Курс на клас-
сику и старую школу картине на пользу не по-
шел, как и развивающаяся человечность са-
мого Бонда, похожая скорее на гормональ-
ную бурю. Под наплывом эмоций и усталости 
ему попросту отказывает логика — чувствуя 
дыхание пенсии, он вдруг перестает убивать 
тех, кого уж точно следовало бы пришить, но 
при этом ему ничто не мешает пустить пару 
автоматных очередей куда придется, ради 
красоты момента. «Спектр» оборачивается на-
бором клише, его просмотр сродни виктори-
не по фильмам про суперагента: угадывать, 
к какой олдскульной ленте отсылает режис-
сер, гораздо интереснее, чем, собственно, сле-
дить за развитием сюжета. Картине не хвата-
ет интенсивности экшена, хотя в избыточной 
красоте, бьющей по глазам дороговизне и ска-
зочном качестве отделки ей не откажешь. 
Мендес с командой и оператором Хойте ван 
Хойтемой («Интерстеллар») явно замышляли 
снять не просто боевик или триллер, большой 
стиль присутствует здесь в каждом кадре, но 
форма явно преобладает над содержанием.

Бравурный пролог захватывает дух сво-
ей масштабностью — открывающая сце-
на карнавала в День мертвых в Мехико од-
на из самых поразительных и многосостав-
ных в фильме. На фоне бушующего народ-
ного празднества Бонд выслеживает терро-
риста, собирающегося взорвать целый ста-
дион. Пока суперагент вертится в мертвых 
петлях на вертолете над площадной много-
тысячной толпой, в коридорах MI6 ехидные 
разговоры, что Бонду конец, только множат-
ся. Дорогая его сердцу защитница М мертва, 
на поддержку ее преемника, кабинетного су-
харя Гарета Мэллори (Рейф Файнс), которо-
го подпирает молодой и перспективный ди-
ректор госбезопасности Макс, он же «С» (Эн-
дрю Скотт, зловредный Мориарти из сериа-
ла «Шерлок»), рассчитывать не приходится. 
В союзниках у Бонда остается лишь секретар-
ша Манипенни (Наоми Харрис) да забавный 
технарь Q (Бен Уишоу). С их помощью ему 
предстоит одолеть охватившую весь мир, как 
спрут, тайную террористическую организа-
цию «Спектр», во главе которой оказывается 

злодей Франц Оберхаузер (Кристоф Вальц), 
опасный человек из прошлого Бонда. Еще 
опаснее для мироустройства Бонда оказы-
ваются технологии. «С» спит и видит, чтобы 
заменить агентов, работающих по старинке, 
инновационными дронами и создать объе-
диненную разведку, занимающуюся глобаль-
ной слежкой за всеми без исключения. Как 
тут не вспомнить показательную историю 
с Эдвардом Сноуденом — создатели фильма 
в своих стремлениях не упустить актуальную 
повестку дня, похоже, опирались на опыт се-
риалов «Родина» и «Карточный домик». Кон-
фликт времен и поколений в «Спектре» не ог-
раничивается только технологиями.

Перед глазами с высокой скоростью мель-
кают Лондон, Рим, Альпы, Танжер, при этом 
фильм умудряется оказаться затянутым. Жи-
вописные виды, на фоне которых герои по-
зируют, словно на разворотах американско-
го Vogue в новейших коллекциях люксовых 
марок, должны, видимо, компенсировать от-
сутствие смысла в сценарии. И какое-то вре-
мя этот трюк работает. Во второй раз дух за-
хватывает, когда Бонд целует одну их самых 
красивых женщин на свете. Моника Беллуч-
чи претендовала на роль девушки Бонда еще 
в 1997 году («Завтра не умрет никогда»), но тог-
да продюсеры сделали выбор в пользу Тери 
Хэтчер. Нынешняя сцена обольщения Крейга 
и Беллуччи, играющей роль черной вдовы Лу-
чи Шарры, предпочитающей дорогой коньяк 
и барочную оперу,— очень в стиле эпохи Род-
жера Мура. Ее появление запоминается надо-
лго, в отличие от всех многочисленных эпизо-
дов со второй девушкой Бонда, французской 
звездой фильма «Адель» Леа Сейду. Женщина, 
источающая очарование и тайну, олицетворе-
ние роскоши старого мира, оказывается на-
много привлекательнее, чем рыбоподобная 
молодуха будущего с прустовским именем 
Мадлен Суонн. У Бонда больше химии в «объя-
тиях» с верзилой-киллером, пытающимся его 
убить, чем с холодной Сейду. Злодеи в нынеш-
нем Бонде — абсолютно классические. Когда 
в фильме есть такие актеры, как Вальц и Эн-
дрю Скотт, зритель уже понимает, что от них 
ожидать. Склонный к театральным появлени-
ям на публике персонаж Вальца пытается вы-
глядеть как Марлон Брандо из «Крестного от-
ца», но скатывается к самоотрицанию, к ко-
мичному доктору Зло из Остина Пауэрса. В но-
вом «Бонде» огромное количество шуток, при-
чем порой настолько ироничных, что в какой-
то момент фильм оборачивается то чем-то на-
подобие «Миссия невыполнима», а то и вовсе 
дурашливой пародией.

После перезапуска франшизы ее успех 
как раз крылся в вежливом пренебрежении 
канонами, благодаря чему Дэниел Крейг 
и стал лучшим современным Бондом. Он 
действительно стряхнул пыль с этого харак-
тера и добавил эмоциональной глубины, од-
нако в «Спектре» эти достижения в прош-
лом. И хотя у актера контракт на пять филь-
мов, судя по недавним замечаниям Крейга 
в прессе, правда, быстро замятых, он жутко 
устал от этой роли. Очень жаль, если и он сам 
останется в прошлом.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Галопом по планете
Фильм «007: Спектр»

На сцене Музтеатра Станиславского со-
стоялась российская премьера двух од-
ноактных балетов английского класси-
ка Фредерика Аштона. В третьем балете 
программы — «Маргарита и Арман» — 
французскую куртизанку станцева-
ла народная артистка России и Грузии 
52-летняя Нина Ананиашвили. Расска-
зывает ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Балетный худрук Музтеатра Станислав-
ского Игорь Зеленский в свое время был пре-
мьером сразу трех театров — Мариинского, 
лондонского «Ковент-Гардена» и баланчин-
ского New York City Ballet. С тех лет его лю-
бовь к англоязычной классике лишь окре-
пла: на сцену «Стасика» он планомерно пе-
ресаживает хрестоматийные балеты Англии 
и Америки, с переменным успехом пытаясь 
добиться от москвичей адекватного хорео-
графического «произношения». После мо-
нументальных драм шотландца Макмилла-
на, одноактной лирики и скетча американ-
ца Роббинса пришел черед романтических 
поэм Фредерика Аштона — первого и глав-
ного национального хореографа Великоб-
ритании.

Стоит добавить, что англомания худрука 
подпитывается присутствием в труппе Сер-
гея Полунина с его безупречно британским 
танцем: прежде чем стать приглашенной 
звездой «Стасика», юноша окончил шко-
лу Королевского балета и успел потанце-
вать в нем несколько сезонов, став самым 
молодым премьером «Ковент-Гардена» за 
всю его историю. Сергею Полунину и пред-
назначалась «Рапсодия» на музыку рахма-
ниновской «Рапсодии на тему Паганини» 
с адски сложной главной мужской парти-
ей: Фредерик Аштон, восхищенный акаде-
мической виртуозностью и советским атле-
тизмом Михаила Барышникова, в 1980 го-
ду сочинил этот балет специально для не-
го. «Тему Паганини» из названия англича-
нин убрал неспроста: в его оптимистиче-
ском опусе нет ни мук творчества, ни борь-
бы с мракобесием (в отличие от балета «Па-
ганини», который советский классик Лео-
нид Лавровский поставил задолго до Ашто-
на). На профессию героя намекает лишь 
беглый жест (протагонист пару раз прово-
дит воображаемым смычком по вообража-
емой скрипке) да романтичный поиск сво-
ей единственной музы — балерины, спря-
танной среди шести корифеек.

Сергей Полунин про Паганини не забыл: 
свои пируэты, антраша, перекидные, взрыв-
ные круги с выброшенной вперед рабочей 
ногой и скользящей по полу опорной он об-
ременил психологизмом, намекая на некий 
вызов обстоятельствам, которого и в помине 
нет в этой лучезарной хореографии. Как ни 
странно, именно актерское мастерство пре-
мьера разрушило партию (небольшие техни-
ческие недочеты — вроде сорванного фуэте 
с прыжком на опорной ноге или нечистого 
револьтада — вполне извинительны в этом 
кипящем котле сложнейших фиоритур). 
Роль распалась на отдельные фрагменты — 
протестные, романтически-любовные, дра-
матичные; вслед за протагонистом распал-
ся на эпизоды и весь балет, в котором танце-
вальный аккомпанемент вдруг получил не-
померно важную нагрузку. На первый план 
вылезли дефекты мужской шестерки кори-
феев — плохие спины, корявые кисти рук, 
вымученные заноски. Героя едва не затмила 
жизнерадостная «муза» (Ксения Рыжкова), из-
лишне развязная в своих попытках передать 
стремительную оживленность английской 
хореографии. В итоге в московской «Рапсо-
дии» доза старательной суетливости заметно 
омрачает безмятежную радость танца.

То же можно сказать и о второй россий-
ской премьере — «Вальсе» Равеля, постав-
ленном Фредериком Аштоном в 1947 году 
на пике успехов юного английского балета. 
Кончилась Вторая мировая, труппа всели-
лась в театр «Ковент-Гарден», получив боль-
шую сцену и национальное признание, бу-
дущее выглядело лучезарным. Многолюд-
ный «Вальс» — это роскошный бал победи-
телей: фраки мужчин, пышные платья и ди-
адемы женщин, люстры, лакеи в ливреях, 
буйное крещендо финала, в котором круже-
нье пар, вспоротое прыжками и высокими 
поддержками, достигает экстатического вос-
торга. В Москве великосветское ликование 
обернулось лихорадочной погоней за му-
зыкальными темпами, тем более что юный 
маэстро Зангиев слишком увлекся равелев-
скими контрастами, то заставляя медь гро-
хотать, как на плацу, то позволяя струнным 
растечься в лирической интимности. Фрач-
ные мужчины с залихватскими виражами 
музыки справлялись элегантно, однако да-
мы заметно паниковали, всплескивая све-
денными от напряжения руками и отчаян-
но подпрыгивая на простейших балансе.

Получилось, что гвоздем «Балетов Фреде-
рика Аштона» стали не премьеры, а репер-
туарный спектакль «Маргарита и Арман» на 
сборную музыку Массне, состоящий в афи-
ше Музтеатра Станиславского уже несколь-
ко сезонов. На сей раз худрук Зеленский 
пригласил на роль Маргариты Нину Ана-
ниашвили, экс-приму Большого и многих 
других мировых театров, нынешнего ху-
друка Национального балета Грузии. Бале-
рине 52 года, ее партнеру Сергею Полуни-
ну — 25, но разница в возрасте здесь не по-
меха: в конце концов, этот балет Фредерик 
Аштон поставил в 1964-м для 25-летнего Ну-
реева и 44-летней Марго Фонтейн с учетом 
возможностей немолодой балерины. На 
первый план тут выходит пресловутая «хи-
мия»: если актерам не удастся убедительно 
сыграть роковую страсть, балет превраща-
ется в набор ходульных мизансцен и более 
или менее эффектных поддержек. На рос-
сийской сцене передать магию этого арха-
ического спектакля до сего времени не уда-
валось никому. В «Стасике» чудо сверши-
лось: Маргарита и Арман заставили забыть 
о старомодности режиссуры, наивности хо-
реографии и технике исполнения. Оказа-
лось, что совсем не важно, гибкая ли у бале-
рины спина, высоко ли поднимаются ноги 
и осиная ли у нее талия, если история люб-
ви самоотверженно-нежной куртизанки 
и необузданного юнца-аристократа захва-
тывает так, будто подсматриваешь за ними 
в замочную скважину.

Конечно, волшебство премьеры — однора-
зовое, а театр — конвейер. В других «Балетах 
Фредерика Аштона» будут танцевать другие 
солисты с иным эффектом. Труппа, возмож-
но, со временем освоит сложную «легкость» 
почерка британского классика, что, несом-
ненно, пойдет ей на пользу. Зрители тоже не 
в проигрыше: хрестоматия английского ба-
лета повышает эрудицию и приятна для глаз. 
Однако репертуарной политике худрука Муз-
театра Станиславского явно не хватает креа-
тивности и оригинальности: ученический пе-
риод по освоению незнакомого прошлого ми-
рового балета как-то затянулся. Неплохо было 
бы перейти к настоящему.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Буйство легкости
Балеты Фредерика Аштона в Музыкальном театре  
имени Станиславского и Немировича-Данченко
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В галерее XL открылась выставка  
известного фотографа Сергея Сапожникова «Танец».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Нина Ананиашвили и Сергей Полунин 
станцевали балет «Маргарита и Арман» 
так, будто он поставлен специально  
для них  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Дэниел Крейг действительно стряхнул пыль с Бонда и добавил эмоциональной глубины,  
но в «Спектре» эти достижения пошли прахом  ФОТО FILMZ.RU
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В матче четвертого тура группового этапа  
Лиги чемпионов ЦСКА в гостях встречается 
с «Манчестер Юнайтед»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Шоу тяжелого веса
Александр Поветкин и Денис Лебедев 
проведут в Казани важнейшие поединки

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Курбан Бердыев стал вторым
Его «Ростов» обошел «Зенит» и «Локомотив»

Завтра в Казани состоит-
ся крупнейшее российское 
боксерское шоу этого года. 
В двух его центральных боях 
на ринг выйдут два наиболее 
популярных отечественных 
боксера. Денис Лебедев бу-
дет отстаивать титул чемпио-
на мира в категории до 90,7 кг 
по версии Всемирной боксер-
ской ассоциации (WBA) в по-
единке с еще не терпевшим 
поражений нигерийцем Лати-
фом Кайоде, а супертяж Алек-
сандр Поветкин встретится 
с поляком Мариушем Вахом, 
знаменитым прежде всего 
тем, что с ним пришлось по-
возиться даже неуязвимому 
Владимиру Кличко.

Казанское шоу — это своего 
рода эксперимент промоутер-
ской компании «Мир бокса». До 
сих пор масштабные боксерские 
вечера принято было устраивать 
исключительно в столице. Впер-
вые такой вечер пройдет за ее 
пределами.

Оно, казанское шоу, может, 
и не всемирный хит, но и про-
ходным, дежурным не являет-
ся. Два центральных боя с уча-
стием бойцов, которых, судя по 
разным опросам, по-прежнему в 
России любят больше других, во 
всяком случае, выглядят доволь-
но любопытными историями.

Вот, скажем, бой Дениса Лебе-
дева, который выходит на ринг 
в образе десантника и вообще в 
массовом сознании очень проч-
но ассоциируется с родиной. 
Но о Лебедеве нужно знать, что 
в зрелом возрасте, на четвертом 
десятке, он на самом деле риск-
нул довольно круто повернуть 
жизнь и нынче готовится в Аме-
рике у выдающегося Фредди Роу-
ча. И матч против Латифа Кайоде 
будет неплохим тестом на пред-
мет, удалось ли Роучу «апгрей-
дить» чемпиона WBA.

То есть какие-то признаки та-
кого «апгрейда» можно было за-
метить еще в предыдущем бою 
Лебедева, который он проводил 
весной против Юри Каленга. Но 
в нем россиянин еще смотрелся 
слегка, что ли, «сыроватым». Его 
бокс стал более, что ли, свежим, 
агрессивным. Но при этом и 
ошибок Лебедев допускал нема-
ло, а до выигрыша по очкам до-
брался, пережив нокдаун, пусть 
и немножко шальной. В Каза-
ни Дениса Лебедева ждет сопер-
ник, пожалуй, похожий на Ка-
ленга, но еще более сложный — 
пожестче, пограмотнее в плане 
тактики. Хотя и безупречный по-
служной список Латифа Кайоде, 

в котором нет ни единой осечки, 
за знак качества принимать не 
стоит: накоплен он в столкнове-
ниях в основном с середняками.

В бою Александра Поветкина 
именно полноценный титул на 
кону не стоит, но он ничуть не 
менее важен, чем титульный. 
Хорошее выступление в Казани 
— необходимое условие для то-
го, чтобы Поветкин смог титул 
себе вернуть.

В своих интервью перед боем 
он не мог обойти тему будуще-
го. В этом ближайшем будущем 
— при благоприятном раскладе 
— у Александра Поветкина матч 
за звание чемпиона Всемирного 
боксерского совета (WBC) с аме-
риканцем Деонтеем Уайлдером 
(россиянин имеет статус офици-
ального претендента WBC). А в бу-
дущем более отдаленном — матч 
против владеющего остальны-
ми поясами Владимира Кличко. 
И Александр Поветкин, и глава 
«Мира бокса» Андрей Рябинский 
стараются говорить о нем спокой-
но, но вполне очевидно, что этот 
бой — цель стратегическая.

И Александр Поветкин, и Ма-
риуш Вах уже относительно не-
давно дрались против выдающе-
гося украинца: поляк — в 2012 
году, россиянин — в 2013-м. Ре-
зультат формально идентичный 
— проигрыш по очкам, но Вах, 
надо признать, оставил чуточ-
ку более благоприятное впечат-
ление. Кажется, мало кому уда-
валось настолько уверенно дер-
жаться в бою с Кличко. А Вах в об-
щем-то именно на грани нокаута 
(в отличие от Поветкина) не ока-
зывался, а один раз сумел сам по-
трясти украинца ударом справа.

Другое дело, что для Алексан-
дра Поветкина поединок про-
тив Владимира Кличко послу-
жил сигналом. Он, как и Лебе-
дев, резко изменил подход к под-
готовке — правда, не прибегая к 
американской помощи. Следу-
ющие три матча Поветкина — с 
Мануэлем Чарром, Карлосом Та-
камом и Майком Пересом — на-
глядно иллюстрировали ради-
кальность перемен. Все россия-
нин завершил досрочно, с Пере-
сом, которого причисляли к эли-
те супертяжелого веса, разобрал-
ся в первом же раунде.

Если разберется с крепчай-
шим орешком Вахом, спортсме-
ном ростом за два метра и тита-
новым подбородком, заставит 
говорить о том, что абсолютно 
созрел для чемпионского боя. 
Ну пусть пока не с Владими-
ром Кличко.

Алексей Доспехов

В заключительном матче 
14-го тура «Ростов» дома 
победил «Динамо» — 1:0. 
Таким образом, команда, 
возглавляемая опытней-
шим Курбаном Бердыевым, 
дважды приводившим «Ру-
бин» к золотым медалям, 
всего за один тур до кон-
ца первого круга вышла на 
второе место, опережая ку-
да более богатые клубы.

Неожиданные результаты 
14-го тура, по итогам которо-
го ЦСКА досрочно выиграл 
первый круг, придавали мат-
чу между «Ростовом» и «Дина-
мо» дополнительную интри-
гу. Хозяева знали, что в слу-
чае победы они обгоняют 
«Зенит» и даже «Локомотив», 
то есть выходят на второе ме-
сто, поскольку имеют перед 
железнодорожниками преи-

мущество по личной встре-
че. Это обстоятельство допол-
нительно поднимало настро-
ение местным болельщикам, 
которые, к слову, с радостью 
восприняли вчерашний пе-
ренос в их город из Красно-
дара матча между сборными 
России и Хорватии, намечен-
ного на 17 ноября.

Конечно, перестановки в 
верхней части турнирной таб-
лицы, где вторую команду от-
деляют от восьмой всего семь 
очков, в нынешнем чемпиона-
те будут проходить в каждом 
туре. Однако осенние победы 
очень могут пригодиться «Рос-
тову» в весенней борьбе за ме-
сто в еврокубках. А в том, что 
эта хорошо организованная 
команда под руководством 
Курбана Бердыева будет туда 
стремиться даже несмотря на 
неидеальное финансовое со-
стояние клуба, сейчас нет ни-
каких сомнений.

Игра хозяев с самого нача-
ла матча радовала глаз. Они 

лихо разыгрывали комбина-
ции на подступах к чужим 
воротам, и вскоре возник са-
мый опасный в первом тайме 
момент, который, однако, не 
использовал испанец Сесар 
Навас. Единственная острая 
контратака «Динамо» на 21-
й минуте успеха тоже не име-

ла, и все главные события в 
этом матче произошли уже 
во втором тайме.

На 55-й минуте «Ростов» 
вышел вперед. Иван Ново-
сельцев навесил, Бухаров 
пробил головой, Владимир 
Габулов с трудом отразил мяч, 
но тот отскочил к ангольско-

му защитнику хозяев Башту-
шу, который бил уже в пустые 
ворота. Вскоре ростовчане 
остались вдесятером. Это про-
изошло после удаления Ти-
мофея Калачева, который по-
лучил вторую желтую карточ-
ку за недисциплинирован-
ное поведение. «Динамо» уси-
лило натиск, атаковало и по 
центру, и по флангам, попада-
ло в перекладину и даже в во-
рота — но уже после свистка. 
В конце матча вратарь «Росто-
ва» Сослан Джанаев получил 
желтую карточку за затяжку 
времени, однако его команда 
все-таки выстояла.

Таким образом, Курбан 
Бердыев, который весной 
мог перейти в «Спартак», но 
в итоге остался в «Ростове», 
опережает своих бывших по-
тенциальных работодателей 
уже на четыре очка. Причем 
не вследствие какого-то сте-
чения обстоятельств, а абсо-
лютно заслуженно, по игре. 
Неудивительно, что специа-

лист, обычно не демонстри-
рующий эмоций на широ-
кой публике, по окончании 
этой игры выглядел весьма 
довольным.

В другом вчерашнем мат-
че «Амкар» дома победил «Те-
рек». Единственный мяч в во-
рота гостей залетел в резуль-
тате рикошета от их собствен-
ного защитника Ризвана Уци-
ева. Таким образом, грознен-
цы не использовали шанс до-
гнать по очкам «Спартак» и 
войти в группу команд, ре-
ально претендующих на учас-
тие в Лиге Европы. Пермяки 
же, по крайней мере на дан-
ный момент, покинули опас-
ную зону, заняв место в сере-
дине турнирной таблицы.

Евгений Федяков

«ФОРМУЛА-1»

Даниилу Квяту не хватило лошадиных сил
Чтобы подняться на подиум на Гран-при Мексики

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 15 785 оч-
ков. 2 (3). Роджер Федерер (Швейцария) — 
8250. 3 (2). Энди Маррей (Великобритания) — 
8070. 4 (4). Станислас Вавринка (Швейца-
рия) — 6585. 5 (5). Томаш Бердых (Чехия) — 
4730. 6 (7). Рафаэль Надаль (Испания) — 4630. 
7 (6). Кеи Нисикори (Япония) — 4440. 8 (8). Да-
вид Феррер (Испания) — 3945. 9 (11). Ришар 
Гаске (Франция) — 2715. 10 (10). Жо-Виль-
фрид Тсонга (Франция) — 2545. 11 (13). Ма-
рин Чилич (Хорватия) — 2485. 12 (12). Кевин 
Андерсон (ЮАР) — 2475. 13 (14). Джон Иснер 
(США) — 2360. 14 (9). Милош Раонич (Кана-
да) — 2170.15 (15). Жиль Симон (Франция) — 
2100. 16 (17). Давид Гоффен (Бельгия) — 1760. 
17 (16). Фелисиано Лопес (Испания) — 1725. 
18 (18). Бернард Томич (Австралия) — 1675. 19 
(19). Доминик Тим (Австрия) — 1600. 20 (20) 
Гаэль Монфис (Франция) — 1590… 50 (52). 
Теймураз Габашвили — 857... 78 (79). Ан-
дрей Кузнецов — 663… 94 (100). Евгений 
Донской (все — Россия) — 589.

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 9945 очков. 
2 (2). Симона Халеп (Румыния) — 6060. 3 (3). 
Гарбинье Мугуруса (Испания) — 5200. 4 (4). 
Мария Шарапова (Россия) — 5011. 5 (6). Аг-
нешка Радваньска (Польша) — 4500. 6 (5). Пет-
ра Квитова (Чехия) — 4220. 7 (8). Флавия Пен-

нетта (Италия) — 3621. 8 (9). Луция Шафаржо-
ва (Чехия) — 3590. 9 (7). Ангелика Кербер 
(Германия) — 3590. 10 (10). Тимеа Бачински 
(Швейцария) — 3133. 11 (11) Винус Уильямс 
(США) — 3091. 12 (12). Карла Суарес Навар-
ро (Испания) — 3030. 13 (13). Каролина Плиш-
кова (Чехия) — 2955. 14 (14). Белинда Бенчич 
(Швейцария) — 2900. 15 (15). Роберта Винчи 
(Италия) — 2655. 16 (16). Ана Иванович (Сер-
бия) — 2645. 17 (17). Каролина Возняцки (Да-
ния) — 2641. 18 (18). Сара Эррани (Италия) — 
2525. 19 (19). Мэдисон Кис (США) — 2495. 20 
(20). Элина Свитолина (Украина) — 2410. 23 
(23). Екатерина Макарова — 2201. … 26 
(26). Светлана Кузнецова — 1847. 27 (27). 
Анастасия Павлюченкова — 1840… 36 
(36). Дарья Гаврилова — 1300… 59 (59). 
Маргарита Гаспарян — 959… 71 (73). Да-
рья Касаткина — 817… 84 (85). Евгения 
Родина (все — Россия) — 730....
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Колорадо»—«Сан-Хосе» 3:4 (Варламов 
(«Колорадо»), отразил 28 бросков из 31). 
«Каролина»—«Тампа-Бей» 3:4 (Василевский, 
отразил 32 гола из 35, Кучеров (оба — «Там-
па-Бей»), 0+2). «Монреаль»—«Виннипег» 5:1 
(Емелин, 0+1; Марков (оба — «Монреаль»), 
0+1). «Нью-Йорк Айлендерс»—«Буффало» 1:2. 
«Анахайм»—«Нэшвилл» 4:2. 

Даниил Квят упустил воз-
можность во второй раз 
в сезоне взойти на под-
иум по итогам гонки. На 
Гран-при Мексики россий-
ский гонщик Red Bull дол-
гое время сохранял третье 
место, но в итоге вынуж-
ден был уступить его обла-
дателю более мощного мо-
тора Валттери Боттасу. 
Победил же в гонке второй 
номер Mercedes Нико Рос-
берг. Трехкратный чемпи-
он мира Льюис Хэмилтон 
стал вторым.

Шеф команды Red Bull Кри-
стиан Хорнер уже по заверше-
нии Гран-при Мексики, пер-
вого в этой стране с 1992 года, 
комментируя выступление 
своих гонщиков, заметил, 
что Даниил Квят провел свою 
лучшую гонку в сезоне. Заяв-
ление, учитывая, что в Венг-
рии россиянин был вторым, 
а на более престижных гон-
ках в Монако и Бельгии чет-
вертым, на первый взгляд не 
бесспорное. Но в той же Венг-
рии успех Квята был обуслов-
лен не только его собствен-
ной скоростью, но и тем, на-
пример, что гонку провалили 
оба представителя Mercedes, 
с техническими проблема-
ми столкнулся потенциаль-
но более быстрый Кими Райк-
конен, да и вообще Квяту, что 
называется, везло. В Мекси-
ке же о каком-то особом отно-
шении фортуны говорить не 
приходилось. Россиянин по 
итогам квалификации заслу-
жил четвертое место на стар-
те, в честной борьбе конвер-
тировал его в третье, обогнав 
не кого-нибудь, а Себастьяна 
Феттеля, в конце концов, он 
очень долго оставался треть-
им, и если бы не тот же Фет-
тель, после вылета которого с 
трассы на нее выехала маши-
на безопасности, собравшая 

пелотон в плотную «колбасу», 
то, скорее всего, взошел бы на 
подиум. Ну а так авария Фет-
теля ликвидировала тот за-
дел, который Квят создавал 
по ходу гонки, и после рестар-
та его обошел Валттери Бот-
тас. Обошел на прямой, вос-
пользовавшись тем, что уста-

новленный на его Williams 
мотор Mercedes попросту вы-
дает больше лошадиных сил, 
чем Renault, пока еще исполь-
зуемый Red Bull. «Мы ничего 
не могли поделать в той ситу-
ации»,— констатировал Кри-
стиан Хорнер. Однако шеф 
Red Bull еще раз дал понять, 
что очень доволен выступле-
нием россиянина, который 
на четыре очка оторвался в 
личном зачете от партнера по 
команде Даниэля Риккардо. 
Больше того, господин Хор-
нер подтвердил, что если Red 
Bull в будущем сезоне останет-

ся в «Формуле-1», то одним из 
пилотов обязательно будет 
Даниил Квят.

А вот вопрос о том, сумеет 
ли Red Bull сохранить пропи-
ску в «Формуле-1», по-прежне-
му остается открытым. Руко-
водство команды не раз уже 
давало понять, что ситуация, 
при которой о том, чтобы кон-
курировать с Mercedes, мож-
но только мечтать, неприем-
лема. Немецкие машины в 
Мексике выдали очередной 
«междусобойчик», по ходу ко-
торого не возникало сомне-
ний в том, что Льюис Хэмил-

тон и Нико Росберг никого не 
допустят в борьбу между ни-
ми. На этот раз, к слову, удач-
ливее был Росберг. А может, 
ему победа была просто нуж-
нее. Хэмилтон ведь еще после 
предыдущего этапа — Гран-
при США — гарантировал се-
бе третий чемпионский титул, 
и рвать жилы британцу нет ни-
какой необходимости.

Кристиан Хорнер, в тысяч-
ный раз отвечая на вопрос, по-
лучит ли Red Bull двигатели на 
будущий сезон, как мог укло-
нялся от конкретики, хотя ра-
нее сообщалось, что дедлайн 
по вопросу моторов истекает 
в конце октября. Уже идет но-
ябрь, а решения все нет. Даже 
отчаянная попытка получить 
моторы Honda, худшие в ны-
нешнем чемпионате, тоже за-
вершилась фиаско, натолк-
нувшись на противодействие 
McLaren, имеющего по дого-
вору с японцами возможность 
блокировать поставку двига-
телей третьим сторонам. И по 
большому счету окно возмож-
ностей для Red Bull сузилось 
настолько, что остается толь-
ко один вариант — попытать-
ся как-то снова наладить отно-
шения с Renault. «Red Bull нуж-
но проглотить горькую пилю-
лю,— констатировал один из 
руководителей Mercedes Ники 
Лауда.— Mercedes, даже если 
бы хотел, моторы не даст, пото-
му как и так обеспечивает уже 
четыре команды, Ferrari отве-
тил отказом. Остается Renault. 
Если спросить Хельмута Марко 
(советник гоночной програм-
мы Red Bull.— 

”
Ъ“), перегнул 

ли он палку в отношениях с 
Renault, то честным ответом бы-
ло бы 

”
да“. И я очень надеюсь, 

что они договорятся. В против-
ном случае проблемы будут и у 
Red Bull, и у 

”
Формулы-1“ в це-

лом»,— уверен Ники Лауда.
Александр Петров

К О Н Т Е К С Т
Г О С Д Е П А Р Т А М Е Н Т  С Ш А  
О К А З Ы В А Е Т  Д А В Л Е Н И Е  Н А  W B A

Руководство WBA испытывает прессинг со стороны властей США после того, как 
Рой Джонс-младший получил российский паспорт, сообщил промоутер спортсме-
на Владимир Хрюнов. «После того как Рою Джонсу вручили российский паспорт, 
исполнительный вице-президент WBA Жильберто Мендоса получил ряд звонков, 
в том числе из Госдепартамента США»,— сказал Владимир Хрюнов, комментируя 
заявление Жильберто Мендосы о том, что грядущий бой между Роем Джонсом 
и Энцо Маккаринелли 12 декабря в Москве не может быть титульным.

Владимир Хрюнов пояснил, что в течение первой недели ноября будет обновлен 
рейтинг WBA, после чего организаторы рассчитывают все же получить санкцию 
организации на проведение титульного боя.

Промоутер добавил, что реакция на получение Джонсом российского паспорта 
была воспринята позитивно не всеми. «Мендосе раньше никогда не звонили из Гос-
департамента США. Нужно понимать, что он дважды санкционировал боксерские 
турниры в Крыму, указав в документах в качестве места проведения: ”Севастополь, 
Крым, Россия“. Это человек, который помог состояться турниру в Венесуэле с моим 
участием в качестве промоутера и компанией ”Роснефть“ в качестве спонсора. Речь 
идет о серьезнейшем давлении»,— сказал господин Хрюнов.

Владимир Хрюнов ранее объявил, что 12 декабря в Москве Рой Джонс проведет 
последний поединок в профессиональной карьере и будет оспаривать титул 
суперчемпиона по версии WBA в бою с американцем Антонио Тарвером, который 
впоследствии был заменен на британца Энцо Маккаринелли. «Интерфакс»

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. ЦСКА 11 3 0 27:11 36

2. «Ростов» 8 3 3 18:12 27

3. «Локомотив» 8 3 3 24:17 27

4. «Зенит» 7 5 2 29:16 26

5. «Спартак» 7 2 5 19:17 23

6. «Урал» 6 4 4 22:20 22

7. «Краснодар» 5 6 3 20:12 21

8. «Терек» 4 8 2 17:13 20

9. «Амкар» 4 4 6 12:18 16

10. «Крылья Советов» 4 3 7 10:17 15

11. «Динамо» 3 6 5 14:19 15

12. «Рубин» 4 1 9 14:21 13

13. «Кубань» 2 7 5 18:19 13

14. «Уфа» 2 4 8 10:23 10

15. «Мордовия» 1 6 7 13:20 9

16. «Анжи» 1 5 8 13:25 8

По мнению шефа Red 
Bull Кристиана Хорнера, 
Гран-при Мексики стал 
для Даниила Квята 
(справа) лучшей  
гонкой сезона    
ФОТО GETTY IMAGES/AFP

Гран-при Мексики — 17-й этап чемпионата мира
1 (1). Нико Росберг (Германия, Mercedes) — 1:42:35,038. 2 (2). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — отставание 1,954. 3 (6). 
Валттери Боттас (Финляндия, Williams) — 14,592. 4 (4). Даниил Квят (Россия, Red Bull) — 16,572. 5 (5). Даниэль Риккардо (Австралия, 
Red Bull) — 19,682. 6 (7).Фелипе Масса (Бразилия, Williams) — 21,493. 7 (10). Нико Хюлькенберг (Германия, Force India) — 25,860. 8 
(9). Серхио Перес (Мексика, Force India) — 34,343. 9 (8). Макс Ферстаппен (Нидерланды, Toro Rosso) — 35,229. 10 (12). Ромен Грожан 
(Франция, Lotus) — 37,934.
В скобках — позиция пилота на стартовой решетке.
Чемпионат пилотов. 1. Хэмилтон — 345 очков. 2. Росберг — 272. 3. Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — 251. 4. Боттас — 126. 5. 
Кими Райкконен (Финляндия, Ferrari) — 123. 6. Масса — 117. 7. Квят — 88. 8. Риккардо — 84. 9. Перес — 68. 10. Ферстаппен — 47.
Хэмилтон досрочно одержал победу в чемпионате.
Кубок конструкторов. 1. Mercedes — 617 очков. 2. Ferrari — 374. 3. Williams — 243. 4. Red Bull — 172. 5. Force India — 112. 6. Lotus — 71. 
7. Toro Rosso — 65. 8. Sauber — 36. 9. McLaren — 27.
Mercedes досрочно одержал победу в Кубке конструкторов.

14-й тур
«Амкар»—«Терек» 1:0
Уциев, 51 (автогол)
«Ростов»—«Динамо» 1:0
Баштуш, 55. Удаление: Калачев («Ростов»), 
61 (2 ж.к.).

Благодаря победе 
над «Динамо» «Ростов» 
(с мячом Дмитрий 
Полоз) вышел на второе 
место в турнирной 
таблице чемпионата 
России    
ФОТО РИА НОВОСТИ


	kms_203_001
	kms_203_002
	kms_203_003
	kms_203_004
	kms_203_005
	kms_203_006
	kms_203_007
	kms_203_008
	kms_203_009
	kms_203_010
	kms_203_011
	kms_203_012

